
На первый матч сборной 
после года паузы Черчесов 
вызвал только проверен-
ных людей. Кокорина 
и Мамаева в заявке нет

ОБРАЗОВАНИЕ 
Правительство снизило ставку 
по образовательным 
кредитам до трех процентов

Рубль в зачет

Мария Агранович, 
Роман Маркелов

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановле-
ние, которое снижает ставку по 
образовательным кредитам с 
8,5% до 3% годовых. Фактиче-
ски теперь взять в долг на полу-
чение образования можно под 
ставку ниже уровня инфляции и 
примерно в три раза ниже став-
ки по необеспеченным потреби-
тельским кредитам.

Сегодня в России практиче-
ски половина студентов полу-
чают высшее образование 
платно. Новые правила образо-
вательного кредитования сни-
мают напряжение по многим 
важным для студентов-кон-
трактников пунктам. Так, во 
время учебы можно выплачи-

вать только проценты. Сам 
срок выплаты кредита после 
окончания вуза увеличен с 10 
до 15 лет. Начинать основные 
выплаты теперь можно через 
девять месяцев после получе-
ния диплома, а не через три, 
как раньше. 

Сейчас вузы обрабатывают 
заявления от платников, начи-
нают зачислять их на контрак-
тные отделения. Например, в 
Финансовом университете при 
правительстве РФ уже подано 
83 заявления с оплатой по обра-
зовательному кредитованию. 

«Это просто рекордное ко-
личество», — говорит прорек-
тор Финансового университе-
та, ответственный секретарь 
приемной комиссии 
Светлана Брюховец-
кая.

АКТУАЛЬНО Сегодня в вузах заканчивается прием на бюджетные отделения. 
В МГИМО на одно место претендуют 40 человек

Болевой прием

Евгений Гайва

Б
илеты на авиарейсы с юж-
ных курортов России в по-
следнюю неделю августа 

заметно подорожали, по неко-
торым направлениям в два раза. 
Авиакомпании хотят хоть что-
то заработать на ажиотажном 
спросе, но сложную ситуацию в 
авиаотрасли это не изменит, го-
ворят эксперты. 

В начале августа купить ави-
абилет, например, из Сочи в Мо-
скву можно было за три-четыре 
тысячи рублей на человека. 
Если покупать билет сейчас с 
вылетом 26—30 августа, полет 
обойдется уже минимум в 10 
тысяч рублей. Изменились 
цены и на других направлениях. 
Меньше стоимость выросла на 

полеты из Симферополя или 
Анапы, больше — на рейсы из 
Сочи. Причем предложения раз-
личных авиакомпаний удиви-
тельно схожи. Билеты около 10 
тысяч рублей продают даже ло-
укостеры, которые ранее пред-
лагали улететь за две-три тыся-
чи рублей. При этом билеты на 
южные курорты России по-

прежнему стоят несколько ты-
сяч рублей. Например, в Сочи 
из Москвы на этой неделе мож-
но улететь в среднем за три ты-
сячи рублей, в Анапу — за две ты-
сячи, в Симферополь — за 2,7 
тысячи рублей. 

В Росавиации «Российской 
газете» пояснили, что авиаком-
пании самостоятельно ведут 

коммерческую деятельность и 
регулируют тарифную полити-
ку, в том числе стоимость авиа-
билетов. Сами перевозчики си-
туацию предпочли не коммен-
тировать, на запросы «Россий-
ской газеты», отправленные в 
несколько авиакомпаний, там 
не ответили. Комментарий Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС) также получить 
не удалось. 

Известно, что покупать би-
лет заранее выгоднее, чем за 
день до вылета. По данным ана-
литиков агрегатора «Туту.ру», в 
начале августа билеты на рейсы 
из Сочи и других южных курор-
тов в последнюю неделю авгу-
ста можно было ку-
пить примерно на 30% 
дешевле, чем сейчас. 

Мария Агранович

С
егодня в российских 
вузах подписывают-
ся последние прика-
зы о зачислении пер-
в о к у р с н и к о в  н а 
бюджет.  По сути, 
прием окончен. На 
очереди зачисление 
контрактников. В 

этом году конкурс в ведущие 
вузы России зашкаливал. Так, в 
МГИМО он дошел до 40 человек 
на место. Как справились в ди-
пломатической alma mater с ог-
ромным количеством желаю-
щих поступить? На каком фа-
культете МГИМО все места за-
няли олимпиадники? Почему 
руководитель этого вуза  вы-
брал когда-то дипломатию, а не 
театр? На вопросы «Российской 
газеты» отвечает ректор МГИ-
МО, академик РАН Анатолий 
Торкунов.

Анатолий Васильевич, важ-
ный день для российских вузов: 
подписываются последние 
приказы о зачислении студен-
тов-бюджетников. Сколько 
первокурсников придет в 
МГИМО в новом учебном 
году?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Общее число 
поступивших к нам на бюджет-
ные места в этом году составило 
450 человек. При этом более 60 
процентов, а если быть предель-
но точным, 283 человека — это 
100-балльники, у них самые вы-
сокие показатели хотя бы по од-
ному предмету. В целом 75 про-
центов ребят, зачисленных в 
МГИМО на бюджетные места, — 
отличники. Средний балл у нас 
сохранился на том же высоком 
уровне — 96,2.

Что еще особенного в нашей 
статистике? Это конкурс. Если в 
прошлом году он достигал 30 
человек на бюджетное место, то 
в нынешних условиях — более 40 
человек на место на определен-
ных направлениях. Например, 
на программах факультета меж-
дународных отношений.

Это лето запомнят все — и 
абитуриенты, и ректоры. 
Как прошла у вас уникальная 
дистанционная «приемка»?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Активность 
абитуриентов беспрецеден-
тная. Я такого количества и за-
явлений, и самих ребят не пом-
ню. Конечно, это связано в не-
малой степени с тем, что все ос-
воили технологии дистантной 
подачи. С одной стороны, это 
сделало нашу работу легче, но с 
другой — создало немало про-
блем: обычно мы своих абиту-
риентов видим, мы к этому 
привыкли. К тому же в этом 
году было решено не проводить 

дополнительное вступительное 
испытание по иностранному 
языку, хотя для нас это очень 
важно. При этом балл ЕГЭ «на 
входе» остался достаточно вы-
соким — не менее 70. 

У нас было почти пять тысяч 
«живых» заявлений от абиту-
риентов. 160 человек поступа-
ют по результатам Всероссий-
ской олимпиады школьников. 
Больше всего среди них исто-
риков — 43 человека. Еще 11 че-
ловек — победители нашей те-
леолимпиады «Умницы и умни-
ки».
Прием в МГИМО — 450 мест. 
Олимпиадники занимают  сразу 
почти почти треть? 
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Да, тем более 
что в этом году из-за пандемии 
льготы получили не только по-
бедители, но и призеры. При-
знаюсь, что на некоторых спе-
циальностях ситуация сложная. 
Например, на экологии олимпи-
адников больше, чем бюджет-
ных мест. Примем без всяких 
условий тех, кто «умещается» в 
норму, начиная с самых высо-
ких баллов. Неприятная ситуа-
ция при условии, что все ребята 
доказали свои способности.

Вообще, победители и призе-
ры исторически посту-
пают в очень ограни-
ченное число вузов.    

ТРАНСПОРТ Авиарейсы из ряда южных курортов в конце лета 
подорожали вдвое

Взлет не задержался

ФУТБОЛ

Австралийский доллар 53,3585
Азербайджанский манат 43,8567
Армянский драм** 15,3255
Белорусский рубль 28,5806
Болгарский лев 45,0309
Бразильский реал 13,2793

Венгерский форинт** 24,9373
Вон Республики Корея*** 62,7839
Гонконгский доллар* 96,1403
Датская крона 11,8347
Доллар США 74,5126
Евро 88,0590

Индийская рупия* 10,0256
Казахстанский тенге** 17,7779
Канадский доллар 56,3465
Киргизский сом** 95,6516
Китайский юань 10,7808
Молдавский лей* 44,7846

Новый туркменский манат 21,3198
Норвежская крона* 83,0650
Польский злотый 20,0729
Румынский лей 18,1996
СДР  105,2610
Сингапурский доллар 54,3967

Таджикский сомони* 72,2371
Турецкая лира 10,0993
Узбекский сум**** 72,6314
Украинская гривна* 27,1800
Фунт стерлингов 97,5146
Чешская крона* 33,7421

Шведская крона* 85,0038
Швейцарский франк 81,8550
Южноафриканский рэнд* 44,1462
Японская иена** 70,1064

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.08.20

Михаил Мурашко:
Прививку врачам 
и учителям 
сделают 
раньше других

Погода капризничает:
на Дальнем 
Востоке ожидают 
паводки,
а в Коми — засуху

На островах Новой Земли
нашли хлеб и колбасу 
XIX века, 
а около Таймыра -
затонувшее судно

Анна Ковальчук
двадцать лет 

«раскрывает»
тайны следствия
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ПРАВО Судьям в отставке 
разрешили входить 
в комиссии 
по помилованию

Не судить, 
так помиловать

Владислав Куликов

Совет судей России опубликовал пакет заключений по 
поводу трудоустройства судей в отставке: кем можно, 
кем нельзя работать человеку, хотя и ушедшему с по-
ста, но сохранившему судейское звание. В частности, 
не разрешено быть репетитором или входить в общест-
венные советы при МВД. Зато дано добро на участие в 
региональных комиссиях по помилованию.

Судья в отставке — все равно что настоящий судья. 
Это официальный статус. Его даже могут призвать 
обратно на службу, если появится необходимость. За-
кон разрешает возвращать в строй на срок до года су-
дью в отставке, если в каком-то суде пустует должность 
или резко выросла нагрузка. Такие случаи есть.

Поэтому на судью в отставке распространяются по-
чти все ограничения, что наложены на действующего 
судью. И первое среди них: служителю Фемиды катего-
рически запрещено заниматься бизнесом. Не может 
судья в отставке также пойти в адвокаты и в массу дру-
гих мест. Иначе придется снять c себя статус и лишить-
ся положенных благ. Многие судьи уходят в 
отставку полными сил, поэтому заключения 
Совета судей крайне важны. 

БИЗНЕС ФНС напомнила 
об изменении сроков 
уплаты налогов

Поздним 
числом

Екатерина Петрова

Около 12 млрд рублей субсидий получил малый и сред-
ний бизнес на частичное покрытие расходов на покуп-
ку масок, перчаток и градусников в связи с COVID-19. 
Об этом сообщил начальник Управления налогообло-
жения доходов физических лиц и администрирования 
страховых взносов Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Михаил Сергеев на онлайн-конференции, по-
священной изменениям в налоговом законодательст-
ве. Средства индивидуальной защиты и дезинфекции 
предприниматели обязаны закупать в связи с реко-
мендациями Роспотребнадзора. Наиболее значимые 
расходы — у объектов с большой посещаемостью, 
включая заведения общепита, сферу туризма и отдыха. 
Субсидия размером в 15 тыс. рублей выплачивалась 
единоразово (заявки на ее получение принимались с 
15 июля по 15 августа), к этой сумме добавлялось еще 
по 6,5 тыс. рублей на каждого сотрудника (с учетом 
сведений о численности на май 2020 года).

По словам Михаила Сергеева, поступления по 
НДФЛ и страховым взносам растут, что говорит об 
улучшении ситуации. Принятые государством меры 
поддержки позволили большинству малых и средних 
предприятий остаться на плаву. В связи с пан-
демией бизнес получил отсрочку по уплате 
ряда платежей. 
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Анатолий Торкунов: Активность абитуриентов в этом году — беспрецедентная. Такого количества заявлений еще не было. 

А К Ц Е Н Т

Рейсы с южных курортов подорожали и 
теперь обходятся в десять тысяч рублей, 
а полеты на курорты по-прежнему стоят 
всего несколько тысяч рублей
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ОПЫТ Столичные власти 
прислушаются 
к родителям 

В классе 
или дома

Сергей Жуков

Учебный год в московских школах начнется, как и по-
ложено, 1 сентября. Будет ли ребенок сидеть за партой 
в классе или уйдет и дальше на дистанционное обуче-
ние, родители решат сами. Наверняка найдутся те, кто 
готов перестраховаться и оставить детей дома пере-
жидать «ковидные» времена. Все-таки пока непонят-
но, как предстоящей осенью поведет себя коронави-
рус.

Как заявил глава департамента образования и науки 
Александр Молотков, папы и мамы, которые выберут 
дистанционку, о своем решении должны сообщить ру-
ководству школы. Правда, директор школы № 2065 На-
талия Файдюк рассказала «РГ», что пока подобных об-
ращений к ней не поступало. «Тем не менее наша школа 
полностью готова и к очному, и дистанционному фор-
мату, — подчеркнула она. — Для этого у нас есть совре-
менное оборудование и образовательные ресурсы». 
Освоить урок дома поможет «Московская электронная 
школа». «Педагог будет присылать ученику ссылку на 
материал и домашнее задание, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе ведомства. — Библиотека МЭШ содержит 
учебные пособия, сценарии уроков, интерак-
тивные приложения, задания для повторения 
и подготовки к контрольным работам». 
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Сергей Шойгу провел 
в Баку переговоры 
с руководством 
Азербайджана 

Кубок Каспия

Александр Степанов

Министр обороны РФ Сергей Шойгу прилетел с рабо-
чим визитом в Азербайджан. В Баку глава российского 
военного ведомства встретился с президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым, министром обороны 
Закиром Гасановым, а также принял участие в откры-
тии международного конкурса экипажей кораблей 
«Кубок моря 2020».

Лидер Азербайд-
жана принял рос-
сийского министра 
обороны в своей ре-
зиденции «Загуль-
ба» в Баку. 

Во время встре-
чи Ильхам Алиев 
подчеркнул, что со-
трудничество меж-
ду Россией и Азер-
байджаном укре-
пляется. В том чи-
сле в этом помога-
ют и международ-
ные военные игры, 
и в частности кон-
курс «Кубок моря». 
Президент отметил, 
что соревнования 
между армейскими 
коллективами являются частью очень обширной по-
вестки дня межгосударственных отношений между 
Россией и Азербайджаном. 

В ход состоявшихся затем переговоров с министром 
обороны Азербайджана Закиром Гасановым было в 
том числе подчеркнуто, что Россия не заинтересована 
в обострении обстановки в Кавказском регионе. 

Затем Сергей Шойгу принял участие в церемонии 
открытия международного конкурса «Кубок моря 
2020», который проходит в рамках Армейских между-
народных игр. Соревнования стартовали на террито-
рии военно-морской базы «Пута» ВМС Азербайджана. 
С российской стороны в состязаниях участвует малый 
артиллерийский корабль «Махачкала» Каспийской 
флотилии. Команда Азербайджана выступает на па-
трульном корабле «G-122».

В состязаниях задействованы корабли водоизмеще-
нием до 1 тысячи тонн, которые имеют на борту катера 
или шлюпки для спасательных работ. В составе каждой 
команды — 65 человек: 60 членов экипажа корабля и 
пять тренеров. Сам конкурс состоит из шести этапов.

В состязании на выучку моряки должны показать 
мастерство в стрельбе по морским и воздушным це-
лям. Кроме того, они посоревнуются в постановке ко-
рабля на якорь и швартовую бочку, спасательной под-
готовке, а также в борьбе за живучесть корабля.  

ЖИЛЬЕ Федеральный центр поможет Поморью расселить людей из домов, 
которые сошли со свай

На проспекте Московском
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Архангельск

В
чера в Архангельске ми-
нистр строительства и 
ЖКХ РФ Владимир Яку-

шев и врио губернатора Помо-
рья Александр Цыбульский вру-
чили бывшим жильцам аварий-
ных домов ключи от квартир в 
новостройке на проспекте Мо-
сковском. Но перед этим они 
побывали в одной из городских 
«горячих точек» — двухэтажном 
деревянном доме на улице Чка-
лова, который этим летом со-
шел со свай.

Со стороны кажется, что в 
фундамент «деревяшки» попал 
снаряд. Вместо крыльца — груда 
досок, но стены еще держатся. В 
одной из опустевших квартир 

на втором этаже министр и гла-
ва региона встретились с архан-
гелогородцами, которые оста-
лись без крыши над головой.    

— Нашему дому больше ше-
стидесяти лет, — рассказывает 
Марина Горяева, которая жила в 
этой квартире с 1963-го. — Когда 
он «поехал», дома был только 
младший сын. Сразу позвонил 
мне: мама, беда! Нам дали четы-
ре часа на то, чтобы вынести 
вещи.  Сейчас всей семьей 
ютимся у родственников. 

Многоквартирные «дере-
вяшки» советской постройки в 
Архангельске сходят со свай ре-
гулярно. Но в этом году случил-
ся настоящий «домопад»: пять 
строений уже съехали, еще в 
шести наблюдаются подвижки, 
а это значит, что все закончится 
тем же. Как только дом «садится 

на землю», находиться в нем 
становится опасно для жизни. 
Десятки семей в одночасье ока-
зываются на улице.  Кто-то 
спешно снимает жилье, кто-то 
перебирается к родным. Были 
случаи, когда люди, рискуя, 
оставались в старых стенах — им 
просто некуда было идти.   

Маневренного фонда для 
срочного переселения постра-
давших не хватает на всех: в нем 
всего 508 квартир, из них 470 

заняты. Сейчас город «скребет 
по сусекам», спешно ищет и ре-
монтирует свободные кварти-
ры.    

— У нас 120 таких домов, кото-
рые в любой момент могут сойти 
со свай, — пояснил министру 
Александр Цыбульский. — Счи-
таю, что это чрезвычайная ситу-
ация, я о ней докладывал главе 
государства. И, как видите, не 
преувеличивал. На мой взгляд, 
это для нас сейчас проблема но-
мер один. Дома признаны ава-
рийными до 1 января 2017 года, 
поэтому они не вошли в действу-
ющую программу переселения, 
рассчитанную до 2024-го. Полу-
чается, что люди, оставшиеся 
без жилья, могут рассчитывать 
на получение нового не раньше, 
чем через четыре года.  

Десятки горожан, собрав-
шихся на встречу, наперебой де-
лились своими бедами.

— Вернулся из командиров-
ки, а мне жить негде!

— Нам на троих взрослых 
предлагают одну комнату в ма-
невренном фонде… 

— Мы тридцать лет в очереди 
стоим, почему она не движется? 

Пять лет назад жильцы вет-
хих и аварийных домов Архан-
гельска создали инициативную 
группу и тоже ищут выход из си-
туации. Ее представитель Елена 

Пахомова сообщила, что в горо-
де есть целых два пустующих 
подъезда, которые можно было 
бы перевести в маневренный 
фонд. 

Выслушав все жалобы и 
предложения, Владимир Яку-
шев отметил, что проблему надо 
разделить на два этапа. 

— Задача номер один — как 
можно быстрее переселить лю-
дей из таких домов, проживание 
в которых угрожает жизни и 
здоровью, в достаточно ком-
фортные условия. Затем необ-
ходимо предоставить им полно-
ценное постоянное жилье. Эти 
дома оказались за рамками про-
граммы переселения, но мы бу-
дем решать проблему совмест-
ными усилиями федерального 
центра и региона. Кроме того, в 
таких ситуациях очень важен 
оперативный обмен информа-
цией с людьми. Необходимо, 
чтобы власти были в постоян-
ном контакте с инициативной 
группой, — подчеркнул министр 
строительства и ЖКХ. 

По словам Владимира Яку-
шева, программа переселения 
из непригодного жилфонда в 
Архангельской области — одна 
из самых масштабных в стране. 
Но, несмотря на все сложности, 
минстрой совместно с регио-
ном рассчитывает выполнить ее 
в срок.   

В новый 180-квартирный 
дом на Московском, построен-
ный по федеральной програм-
ме, заселяются бывшие обита-
тели таких же деревянных «ста-
ричков», как на Чкалова. Полу-
чая ключи, одна пожилая жен-
щина расплакалась: «Хоть по-
живем по-человечески…»  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил взять под контроль 
 деятельность коллекторов

Долг без угроз

Кира Латухина 

Д
ействия коллекторов 
иногда переходят все 
границы, их нужно 
брать под контроль, 
заявил Владимир Пу-
тин. Президент обсу-
дил на встрече с глав-
ным судебным при-
ставом Дмитрием 

Аристовым реформу этой служ-
бы.

«Что с коллекторами собира-
етесь делать?» — спросил Влади-
мир Путин. «Коллектор — это до-
статочно новая функция, кото-
рую мы исполняем, практически 
3,5 года, — ответил собеседник. — 
Впервые на орган госвласти была 
возложена обязанность контр-
олировать деятельность так на-
зываемых профессиональных 
взыскателей».

На рынке возврата просро-
ченных задолженностей с гра-
ждан есть несколько игроков, 
продолжил Аристов. Первая — 
профессиональные коллекторы, 
за которыми следит служба су-
дебных приставов. Сейчас таких 
организаций 321, а с учетом фи-
лиалов и представительств по 
стране — 800 в 59 регионах. Все 
они в госреестре. «Вторая часть 
игроков, которых мы не контр-
олируем, самая крупная — ми-
крофинансовые организации, 
их 1606 — это без учета струк-
турных подразделений, филиа-

лов и представительств. Они не 
выполняют основной вид дея-
тельности — взыскание задол-
женности, он у них дополни-
тельный, поэтому в реестр не 
вносится по закону, и они пока 
функционируют в этой части 
без нашего контроля», — объя-
снил докладчик. По анализу 80 
тысяч жалоб за 3,5 года — 50 про-
центов всех нарушений совер-
шено микрофинансовыми орга-
низациями, сказал он.

В соответствии с поручения-
ми президента разрабатывается 
законопроект, чтобы микрофи-
нансовые и кредитные органи-
зации вошли в подконтрольную 
приставам сферу по возврату за-
долженности. До конца следую-
щего года все решения должны 
заработать. Правда, есть про-
блема: нужны люди и финанси-
рование. «То есть вопрос только 
в штатной численности, для того 
чтобы закрыть эту тему?» — 
спросил глава государства. «Да, 
400 человек надо и порядка 270 
миллионов в год на содержание 
сотрудников», — уточнил собе-

седник. «Пока работаем с фи-
нансово-экономическим бло-
ком. Окончательное решение 
еще не принято», — пояснил он.

«Представьте мне свои пред-
ложения. Я, конечно, вас поддер-
жу. Поэтапно, конечно, должно 
быть, но это должно быть сдела-
но», — указал Путин. «Потому что 
то, с чем люди иногда сталкива-
ются в работе этих коллектор-
ских организаций всех, — и под-
контрольных вам, и неподкон-
трольных, — это просто перехо-
дит иногда всякие границы. Поэ-
тому это совершенно точно надо 
брать под контроль», — заявил 
президент. Аристов обещал пред-
ставить предложения в кратчай-
шие сроки.

За 6 лет сильно выросло коли-
чество документов, поступаю-
щих на исполнение — на 90 про-
центов. И 90 процентов должни-
ков — граждане. Выполняя судеб-
ное решение, нужно действовать 
законно и обоснованно, потому 
что это чувствительная сфера, 
считает докладчик. Поэтому 
пристав должен предлагать рас-

срочку, отсрочку, сам отклады-
вать исполнительные действия — 
при наличии законных основа-
ний. «Нельзя махать шашкой, 
нужно действовать взвешенно и 
обоснованно», — считает глава 
службы.

«И, конечно же, недопустимо 
действовать незаконно в плане 
обращения взыскания на выпла-
ты социального характера. Такие 
случаи, к сожалению, имели ме-
сто, когда обращали взыскание 
на детские пособия, и в большем 
размере, чем положено, на пен-
сии», — заметил Аристов. Впро-
чем, банки ввели защищенные 
субсчета, куда будут зачисляться 
эти выплаты, и на них автоматом 
нельзя будет обращать взыска-
ния.

Всего за три года было взы-
скано свыше 2 трлн рублей, в 
консолидированный бюджет — 
порядка 725 млрд рублей, при-
вел цифры докладчик. Рост взы-
скания в федеральный бюджет 

составил за три года 46 процен-
тов.

Сказалась на работе приста-
вов и пандемия. В июне прези-
дент подписал закон, который 
устанавливает особенности 
принудительного исполнения в 
условиях распространения ко-
ронавируса. В первую очередь 
защищены права пенсионеров — 
им может быть предоставлена 
рассрочка на срок до двух лет, 
если долг не превышает милли-
она рублей, а доход — не более 
двух МРОТ. Вторая опция — рас-
срочка бизнесу в пострадавших 
от пандемии отраслях на срок 
до года, если сумма долгов не 
превышает 15 млн рублей. До 31 
декабря установлен запрет ра-
боты пристава с выходом по ме-
сту жительства должника, свя-
занных с описью и изъятием 
имущества.  

Дмитрий Аристов доложил прези-
денту: за три года приставы взыска-
ли более 2 трлн рублей.

Владимир Якушев (на фото слева) и Александр Цыбульский вручают ключи от квартиры одному из новоселов.

А К Ц Е Н Т

То, с чем люди иногда сталкиваются 
в работе коллекторских организаций, 
просто переходит всякие границы

А К Ц Е Н Т

Получая ключи, одна пожилая женщина 
расплакалась: «Хоть поживем по-челове-
чески...»
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Конкурс «Кубок 
моря 2020» прохо-
дит в рамках 
армейских между-
народных игр. 
Военные моряки 
соревнуются в 
стрельбе и спаса-
тельных работах
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Между тем

Президент подписал указ о создании межведомственной комиссии Со-

вета безопасности по вопросам обеспечения интересов России в Арк-

тике. Возглавит ее зампред Совбеза Дмитрий Медведев. Комиссия зай-

мется анализом состояния и перспектив развития международной, в 

том числе военно-политической обстановки в Арктике, выявлением 

внутренних и внешних угроз нацбезопасности в этом регионе. Также 

она будет готовить предложения по вопросам обеспечения экологиче-

ской безопасности Арктической зоны.

ТЕХНОЛОГИИ 

Школы 
подключатся
к электронному 
обмену 
документами

БУМАГА
НЕ СТЕРПЕЛА
Ирина Алпатова

Перевод бумажных процедур 
органов власти в электронный 
формат активизируется — мин-
комсвязь впервые за пять лет 
созвала экспертный совет по 
электронному документообо-
роту.

Задачей обновленного со-
вета станет расширение дейст-
вия системы межведомствен-
ного электронного документо-
оборота (МЭДО). Сейчас в фе-
деральных органах власти си-
стема используется достаточ-
но активно, а вот на уровне му-
ниципалитетов слабо пред-
ставлена, рассказал замглавы 
минкомсвязи Андрей Чернен-
ко. Министерство предлагает 
внедрить электронный доку-
ментооборот на уровне бюд-
жетных учреждений — школ, 
больниц, детских садов.

Впервые о необходимости 
перевести неповоротливые 
бюрократические механизмы 
на цифровые рельсы заговори-
ли в 2009 году. В органах влас-
ти повсеместно внедрили си-
стемы электронного докумен-
тооборота (СЭД), а для взаи-
модействия между ними со-
здали межведомственную си-
стему (МЭДО). Все это должно 
было сократить время хожде-
ния документов внутри ве-
домств и между ними, умень-
шить объем ручного ввода и, 
возможно, сократить штат чи-
новников.

Экспертный совет по элек-
тронному документообороту 
был создан в 2013 году для 
разработки единых стандар-
тов в своей области — как 
должны выглядеть электрон-
ные документы, как подтвер-
ждать их подлинность, каков 
будет порядок обмена ими 
между ведомствами и так да-
лее.

В первые годы работы сове-
та было сделано немало — об-
щие правила обмена были ут-
верждены, определен формат 
документов (PDF), сформиро-
ваны принципы использова-
ния электронной подписи. 
МЭДО стала своеобразной 
«шиной» между ведомствами. 
Она удобна тем, что позволяет 
отследить ход исполнения 
каждого документа по его рек-
визитам в виде метаданных. А 
информационную безопа-
сность ее работы обеспечива-
ет Федеральная служба охра-
ны (ФСО), оператор головного 
узла системы.

Предполагалось, что к кон-
цу 2016 года все ведомства 
полностью перейдут на МЭДО. 
Однако с конца 2015 года дея-
тельность экспертного совета 
утихла.

Сейчас, как говорят источ-
ники, в органах власти по-
прежнему царствует бумага. 
Так, формат PDF, который был 
утвержден для электронного 
документооборота, часто ис-
пользуется только для созда-
ния скан-копии бумажного до-
кумента с ручной подписью.

Однако сейчас стоят новые 
задачи. Так, обновленный эк-
спертный совет рассмотрит в 
том числе вопрос ухода от 
PDF-формата к современным 
формам электронных доку-
ментов и более широкому ис-
пользованию электронных 
подписей.

Другим актуальным вопро-
сом станет развитие функцио-
нальности системы, которая, 
безусловно, требует обновле-
ния. В системе появятся или 
будут улучшены функции ав-
торегистрации, автозаполне-
ния, сквозного мониторинга 
процессов, формирования от-
четности, аналитики.

К работе совета привлече-
ны представители отрасли — 
вместе с ними минкомсвязь 
определит наиболее верные и 
эффективные способы реали-
зации планов.

Пока прошло установочное 
заседание совета. В минкомсвя-
зи говорят, что дальше встречи 
станут регулярными. •

К системе межве-
домственного 
электронного 
документооборо-
та помимо школ 
подключат 
детские сады 
и больницы

РЕШЕНИЕ Пермский край 
получит 
«дорожную карту»
борьбы с безработицей

План действий

Елена Манукиян

Пермский край вошел в число регионов с наибольшим 
объемом субсидий из резервного фонда правительства 
на создание временных рабочих мест. Об этом сообщи-
ли в минтруде. Однако с учетом того, что 49% зареги-
стрированных в регионе в качестве безработных гра-
ждан не имеют профессионального образования, необ-
ходимо усилить работу по их переобучению. Об этом 
договорились глава минтруда Антон Котяков и врио гу-
бернатора Пермского края Дмитрий Махонин.

«Мы обсудили проблемы по повышению квалифика-
ции тех граждан, которые уже стоят на учете в Центре 
занятости, а также программу, по которой будет обеспе-
чена временная занятость, общественная работа. Перм-
ский край приступил к разработке мероприятий, на-
правленных на борьбу с безработицей, и обеспечению 
полномасштабного 
вовлечения трудо-
вых ресурсов в эко-
номику», — расска-
зал министр.

Он подчеркнул, 
что в сентябре в ре-
гионе откроется 
первый в стране 
Центр опережаю-
щей профессио-
нальной подготов-
ки. Это позволит 
ежегодно переобу-
чать не менее 1300 
человек. А работа по привлечению инвестиций в произ-
водство поможет не только создать рабочие места в про-
изводственном секторе, но и окажет мультипликатив-
ный эффект на другие отрасли.

По словам Махонина, на выравнивание ситуации 
на рынке труда в регионе уже направлено более 1 
млрд рублей. В частности, это материальная помощь 
более 9 тыс. работников пострадавших отраслей. По-
мимо этого, средства пойдут на создание не менее 6 
тысяч дополнительных рабочих мест, субсидии субъ-
ектам МСП для сохранения 3,5 тысячи рабочих мест, 
а также выплаты на временную занятость 2671 чело-
века.

«В ближайшее время мы опубликуем план меропри-
ятий по сохранению занятости, чтобы он был доступен 
всем жителям региона», — отметил глава Пермского 
края. Он также рассказал, что в регион привлечены ин-
вестпроекты на сумму более 1,5 млрд рублей, благода-
ря которым должны появиться новые рабочие места.

Министр также посетил Кунгурский техникум-интер-
нат для студентов с 
ограниченными воз-
можностями здоро-
вья. Он отметил высо-
кий уровень меро-
приятий по комплек-
сной реабилитации 
(абилитации), кото-
рые проводит учре-
ждение: около 75% 
выпускников трудоу-
страиваются, а около 
25% — продолжают 
обучение. •

На выравнивание 
ситуации на рынке 
труда в Пермском 
крае уже направ-
лено более 
1 млрд рублей

ЦИФРА

1,3
ТЫСЯЧИ

человек смогут переобучать 

ежегодно в пермском Центре 

опережающей профессиональ-

ной подготовки
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Е ст ь  в  б и бл и оте ке 
МЭШ также виртуаль-
ные лаборатории, где 

можно проводить опыты и эк-
сперименты. А если ученику 
что-то непонятно? В классе он 
поднимет руку, спросит, уточ-
нит. А тот, кто учится дома? Ре-
бята смогут задать свои вопро-
сы учителю онлайн. Точно так 
же, как делали это весной, когда 
на дистанционное обучение пе-
решли все школьники во время 
самоизоляции. Ответ получат 
тоже онлайн. 

Весенняя самоизоляция выя-
вила слабые места дистанцион-
ки, рассказала заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова, и все 
недостатки сейчас устранены. 
Тем не менее родители, судя по 
их постам в соцсетях, не на шут-
ку встревожены. Об этом гово-
рит и шквал вопросов, поступа-
ющих в адрес городского совета 
родительской общественности. 
Все острые моменты, подчер-
кнула в беседе с «РГ» председа-
тель организации Людмила 
Мясникова, Роспотребнадзор и 
департамент здравоохранения 
26 августа обсудят с папами и 
мамами школьников. 

Сама Мясникова не прочь 
отправить младших дочек в 
школу. «Без линейки можно и 
обойтись. А все что касается 
остального, если есть  возмож-
ность, то нужно учиться, - гово-
рит она. - Ребенок должен пони-
мать, что 1 сентября он пойдёт в 
школу, придёт в класс, где будет 
учиться слышать, слушать, об-
щаться, работать в команде».

Опрошенные нашей газетой 
родители понимают: этой осе-
нью коронавирус никуда не де-
нется, а учиться надо. Большин-
ство считают, что желательно 
очно. По их словам, важно, что-

бы школы исправно следовали 
всем выработанным в городе са-
нитарным правилам. 

— С одной стороны, я пони-
маю все риски, связанные с оч-
ной формой обучения, — подели-
лась с «РГ» своими сомнениями 
мама двух сыновей Наталья Иоч. 
— Пандемия все еще продолжает-
ся, и нужно быть максимально 
внимательными и не пренебре-
гать средствами индивидуаль-
ной защиты. С другой стороны, 
по моему мнению, дистанцион-
ные занятия в полной мере себя 
не оправдывают. В заключитель-
ной четверти, например, было 
много технических сбоев, уроки 
часто задерживались, переноси-
лись или отменялись. 

А ценность физкультуры или 
труда, говорит она, вообще све-
лась к нулю. Поэтому лично все-
таки поведет своих детей в шко-
лу.

Гаянэ Асадова вируса не бо-
ится. Говорит, всей семьей со-
блюдали меры предосторожно-
сти и в «доковидную» эпоху: ре-
гулярно мыли руки с мылом, 
пользовались антисептиками. В 
сентябре ее сынишка пойдет в 
пятый класс. В школу! 

— До пандемии у сына было 
по 5—7 полноценных уроков и 
дополнительные занятия. На ди-
станционке же — всего два урока 
в день по полчаса. Остальные за-
нятия отдавались на самостоя-

тельное изучение, — вспоминает 
Гаянэ. — Мне часто приходилось 
следить за расписанием сына, 
каждый день оно плавало. 

Дисциплина на онлайн-уро-
ках, по ее словам, хромала. Пото-
му собеседница «РГ» откладыва-
ла работу и сама объясняла мате-
риал сыну. «Если в начальной 
школе при дистанционке роди-

тель еще может помочь, то в сред-
ней и старшей это уже не всем 
под силу», — отмечает Гаянэ.

Учитель русского языка и ли-
тературы школы № 2031 Елена 
Маханова согласна: родителям, 
если ребенок будет учиться 
дома, все равно придется вни-
кать в процесс. Скажем, нужно 
подготовить рабочее место, про-
следить за тем, чтобы ученик во-
время выполнял «домашку» и 
«не прогуливал» онлайн-уроки. 
Другой вопрос — не у всех есть та-
кая «роскошь», работать-то тоже 
нужно. 

— На дистанционке родите-
лям нужно постоянно находить-
ся в постоянном контакте с учи-
телями и администрацией шко-
лы, — говорит она. — Возможно, 
имеет смысл еще устроить ре-

бенка в онлайн-школу или до-
полнить обучение различными 
ресурсами. Например, такими 
как МЭШ, РЭШ».

Тем не менее, уверена Маха-
нова, учителя, владеющие сов-
ременными технологиями, в со-
стоянии сами создать полезные 
и интересные учебные материа-
лы, дать интерактивные и твор-
ческие задания с автоматиче-
ской проверкой, пользоваться 
мессенджерами для общения с 
учениками. 

КОШЕЛЕК Использовать 
соцконтракт разрешили 
по новым направлениям

Помощь 
с гарантией

Елена Манукиян

Собрать детей в школу малообеспеченные семьи те-
перь могут по соцконтракту, направив часть его 
средств на покупку одежды, обуви и школьных принад-
лежностей. Постановление о расширении возможно-
стей использования федеральных средств, выделяемых 
по соцконтракту, подписал премьер-министр Михаил 
Мишустин. А начинающим предпринимателям разре-
шили приобрести на выделенные деньги расходные ма-
териалы, арендовать помещение или оборудование.

Как пояснили в 
минтруде, уже со 
следующего года 
воспользоваться 
этой мерой соцпод-
держки смогут все 
россияне, доход ко-
торых ниже регио-
нального прожиточ-
ного минимума. По-
ложения соцкон-
тракта также могут 
включать поиск ра-
боты, лечение, об-
учение, открытие 
собственного бизнеса, приобретение лекарств или то-
варов первой необходимости.

Также в положениях соцконтракта прописываются 
обязанности сторон. Например, граждане должны от-
читываться о выполнении мероприятий программы со-
циальной адаптации по поиску работы, если по услови-
ям соцконтракта трудоустраиваются самостоятельно. 
В этом году федеральные выплаты по соцконтракту до-
ступны жителям 21 пилотного региона, признанных 
наиболее нуждающимися, в которых самые низкие по-
казатели прожиточного минимума. Всего на реализа-
цию проекта были выделены 7 млрд рублей. К концу ав-
густа договор об оказании адресной помощи с органа-
ми соцзащиты заключили 58 тысяч граждан. Планиру-
ется, что к концу декабря количество соцконтрактов 
увеличится до 68 тысяч. Соцконтракт заключается на 
основании заявления гражданина, которое подается в 
органы соцзащиты или МФЦ, вместе с ним предостав-
ляются сведения о составе семьи, доходах и имуществе. 
Заявление рассматривается в течение месяца.  

Рубль в зачет

В прошлом году на платном отделении в вузе 
был всего один такой договор, говорит она. 
Очень важно, что во время учебы идет только 

погашение процентов, а «тело» кредита выплачивает-
ся после диплома, подчеркивает Брюховецкая. 

Раньше молодому специалисту нужно было за три 
месяца найти работу, чтобы обеспечить себе средства 
на выплату основного долга. Теперь же есть девять ме-
сяцев на поиск и трудоустройство. 

Самое главное, что у новых правил есть «обратная 
сила». Все договоры на получение образовательных 
кредитов, датиро-
ванные 2017 годом 
и позже, могут быть 
переоформлены под 
новую, низкую 
ставку. 

Например, если 
вы студент Фину-
ниверситета, то 
вместо девяти с 
лишним тысяч ру-
блей в месяц будете 
платить всего 3,5 
тысячи. 

До этого не-
сколько банков вы-
давали студентам 
целевые кредиты 
на образование с 
рядом послабле-
ний, но льготы в 
виде низких процентов по кредиту до этого не было. 
Их ставку можно было назвать либо чисто рыночной, 
либо близкой к таковой, на что, в частности, указы-
вал Мишустин. Кроме того, для оформления образо-
вательного кредита требовалось больше времени и 
документов, чем для взятия необеспеченного креди-
та.

В целом же образовательные кредиты составляли 
очень небольшой процент банковского кредитования, 
что обусловлено их относительной дороговизной, рас-
сказывает директор — руководитель направления бан-
ковских рейтингов агентства НКР Михаил Доронкин. 
Так, очевидно, что в последние два года брать образо-
вательные кредиты было невыгодно — в условиях ста-
бильного снижения кредитных ставок фиксация став-
ки по кредиту на длительный срок могла обернуться 
дополнительной переплатой, и выгоднее было взять 
несколько коротких потребительских кредитов для 
оплаты обучения. 

Теперь же существенное снижение ставок по про-
грамме способно подстегнуть спрос на образователь-
ные кредиты, особенно в условиях ожидаемой стаби-
лизации ключевой ставки на уровне 4% (сейчас — 
4,25%. — «РГ»), считает Доронкин. Фактически сегодня 
речь идет о кредите под ставку не выше уровня инфля-
ции (например, в этом году Банк России ожидает ее на 
уровне 3,7—4,2%. — «РГ») и примерно в три раза ниже 
ставки по необеспеченным потребкредитам, подчер-
кивает он.

Оценить дополнительную нагрузку на федераль-
ный бюджет из-за сниженной ставки по образователь-
ным кредитам пока не представляется возможным, го-
ворит руководитель направления «Фискальная поли-
тика» Экономической экспертной группы Александра 
Суслина. Эта цифра будет зависеть от числа желающих 
взять кредит по новым правилам.

Тем временем в Сбербанке объявили, что взять 
образовательный кредит под ставку 3% студенты ву-
зов с государственной лицензией могут уже с 25 авгу-
ста. Кредит оформляется без поручителей, обязатель-
ного страхования и залога. 

Если кредит ранее был оформлен по более высокой 
ставке, заемщик может заключить дополнительное со-
глашение и перейти на льготную ставку 3%, говорится 
в заявлении банка.  

Во всех регионах учебный год начнет-
ся 1 сентября. Школы откроются, дети 
вновь сядут за парты. Многие родите-
ли очень этого ждут. 

1

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием 

Конституционно-демократическая партия России («Кадеты») извещает о 
проведении учредительного съезда партии 26 сентября 2020 года с 12.00 
до 17.00 по адресу: г. Москва, ул. Дербеневская, д. 16, актовый зал «Все-
российский центр художественного творчества».

Контакты: сайт: кадеты.рф, т. +79255174777.

А К Ц Е Н Т

Родители московских школьников 
решат, как будут учиться их дети: очно, 
в школе или дистанционно с помощью 
онлайн-платформ 

Советы психолога: Как помочь 
детям адаптироваться к учебе
rg.ru/art/1941580
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В классе или дома

1

КСТАТИ

День знаний в Москве школы встретят без привычных линеек. Всем уче-

никам и учителям обещают измерять температуру, а помещения регуляр-

но дезинфицировать. Уроки в параллелях будут идти в разное время, пе-

ремены и обеды в столовой тоже будут стартовать в отличные друг от 

друга часы. Для каждого класса выделят отдельный кабинет – там и плани-

руется проводить все занятия. Идти придется разве что на физику, химию 

и другие предметы, которые не мыслятся без колбочек, опытов и специ-

ального оборудования. Если кто-то из детей заболеет, а тест на «корону» 

окажется положительным, тогда весь класс отправят на двухнедельный 

карантин. В этом случае ребята перейдут на дистанционное обучение. 

Между тем

МИНПРОСВЕЩЕНИЯ: 
ДЕНЬ ЗНАНИЙ — БЕЗ ПЕРЕНОСОВ
Как дети пойдут в школу? Можно ли оставить ребен-

ка на дистанционном обучении? По какому графику 

будут учиться классы? То, в каких условиях начнут 

работать школы, сейчас волнует и родителей, и учи-

телей, и самих детей.

Министерство просвещения и местные власти в ка-

ждом регионе уже не раз давали самые подробные 

объяснения: сделано все, чтобы дети могли ходить на 

уроки. Есть санитарные правила Роспотребнадзора, в 

которых прописано, какие меры безопасности будут в 

школах до конца года. Среди них: термометрия, дезин-

фекция, отмена массовых мероприятий. За каждым 

классом будет закреплен свой кабинет. Опыт ЕГЭ и 

летнего отдыха показал: если требования соблюдать, 

удается создать безопасные условия. Кстати, торжест-

венные линейки пройдут в 75 российских регионах.

— Начало учебного года запланировано традиционно 

на 1 сентября во всех регионах при сохранении кален-

дарного учебного плана и единого образовательного 

пространства, — рассказали «Российской газете» в ми-

нистерстве просвещения. — Профильные ведомства 

дали все необходимые установки регионам. А там про-

ведена работа, чтобы процесс учебы протекал при пол-

ной защите здоровья и учащихся, и педагогов, и всех, 

кто связан с этим процессом. Информация о начале 

учебного года доведена до педагогов и родителей. 

В министерстве просвещения подчеркнули: «Многие 

очень ждут возвращения учеников за школьные парты. 

Разговоры о каких-либо переносах при полной готов-

ности системы образования вольно или невольно мо-

гут спровоцировать лишь социальное напряжение».

Напомним, ранее в некоторых СМИ появилась ин-

формация о депутатском предложении перенести 

начало учебного года на 1 октября. Якобы это помо-

жет избежать вспышек вируса. Но большинство ро-

дителей — против этой идеи. И вот почему:

— Те «эксперты», которые выступают с подобными 

предложениями, судя по всему, вообще не имеют 

представления о том, как организован учебный про-

цесс. Нельзя просто взять и исключить целый месяц 

учебы. У школы есть программа, которую нужно 

обязательно пройти. Нагрузки на учителей, на детей, 

да даже вся классная работа и домашние задания 

просчитаны и расписаны по часам и минутам. Игры 

в духе «плюс-минус месяц» здесь как минимум не-

дальновидны, — рассказала «Российской газете» ди-

ректор по развитию Национальной родительской 

ассоциации Марианна Шевченко. — Никто не знает, 

что будет с эпидемиологической обстановкой в ок-

тябре. И как раз сейчас, пока еще тепло, пока нет 

всплеска простуд и ОРВИ (а они среди школьников 

случаются каждый год), нам нужно выйти в школы. 

Важно именно сейчас отработать все механизмы 

обеспечения безопасности, оценить все условия 

работы школ, подготовиться к холодному осеннему 

сезону. 

По словам Марианны Шевченко, если уж мамы и 

папы переживают, у них есть право не отправлять ре-

бенка на очное обучение. Это можно сделать по заяв-

лению. Но этот выбор никто не может навязывать.

Подготовила Ксения Колесникова

ПРОЕКТ 

Упрощенная 
схема 
взыскания 
долгов 
по зарплате 
вызвала 
подозрения 

СПОРНАЯ 
ПОЛУЧКА
Владислав Куликов

Минюст России разработал 
проект поправок в Трудовой 
кодекс, отменяющий упрощен-
ную процедуру взыскания дол-
гов по зарплате и прочих денег, 
которые начальник недопла-
тил. Например, урезанных в по-
рыве скупости премий.

Строго говоря, сегодня ре-
шить вопрос с какими-то недо-
платами можно практически 
кулуарно: создать в организа-
ции специальную комиссию, 
она выпишет документ и напра-
вит бумагу судебным приста-
вам. 

Такими полномочиями обла-
дают комиссии по трудовым 
спорам. По мнению минюста, с 
помощью таких комиссий мож-
но устраивать «договорные мат-
чи» начальников с подчиненны-
ми для проведения сомнитель-
ных финансовых операций. На-
пример, чтобы вывести деньги с 
предприятия, так сказать, ле-
гальным путем обчистить кассу 
и уклониться от налогов. Или 
обналичить средства.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
комиссии по трудовым спорам 
создаются непосредственно на 
предприятии.

«В Трудовом кодексе не 
установлено требований ни к 
численности комиссии, ни к 
сроку ее действия: она может 
создаваться как на определен-
ный период, так и действовать 

бессрочно. Предполагается, что 
в комиссии должно быть рав-
ное количество представителей 
от руководства и от сотрудни-
ков», — пояснил Владимир Груз-
дев.

Хотя о процедуре знают да-
леко не все, она активно ис-
пользуется. За первые шесть 
месяцев этого года судебными 
приставами-исполнителями 
возбуждено 89 исполнитель-
ных производств на основании 
удостоверений комиссий по 
трудовым спорам, сумма долга 
по которым превышает 500 ты-
сяч рублей. Общую сумма за-
долженности составила 113,6 
миллиона рублей. В 2019 году 
было 652 исполнительных про-
изводства на общую сумму дол-
га 683,5 миллиона рублей.

«При этом судебный при-
став-исполнитель не уполномо-
чен проверять подлинность по-
ступающих на исполнение до-
кументов, в том числе прово-
дить проверку возникших тру-
довых отношений между дол-
жником и взыскателем», — под-
черкнули в минюсте.

Проще говоря, пришел при-
ставам документ, значит, надо 
исполнять. По словам предста-
вителей ведомства, изготовить 
удостоверение комиссии по 
трудовым спорам можно на об-
ычной бумаге с печатью самой 
комиссии. 

«В данном случае в результа-
те сговора должника и взыска-
теля изготавливается легитим-
ный исполнительный доку-
мент, который предъявляется 
для принудительного исполне-
ния», — считают в ведомстве.

Поэтому законопроектом, 
вынесенным на общественное 
обсуждение, предлагается 
исключить из компетенции ко-
миссии по трудовым спорам 
рассмотрение споров, связан-
ных с долгами по зарплате 
и другим выплатам.  

Кратное снижение 
ставок способно 
подстегнуть спрос 
на образователь-
ные кредиты — 
особенно 
при низкой инфля-
ции и ключевой 
ставке

С 1 января 2021 
года федеральные 
выплаты по соц-
контракту будут 
доступны на всей 
территории страны

Под особое внима-
ние попали реше-
ния комиссий 
по трудовым спо-
рам о взыскании 
с работодателей 
сумм от 500 тысяч 
рублей и выше. 
В них часто есть 
признаки сомни-
тельных финансо-
вых операций

Читайте также: Для террори-
зиру ющих граждан коллекторов 
предложено ввести миллион-
ные штрафы 
rg.ru/art/1938401 
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ИСПЫТАНИЯ Начинается 
третья фаза клинических 
исследований вакцины 
от COVID-19

Сорок тысяч 
раз проверь

Ирина Невинная

Со следующей недели начнется набор добровольцев 
для участия в масштабных испытаниях первой россий-
ской вакцины для профилактики COVID-19. Парал-
лельно с тестированием прививки начнут делать вра-
чам, а потом и учителям, сообщил вчера министр здра-
воохранения Михаил Мурашко. 

Документы для проведения пострегистрационных 
исследований (это, кстати, было основным условием 
регистрации препарата) уже поданы в минздрав, и по-
лучить разрешение в НИЦ имени Гамалеи, где разрабо-
тали вакцину, ожидают со дня на день. 

«Набор добро-
вольцев начнется со 
следующей неде-
ли», — уточнил Ми-
хаил Мурашко, фак-
тически подтвер-
див, что добро ми-
нистерство, конеч-
но, даст. Гамалеев-
скую вакцину будут 
тестировать с уча-
стием 40 тысяч до-
бровольцев, при-
чем, как сообщил 
глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев, исследования имеют международный ста-
тус — помимо России заявлено участие Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Филиппин, возможно также Бразилии 
или Индии (переговоры продолжаются). Кроме того, 
вчера стало известно, что согласие тестировать новую 
вакцину также дала Беларусь. По словам министра, в 
эту страну уже направлены все документы, необходи-
мые для участия в клинических исследованиях.

Пока же продолжаются подготовительные и органи-
зационные работы. До начала испытаний волонтерам 
предстоит ознакомиться с протоколами исследований. 
Кроме того, их застрахуют на случай возникновения 
осложнений, причиняющих серьезный вред здоровью.

«Договоры на страхование 40 тысяч добровольцев 
уже заключили», — пояснил директор НИЦ имени Га-
малеи Александр Гинцбург. По его словам, достаточное 
количество доз вакцины также уже наработано.

Конечно, не все страны и не все заявленные клини-
ки задействуют сразу. Набрать 40 тысяч человек, гото-
вых проверить на себе новый препарат, — задача не из 
легких. Однако наряду со скептиками, заявляющими, 
что прививаться непроверенной вакциной просто опа-
сно, многим надоело бояться заражения, и они надеют-
ся с помощью прививки выйти из зоны риска.  

Не судить, так помиловать
Комиссия Совета судей 
России по этике регу-
лярно дает пояснения, 

какие занятия, по ее мнению, не 
запятнают мантию судьи в от-
ставке. Сейчас обнародованы 
очередные ответы на горячие 
судейские вопросы.

Например, один из судей, 
пребывающих в отставке, поин-
тересовался, может ли он зани-
маться репетиторством по спе-
циальности «правоведение».

По закону судья не вправе за-
ниматься другой оплачиваемой 

деятельностью, кроме педагоги-
ческой, научной и иной творче-
ской сферой. Как подчеркнули в 
Совете судей, право судьи зани-
маться преподавательской дея-
тельностью не связывается фе-
деральным законодательством 
с удалением судьи в отставку, не 
ограничивается только препо-
даванием юридических дисци-
плин и не связывается со стату-
сом образовательной организа-
ции, в которой эта деятельность 
осуществляется. Исключение: 
ситуации, когда образователь-

ная организация финансирует-
ся исключительно из иностран-
ных источников. При этом рабо-

тать преподавателем можно 
только по официальному трудо-
вому договору.

Репетитор же — это скорее 
частное лицо. Как пояснил Со-
вет судей, судья в отставке не 
вправе ни зарегистрироваться в 
качестве индивидуального 
предпринимателя, чтобы само-
стоятельно работать репетито-
ром, ни оформиться в качестве 
самозанятого. Потому что такая 
деятельность сильно напомина-
ет предпринимательство. 

Другой вопрос касается об-
щественных советов при МВД. 
Здесь проблема в том, что су-
дью, даже отставного, все-таки 
нельзя считать представителем 
гражданского общества. Он по-
прежнему представляет судеб-
ную власть.

«Особый публичный статус 
судьи не утрачивается с удале-
нием в отставку, — пояснила ко-
миссия по этике. — На пребыва-
ющего в отставке судью распро-
страняются требования Кодек-
са судейской этики, в частно-
сти, сохраняется обязанность 
судьи воздерживаться от пу-
бличных высказываний, сужде-

ний и оценок в отношении дея-
тельности государственных ор-
ганов и органов местного само-
управления, а также руководи-
телей этих органов. Это обстоя-
тельство само по себе является 
определенным препятствием 
для полноценного участия пре-
бывающего в отставке судьи в 
работе общественного совета».

Иными словами, кодекс слу-
жебной этики запрещает судье 
во время заседания обществен-
ного совета остро выступить, 
пройтись по больным темам. А 
если он вынужден молчать, за-
чем тогда входить в совет?

«Кроме того, пребывающий 
в отставке судья в силу наличия 
у него публичного статуса вос-
принимается широкой общест-
венностью в первую очередь в 
качестве выразителя интересов 
публичной, «официальной» 
власти, но не общественности», 
— подчеркнули в Совете судей.

Зато судьям разрешено вхо-
дить в региональные комиссии 
по помилованию. Такие комис-
сии на местах рассматривают 
ходатайства заключенных и го-
товят свои заключения. Прини-
мать решение о помиловании 
вправе только глава государст-
ва. Региональные же комиссии 
проводят своего рода предвари-
тельную экспертную оценку и 
отбор ходатайств, которым сто-
ит дать ход. 

Также такие комиссии гото-
вят свои предложения по разви-
тию в регионе программ соци-
альной адаптации лиц, отбыв-
ших наказание.  

МЧС Главные 
ожидаемые 
природные 
угрозы — 
паводки и сушь

ГДЕ ГЛУБОКО, 
ГДЕ — МЕЛКО
Тимофей Борисов

Оперативный прогноз на пред-
стоящую неделю от МЧС Рос-
сии по сути получился посвя-
щен одной теме — воде. Где-то ее 
ожидают слишком много, а где-
то — катастрофически мало. Но 
в любом случае последствия 
для регионов будут крайне не-
гативными хоть при избытке, 
хоть при недостатке воды.
Южным регионам Дальнего 
Востока в основном придется 
опасаться паводков. Причем 
большая вода уже начала без 
раскачки оправдывать тревож-
ные предсказания ученых-ги-
дрологов. На этой неделе ожи-
дается пик паводков в Амур-
ской области и Хабаровском 
крае. Еврейская автономная 
область пока вне зоны большо-
го риска, но и там изначально 
прогнозировали катастрофиче-
ские последствия от большой 
воды. К счастью, пока прогноз 
не оправдывается.

— До конца августа в резуль-
тате дождевых паводков наи-
больший риск подтоплений 
низкопойменных и приусадеб-
ных участков, низководных мо-
стов и других объектов инфра-
структуры прогнозируется на 
территории Амурской, Саха-
линской областей, Еврейской 
автономной области, Примор-
ского и Хабаровского краев, — 
говорится в оперативном про-
гнозе на предстоящие несколь-
ко дней, составленном на осно-
ве данных МЧС, Росгидромета 
и Росводресурсов.

Ожидается, что наиболее 
сложная обстановка будет 
складываться в Белогорске 
Амурской области. Там уже ра-
ботает аэромобильная группи-
ровка МЧС, установлены водо-
наливные дамбы, идет откачка 
воды. И, увы, скорее всего, про-
гноз оправдается . Это следует 
из предупреждений синопти-
ков, которые ожидают дальней-
ших осадков в этих местах. При 
и без того переувлажненной по-
чве любые осадки приведут к 
подтоплениям частного секто-
ра, отметили в спасательном 
ведомстве. А ведь еще совсем 
недавно ничто не предвещало 
беды, и наблюдался даже дефи-
цит водных запасов на Дальнем 
Востоке.

«В начале августа на реках 
Приамурья преобладала пони-
женная водность, русловые за-
пасы реки Амур на конец июля 
были ниже прошлогодних в 2—3 
раза», — сообщили в пресс-
службе Росводресурсов.

Но гидрологическую карти-
ну всего за несколько дней по-
меняли циклоны с большими 
запасами дождей. Вот они-то 
сейчас как нельзя кстати при-
шлись бы в другой части Рос-
сии, на берегах Печоры. Ожида-
ется, что река и ее притоки мо-
гут сильно пострадать от мало-
водья. Причем такого, что впо-
ру будет говорить о чрезвычай-
ной ситуации, ситают в МЧС.

«Неблагоприятная гидроло-
гическая обстановка складыва-
ется в Республике Коми. На 
реке Печора ожидается пони-
жение уровня воды до неблаго-
приятной отметки 15 см. В со-
ответствии с прогнозом гидро-
логической обстановки воз-
можны следующие риски воз-
никновения ЧС и происшест-
вий: затруднение судоходства, 
повреждение судов и плав-
средств, посадка судов на мель, 
нарушение работы систем во-
доснабжения для населения», — 
сказано в тексте прогноза.

Есть и оптимистические 
ожидания. Они связаны с 
уменьшением числа лесных по-
жаров. Уже сейчас площадь 
природных пожаров  в стране 
уменьшилась в сравнении с 
прошлой неделей почти на 60 
процентов, а количество их 
очагов — на 21 процент 

НАХОДКИ Экспедиции нашли на Новой Земле хлеб и колбасу 
XIX века, а у Таймыра — подводный артефакт

Хлеб арктический, 
глубокой заморозки
Игорь Елков 

С
енсационные наход-
ки сделаны в ходе 
совместной ком-
плексной экспеди-
ции Русского геогра-
фического общества 
и Северного флота. 
Один отряд исследо-
вателей на морском 

буксире МБ-12 работает в райо-
не острова Северный (архипе-
лаг Новая Земля), второй, на ле-
доколе «Илья Муромец», — в 
районе полуострова Таймыр. 

И оба отряда уже доложили 
об удивительных открытиях.

На западном побережье Се-
верного острова найден продук-
товый склад, который заложили 
участники международной ар-
ктической экспедиции 1872—
1874 годов. В основном финан-
сировали ту экспедицию ав-
стро-венгерские и немецкие 
аристократы-меценаты, а уча-
ствовали в ней моряки австро-
венгерского флота. В экипаже 
были также итальянцы, чех и 
много людей из государств Бал-
кан и Адриатики, которых уже 
нет на карте. Продукты в склад 
заложили свои, европейские. 
Что сослужило недобрую служ-
бу: в расщелине между скалами, 
под камнями, наши обнаружи-
ли 9 бочек для хлеба и 7 ящиков 
с колбасой. Ящики и бочки в 
плохом состоянии. Кто-то ска-
жет: а как иначе? Ведь колбаса и 
хлеб пролежали 150 лет. 

Отвечу: наша тушенка луч-
ше выдерживает испытание 
временем. Или, если быть сов-
сем дотошным: русско-фран-
цузская. Сам держал в руках 
675-граммовую банку с щами и 
мясом, которую нашли в таком 
же продскладе на Таймыре. За-
ложил ее в 1900 году легендар-
ный Эдуард Толль. Пролежав 
120 лет в вечной мерзлоте, она 
вполне съедобна. Производи-
тель: Санкт-Петербург, консер-
вная фабрика Франсуа Азибера.

Так что полярникам на за-
метку: выбирай отечественное!

Моряки и исследователи сей-
час напряженно работают. Вы-
садка с буксира МБ-12 (капитан 
— Владимир Рогожин) на остро-
ва проходит в сложных услови-
ях: рифы, сильный ветер, волны. 
Участники экспедиции устано-
вили памятную доску в честь 
основателей РГО (к 175-летию 
Общества) на мысе Желания на 
Новой Земле. 

Второй отряд на ледоколе 
«Илья Муромец» повторяет 
маршрут первой Русской по-
лярной экспедиции барона Тол-
ля 1900—1902 годов вдоль се-
верных берегов Таймыра. В Ени-
сейском заливе исследователи 
обнаружили подводный арте-
факт. 

Вообще-то артефактом его 
не считали, так как искали впол-
не конкретное судно: затонув-
ший более ста лет назад ледокол 

«Вайгач». Нашли. Только оказа-
лось, что это не «Вайгач». Нечто 
огромное, 56 на 9 метров, лежит 
на глубине 27 метров — там, где 
должен быть ледокол. 

«Вайгач» не просто один из 
тысяч судов или кораблей, по-
коящихся на арктическом дне. 
Это кусок истории России: та-
инственный, романтично-тра-
гичный и захватывающий. Ле-
докольный пароход «Вайгач» (в 

ту эпоху — «Вайгачъ») спустили 
в 1909 году с петербургской 
верфи. Первый капитан — Алек-
сандр Колчак, да-да, тот самый. 

Судно совершило несколько 
эпохальных экспедиций в Арк-
тику, и вместе с собратом-ледо-
колом «Таймыр» прошло путь, 
который мы сегодня называем 
Северным морским. В 1913 
году, уже без Колчака, экспеди-
ция открыла Землю Николая II.

Вы не знаете, где такая зем-
ля? А это еще одна удивитель-
ная история. По праву первоот-
крывателей участники экспеди-
ции открытые земли провозгла-
сили частью Российской импе-
рии: водрузили флаг, дали залп. 
И решили назвать остров (они 
считали его островом, хотя на 
самом деле это был архипелаг) 
Тайваем. В честь кораблей «Тай-
мыр» и «Вайгач». Увы, государь-

император не согласился, пове-
лел присвоить наименование 
Земля Императора Николая II. 

Советская власть с царем 
тоже не согласилась, и в 1926 
году Президиум ЦИК СССP пе-
реименовал архипелаг в Север-
ную Землю. Таким его и знаем.

В Гражданскую войну «Вай-
гач» занимался тем, для чего его 
строили: снабжал заполярные  
радиостанции, вел исследова-
ния в Арктике. Погиб осенью 
1918 года. У мыса Ефремов Ка-
мень напоролся на подводный 
риф. С «Вайгача» успели преду-
предить «Таймыр», благодаря 
чему он хоть и налетел на под-
водную скалу, но не так фаталь-
но: успел сбавить ход.

Весной 1919 года с командо-
вания ледокола снимут обвине-
ния: в действиях командира 
судна старшего лейтенанта Тих-
менева служебных и навигаци-
онных упущений не найдено. 
Осадка судна была 4,6 метра, а 
на картах в том месте глубина 
обозначена в 18,3 метра. 

...Тихменев сражался в вой-
сках Колчака и погиб осенью 
1919 года. Самого Колчака каз-
нят в 1920-м. А «Вайгач» еще 
много лет «висел» на том рифе.

А потом море его забрало. 
Какова его судьба — узнаем. 

Рано или поздно. РГО и Север-
ный флот продолжают исследо-
вания, стирая загадки со стра-
ниц истории.  

Продовольственный склад (депо) исследователи нашли в расщелине между двух скал. Продукты пролежали там полтора века.

На таре можно прочитать надписи. Продукты время, увы, не пощадило.

Судья в отставке остается официальным представителем судебной системы и должен соблюдать ограничения.

В Республике 
Коми ожидается 
такая сильная 
засуха, что река 
Печора может 
обмелеть до мак-
симальных значе-
ний. Суда будут 
садиться на мель, 
а водоснабжению 
населения угро-
жают перебои 

До начала испыта-
ний волонтеров 
познакомят 
с протоколами 
их проведения 
и застрахуют

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, министр здравоохранения:
«В первую очередь будут предлагаться 
вакцинированию учителя: и против гриппа, 
и при поступлении вакцины 
от коронавирусной инфекции— 
это также первоочередное».

1
А К Ц Е Н Т

Судья в отставке не вправе ни зареги-
стрироваться в качестве предпринима-
теля, чтобы работать репетитором, 
ни оформиться в качестве самозанятого
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Поздним 
числом

Большинство преференций доступно пред-
принимателям, которые включены в реестр 
субъектов МСП и чья деятельность отнесена к 

перечню наиболее пострадавших из-за коронавируса 
отраслей экономики. Так, срок уплаты по НДФЛ для 
предпринимателей за 2019 год перенесен с 15 июля на 
15 октября 2020 года. Авансовые платежи за первый 
квартал 2020 года сдвинуты с 25 апреля на 25 октября, 
за первое полугодие — с 25 июля на 25 ноября. Сроки 
уплаты страховых взносов (с выплат и иных вознагра-
ждений в пользу физлиц) за март — май перенесены на 
6 месяцев, за июнь — июль — на 4 месяца. «Все сделано 
так, чтобы все взносы были уплачены до конца этого 
года», — отметил Сергеев.

Уплата НДФЛ за 2019 год, авансовых платежей по 
НДФЛ за первый квартал и за полугодие 2020 года про-
изводится равными частями ежемесячно в размере 
1/12 суммы. Такая 
же система действу-
ет и для страховых 
взносов.

Кроме того, 
представитель ФНС 
напомнил, что с 
апреля этого года 
для малых и сред-
них предпринима-
телей были вдвое 
снижены тарифы 
страховых взносов 
— до 15%. Такая же 
ставка будет дейст-
вовать в 2021 году. На пониженные тарифы страховых 
взносов с января следующего года также смогут рас-
считывать российские организации, которые одновре-
менно занимаются проектированием и разработкой 
изделий электронной компонентной базы и электрон-
ной (радиоэлектронной продукции).

По словам Сергеева, планируется ввести упрощен-
ный порядок применения налоговых вычетов на безде-
кларационной основе. «Декларация 3-НДФЛ сохраня-
ется. Но мы планируем ввести упрощенный порядок 
применения налоговых вычетов. Соответствующий за-
конопроект мы уже направили в Минфин России. Пла-
нируем ввести бездекларационный порядок примене-
ния налоговых вычетов. Заявительный, но совершенно 
по другим правилам. Самое главное преимущество — 
отсутствие декларации и подтверждающих докумен-
тов», — отметил Сергеев.

Новшество коснется инвестиционных налоговых 
вычетов, а затем налоговых вычетов при покупке жи-
лья, если такие сделки осуществляются через банки, 
уточнил он. В дальнейшем мера может быть распро-
странена на социальные вычеты. При этом упрощен-
ный порядок станет лишь альтернативой классическо-
му, который также сохранится, уточнил представитель 
налоговой службы. 

1

Планируется вве-
сти упрощенный 
порядок примене-
ния налоговых 
вычетов — 
без деклараций
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РЕШЕНИЕ Суд подтвердил 
право регионов дополнять 
льготы по налогу на авто

Ездить — 
дешевле

Владислав Куликов

Первый апелляционный суд общей юрисдикции вынес 
принципиально важное решение: регионы вправе 
устанавливать дополнительные льготы по транспор-
тному налогу или сужать их. В данном случае рассма-
тривался конкретный закон Тульской области, но вы-
воды суда актуальны и для других регионов.

В регионе освобождены от уплаты транспортного 
налога на легковые автомобили  инвалиды всех групп, 
а также один из родителей ребенка-инвалида. При 
этом недавно власти ограничили данную льготу: мощ-
ность двигателя авто должна быть до 200 л.с. Один из 
жителей региона попытался обжаловать данное огра-
ничение, однако суд ему отказал.

Как пояснили в Первом апелляционном суде общей 
юрисдикции, законодатель вправе определять круг 
лиц, на которых распространяются налоговые льготы, 
в том числе сужать или расширять этот круг. 

«Вопрос о предоставлении льгот разрешен законо-
дателем субъекта Российской Федерации в пределах 
предоставленной ему компетенции и не противоречит 
федеральному закону, установившему налоговые став-
ки в зависимости от мощности двигателя», — пояснили 
в Первом апелляционном суде.

В свою очередь, член Ассоциации юристов России 
Ольга Эттлер подчеркнула, что в период распростра-
нения новой коронавирусной инфекции появились не-
сколько новых видов государственной поддержки  гра-
ждан. Активно пользовались правом расширять льго-
ты и меры поддержки многие регионы. При этом огра-
ничение мощности  автомобиля при предоставлении 
транспортного налога она считает вполне оправдан-
ным. Также она напомнила, что особые меры социаль-
ной поддержки были предусмотрены для многих се-
мей, и льготы по транспортному налогу для социально 
незащищенных категорий только часть общей систе-
мы поддержки граждан. Например, родителям помимо 
выплачиваются различные виды ежемесячных феде-
ральных и региональных компенсаций в зависимости 
от нуждаемости каждой семьи. 

ЭКСПОРТ Поставки мяса 
птицы в Китай увеличились 
в десять раз

Взлетели
в Поднебесную

Татьяна Карабут

За первое полугодие 2020 года экспорт мяса и расти-
тельных масел в Китай вырос в разы, а всего объем аг-
роэкспорта достиг 1,9 млрд долларов. Это на 35% боль-
ше, чем за первое полугодие 2019-го. Основными эк-
спортируемыми товарами в стоимостном выражении 
стали мороженая рыба (38% в структуре экспорта про-
дукции АПК), масло подсолнечное (15%), масло соевое 
(10%), мясо птицы (8%), ракообразные (6%), отмеча-
ют в «Агроэкспорте» при минсельхозе.

Значительную роль в структуре экспорта в Китай 
сыграл допуск на китайский мясной рынок: за первое 
полугодие 2020 года было поставлено мяса птицы сто-
имостью 143 млн 
долларов, что пра-
ктически в 10 раз 
превышает анало-
гичный показатель 
за 2019 год. «Таким 
образом, Китай 
стал основным рын-
ком сбыта россий-
ского мяса птицы, 
опередив Украину — 
традиционного им-
портера этой про-
дукции», — подсчи-
тали аналитики. 
Также выросли поставки растительных масел — под-
солнечного (почти в четыре раза) и соевого (более чем 
в шесть раз). Росту их экспорта во многом способство-
вали увеличение урожайности семян масложировых 
культур и производства растительных масел.

Однако поставки нашего основного экспортного то-
вара — зерна — пока остаются на низком уровне, обра-
щает внимание генеральный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько. В 
прошлом сезоне мы отгрузили туда 146 тыс. тонн (в по-
запрошлом — 90 тыс. тонн). И это была не столько пше-
ница, сколько кукуруза и ячмень. При этом потенциал 
рынка огромен: в этом сезоне страна планирует им-
портировать 7 млн тонн зерна (почти на 2 млн тонн 
больше, чем в прошлом), говорит генеральный дирек-
тор аналитического центра «Русагротранса» Игорь 
Павенский. Но сейчас поставки российского зерна раз-
решены только из Сибири — экспортеры европейской 
части России не могут возить туда зерно из-за отсутст-
вия фитосанитарных разрешений. А основная «точка 
входа» в Китай для сибирского зерна находится в За-
байкальске, где пока нет терминала. Да и возить в Под-
небесную зерно дорого: расстояние даже из Сибири 
существенное (например, из Омска до Забайкальска — 
4 тыс. км), необходимы тарифные преференции.  

Взлет 
не задержался

Ситуация стандартная 
— россияне возвраща-
ются домой после от-

дыха. Авиакомпании дают фик-
сированное количество предло-
жений, самые дешевые билеты 
выкупаются сразу, а остаются 
дорогие, говорит председатель 

Общероссийского объединения 
пассажиров Илья Зотов. Однако 
и авиакомпании могут играть 
на повышенном спросе, отмеча-
ет он. Предложений достаточно, 
с южных курортов ежедневно 
вылетают десятки рейсов. При 
этом средний чек по авиабиле-

там рос каждый август пример-
но на 15%, отмечают «в Туту.
ру». 

Ранее в Российской ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) заявляли о 
росте цен на авиационный ке-
росин в аэропортах на август-
сентябрь и предупреждали о 
возможном росте цен на авиа-
билеты. На деле, повышение 
стоимости билетов было бы для 
авиакомпаний желанной мерой 
в любом случае, так как в отра-
сли накоплены значительные 
долги. Вот только повышать 
цены можно тогда, когда это не 
приведет к снижению спроса. В 
конце лета спрос вырос, потому 
выросли и цены, говорит глав-
ный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспор-
тной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Федор Бо-
рисов. «Доходная ставка по 
внутренним направлениям в 
целом отрицательная. Потому 
ничего удивительного в том, 
что авиакомпании собирают 
хоть какой-то жирок на направ-

лениях с повышенным спро-
сом», — поясняет он. 

В намеренный сговор на рын-
ке эксперты не верят. Авиаком-
пании внимательно следят за це-
нами друг друга. Если кто-то от-
мечает, что идет ажиотажный 
спрос, то повышает цены. Дру-
гие участники рынка также на-
чинают повышать цены, весь ры-
нок быстро реагирует на изме-
нение цен, говорит Борисов. Тем 
более что цены поднимают дале-
ко не везде. Есть массовые на-
правления, на которых спрос 
остается достаточно сдержан-
ным. «Нельзя возить людей в 
Улан-Удэ за шесть тысяч рублей, 
не поднимая при этом цены на 
направлении Сочи. Внутри ком-
паний идет перекрестное финан-
сирование», — говорит эксперт. 
Другой вопрос, поможет ли это 
повышение цен авиакомпаниям. 

Пока был пик пандемии, все 
самолеты стояли на земле, и 
никто никому не платил. В этих 
условиях можно было как-то 
выживать. Сейчас, когда подхо-
дит время платить по долгам, 

простой будет генерировать 
больший минус, чем полеты. 
Потому приходится летать. Но 
даже летая, авиакомпании про-
должают работать в убыток, го-
ворит Борисов. В такой ситуа-
ции, средняя стоимость на авиа-
перелеты внутри страны будет 
расти и дальше, считает Зотов. 
«У авиакомпаний больше не 
остается ресурсов, чтобы дем-
пинговать», — поясняет он. За-
метного роста цен не будет, от-
вечает Борисов. Ажиотажный 
спрос на Сочи скоро упадет, а на 
рынке по-прежнему останется 
гигантский избыток предложе-
ния. Скорее, на рынке не избе-
жать банкротств, считает он. 
Отрасли нужна господдержка, 
заключают эксперты.  

Пассажиры, купившие авиабилеты 
в начале августа на последнюю 
неделю месяца, сэкономили до 30%.  

Экспорт российского зерна в Китай ограничивается отсутстви-
ем на границе терминалов для хранения.

По оценке мин-
сельхоза, объем 
общего экспорта 
зерна в ушедшем 
сезоне превысит
43 млн тонн

ПРИГОВОР Столичная 
пенсионерка получила 15 лет 
колонии за двойное убийство

Сожгла заживо

Иван Егоров

Мосгорсуд приговорил к 15 го-
дам колонии 61-летнюю безра-
ботную жительницу столицы 
Людмилу Короткову. Ее призна-
ли виновной в убийстве двух че-
ловек, совершенном общеопа-
сным способом,  а  также в 
умышленном уничтожении чу-
жого имущества.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры Москвы, судом уста-
новлено, что 6 сентября 2019 
года Короткова, находясь в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния в квартире жилого дома по 
Каширскому шоссе, подожгла 
одеяла в комнате, где спали 
мужчина и женщина. Перед 
этим все трое распивали спир-
тное. 

Убедившись, что начался по-
жар и мужчина с женщиной  не 
проснулись, пожилая поджига-
тельница ушла из квартиры. 
Приехавшие на вызов соседей 
пожарные обнаружили в выго-
ревшей двухкомнатной кварти-
ре тела 51-летнего мужчины и 
41-летней женщины. 

По данным следствия, на 
столь чудовищный поступок 
Короткову толкнула возникшая 
перед этим пьяная ссора. Ее за-
держали в тот же день на улице 
Бехтерева — оперативники узна-
ли, что погибшие выпивали в 
компании знакомой пенсионер-
ки.

Вчера же Перовский район-
ный суд Москвы вынес обвини-
тельный приговор по еще одно-
му резонансному уголовному 
делу — о покушении на убийство 
и в нападении на полицейского. 
По данным следствия, ранее су-
димый 40-летний житель Татар-
стана Махмуджон Матмусаев 

снимал вместе с сестрой и дру-
гими жильцами квартиру в од-
ном из домов по Вешняковской 
улице. Как установил суд, 30 
апреля 2020 года мужчина в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния вступил на кухне в кон-
фликт с проживающим в этой 
же квартире 36-летним гражда-
нином Киргизии. С целью убий-
ства соседа обвиняемый нанес 
ему удар ножом в живот, однако 
потерпевший успел подставить 
ладонь. 

Продолжая попытку убийст-
ва, злоумышленник нанес по-
терпевшему ранение в область 
бедра, но довести свой умысел 
до конца не смог, поскольку 
мужчина оказал активное со-
противление, выбил нож из рук 
нападавшего и смог скрыться. 

После этого нападавшего за-
держал около подъезда участко-
вый ОМВД по району Вешняки, 
которого вызвали соседи. В от-
вет на законные требования 
проследовать в отделение поли-
ции обвиняемый умышленно 
сорвал нагрудный знак с формы 
участкового и ударил его по 
лицу. 

По данным следствия, обви-
няемый причинил сотруднику 
полиции телесные повреждения 
и физическую боль. 

При попытке скрыться с ме-
ста происшествия он был задер-
жан прибывшим нарядом поли-
ции. 

Как отметили в пресс-служ-
бе столичного надзорного ве-
домства, с учетом позиции госу-
дарственного обвинителя Пе-
ровской межрайонной проку-
ратуры суд приговорил Матму-
саева к 7 годам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания в 
исправительной колонии стро-
гого режима 

ИНТЕРНЕТ В облачном хранилище Google 
обнаружена новая уязвимость

На свой страх и диск
Иван Черноусов

В 
сервисе Google Диск, кото-
рый используется для хра-
нения файлов, обнаружена 

уязвимость. Ею могут восполь-
зоваться злоумышленники для 
подмены настоящих документов 
или изображений их вредоно-
сными версиями. Об этом сооб-
щает портал thehackernews.com 
со ссылкой на специалиста по 
безопасности А. Никоси. 

Проблема заключается в 
функции «Управление версия-
ми» (англ. Manage Versions), ко-
торая дает пользователям воз-
можность загружать и управ-
лять различными версиями 
файла, а также менять его рас-
ширение.

Функция «Управление верси-
ями» должна предоставлять 
пользователям сервиса возмож-
ность обновить предыдущую 
версию файла, но, как выяснил 
специалист, Google Диск позво-
ляет загружать новую версию 
файла с любым разрешением, а 
не только с тем, которое было у 
файла изначально. Никоси пола-
гает, что злоумышленник, у ко-
торого есть доступ к файлу, мо-
жет легко подменить его на вре-
доносный, при этом в режиме 
предпросмотра он будет казать-
ся безобидным. Специалист по 
безопасности уже предупредил 
Google о проблеме, но компания 
оставила ее без внимания.

«Если говорить о проверке 
целостности файлов, то обычно 
специалисты из ИТ-сферы при-
меняют такое понятие, как хеш, 
— отмечает Евгений Гнедин, ру-
ководитель отдела аналитики 
информационной безопасности 
Positive Technologies. — Хеш-
функция, взятая от определен-
ного входного значения (леги-
тимный файл), не может быть 

равна хеш-функции, которая 
взята от другого значения (под-
мененный файл). Такой подход, 
к примеру, используют произ-
водители устройств и ПО, когда 
выкладывают на своем сайте 
официальные версии прошивок 
для устройств. Рядом с кнопкой 
загрузки файла они указывают 
истинное значение хеш-фун-
кции от этого файла, и любой 
пользователь, загрузивший 
файл, может проверить его це-
лостность».

По словам эксперта, обыч-
ные пользователи наверняка не 
будут использовать такие прие-
мы. Поэтому им рекомендуется 
использовать надежные анти-
вирусные решения. Организа-
циям рекомендуется применять 
не только антивирусы для защи-
ты конечных точек (серверов, 
компьютеров сотрудников), но 
и системы класса «песочница». 
«В отличие от антивируса на 
компьютере, который проверя-
ет файлы по сигнатурам, «пе-
сочница» запускает файл в от-
дельной виртуальной среде и 
может анализировать поведе-
ние файла в динамике. Это по-
зволяет выявлять сложные ата-
ки с использованием новых вер-
сий вредоносного ПО, для кото-
рого еще не существует сигна-
тур (а значит, они не могут быть 
выявлены типовым антивиру-
сом в момент атаки)», — заклю-
чает Гнедин.

Также специалисты рекомен-
дуют обращать внимание на из-
менения, внесенные в файлы на 
Google Диске. «В случае неожи-
данного изменения пользовате-
ли могут связаться с другими ав-
торами, чтобы проверить, кем 
были внесены эти изменения. 
Если в документе есть какое-то 
изменение, которое никто не со-
вершал, следует выполнить про-
верку безопасности своей учет-
ной записи Google. В этой ситуа-
ции лучшее, что могут сделать 

пользователи — использовать на 
всех своих устройствах антиви-
рус. Он действует как страхо-
вочная сетка», — утверждает Ро-
мана Линкеова, исследователь 
вредоносных программ в Avast.

Пользователям Windows не-
обходимо включить показ рас-
ширения файлов. «По умолча-
нию, Windows не показывает 
расширения файлов, поэтому 
казавшийся безобидным PDF-
документ может оказаться вре-
доносным исполняемым фай-
лом, как, например, это было в 
кампаниях RedCurl (хакерская 
организация, занимавшаяся 
корпоративным шпионажем в 
России и США. — Прим. «РГ»). 
Отображение расширений фай-
лов можно включить в меню Вид 
Проводника Windows», — отме-
чает Олег Скулкин, ведущий 
с п е ц и а л и с т  Л а б о р а т о р и и 
компьютерной криминалисти-
ки Group-IB. 
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Читайте также: Аналитики прогнозируют доминирование 
России на мировом рынке зерна 
rg.ru/art/1939616

Сколько времени уйдет 
на восстановление 
международного авиасообщения? 
Прогноз эксперта на сайте 
rg.ru/art/1927735

А К Ц Е Н Т

Необходимо обращать внимание 
на изменения, внесенные в загружае-
мый файл с облачного хранилища
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СУД За убийства 
женщины и ее 
родных ради 
завладения 
квартирами на 
долгие сроки 
отправлены в 
колонии члены 
преступной 
группы

КВАДРАТНЫЕ 
МЕТРЫ 
СМЕРТИ
Наталья Козлова

Московский городской суд при-
говорил к пожизненному за-
ключению «черного риелтора» 
Романа Миронова: вместе с по-
дельниками он убил свою су-
пругу, двух ее братьев и мать 
ради 20 миллионов рублей. 
Столько стоили две квартиры 
убитых. 

По данным экспертов, в 
этом году это первый пожиз-
ненный приговор в Мосгорсуде.

Следственный комитет по 
Москве объявил, что собран-
ные его следствием доказатель-
ства признаны судом достаточ-
ными, чтобы осудить Романа 
Миронова, Романа Арсланбеко-
ва, Максима Николаева и Су-
санну Турамуратову. До этого 
присяжные, которые слушали 
это дело, единодушно признали 
этих людей виновными в 
страшных преступлениях. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете, у четверых осужденных 
вот такой жуткий набор уголов-
ных статей: «убийства четырех 
лиц, совершенные группой лиц 
по предварительному сговору, 
по найму, с целью скрыть дру-
гое преступление», «мошенни-
чество, повлекшее лишение 
права гражданина на жилое по-
мещение» и другие.

Этот ужас начался в 2009 
году. В тот год Роман Миронов 
убедил супругу в необходимо-
сти продажи ее квартиры и 
комнаты, уверяя, что деньги 
нужны для развития дальней-
ших проектов. После того как 
жена начала интересоваться, а 
куда делись деньги от продажи 
недвижимости, Миронов ре-
шил ее убить. В ноябре 2011 
года, вернувшись на съемную 
квартиру, где его ждала жена, 
Миронов застрелил жену и вы-
вез тело в Рязанскую область.

Потом Миронов вместе со 
своими знакомыми — Николае-
вым, Арсланбековым и Тураму-
ратовой — пригляделись к квар-
тире матери убитой жены. Они 
переоформили право собствен-
ности на ее трехкомнатную 
квартиру. 

Но теща, испугавшись того, 
что долго не видит дочь, решила 
пойти в полицию. Вот тогда Ми-
ронов решил, что убийство 
жены и аферы с жильем могут 
выплыть наружу, тещу тоже 
надо ликвидировать, как и ее 
двух сыновей. 

В апреле 2014 года Миронов 
и Николаев убили женщину и 
ее сыновей. Их тела вывезли и 
сожгли в Рязанской области. 
Единственная женщина в пре-
ступной группе Сусанна Тура-
муратова знала об убийствах и 
выполняла всякие поручения 
убийц, в том числе и скрывая 
следы преступления.

На следующий год эти люди 
организовали фиктивную реги-
страцию убитым им людям, 
якобы семья переехала в дру-
гой регион страны. Сделали это 
ради получения пенсии убитых.

Пользовались пенсией уби-
тых они недолго. Уже в июне 
2016 года следователи столич-
ного СК и сотрудники уголов-
ного розыска нашли и задержа-
ли всех. Суд Романа Миронова 
отправил за решетку до конца 
жизни. Роман Арсланбеков по-
лучил 17 лет, Максим Николаев 
19 лет в колониях строгого ре-
жима. Сусанна Турамуратова 
получила 10 лет. 

Преступники даже 
оформили фик-
тивную регистра-
цию на убитых 
ими людей, чтобы 
получать за своих 
жертв пенсии. 
Кроме того, две 
квартиры убитых 
родственников 
стоили 20 милли-
онов рублей
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Константин Волков

Д
епартамент исправитель-
ных учреждений Таилан-
да планирует к следующе-

му году создать туристические 
объекты в 72 тюрьмах королев-
ства. Предполагается, что в пе-
нитенциарных заведениях от-
кроют магазины, где туристы 
смогут купить продукцию, сде-
ланную заключенными. Кроме 
того, в тюрьмах станут прово-
дить, например, конкурсы по-
варского искусства среди отбы-
вающих наказание, а посетите-
ли получат возможность проде-
густировать блюда за отдель-
ную плату. Таким образом, ту-
ристы принесут доход в бюджет 
правоохранительной системы, 
а заключенные освоят, напри-
мер, профессию повара, чтобы 
трудоустроиться после тюрем-
ного срока. Также предполага-
ется, что заключенные станут 
устраивать некие развлека-
тельные представления, при-
чем они будут получать плату 
за выступления. Для посетите-
лей в некоторых пенитенциар-
ных учреждениях откроют кафе 

и рестораны. Эксперимент уже 
проводится в пяти тюрьмах.

Тайская идея — это новая 
тенденция в туризме, у которой 
пока практически нет аналогов 
в мире. При этом она восприни-
мается неоднозначно. В мире 
существует несколько десятков 
бывших тюрем, превращенных 
в достопримечательности, от 
Алькатраса в Сан-Франциско 
до Соловков в России, Касра в 
Тегеране и Абасири на Хоккай-
до в Японии. Особенно попу-
лярны такие места в США, там 
тюрьма-музей есть почти в ка-
ждом штате, а также в Британии 
и Австралии. Однако в пенитен-
циарные заведения, где содер-
жат заключенных, туристов об-
ычно стараются не допускать. 
Это связано с безопасностью, 
сложностью организации посе-
щения и нежеланием раскры-

вать детали быта заключенных. 
Так, кроме Таиланда тюрьма, 
зарабатывающая на туристах, 
существует в США — это госу-
дарственная тюрьма южного 
Мичигана. Блок № 7 в этой 
тюрьме, до 2007 года бывший 
карцером, выделен под музей. 
Помимо обычных экскурсий 
там есть возможность провести 
ночь в одиночной камере, при-
чем организаторы уверяют, что 
с посетителем будут обращать-
ся, как с настоящим заключен-
ным. Все действия надо будет 
совершать по строгому распо-
рядку, за оплошность положено 
наказание (например, могут 
лишить ужина). С другой сторо-
ны, блок № 7 при этом все же 
остается музеем, и, хотя в дру-
гих зданиях находятся настоя-
щие заключенные, турист с 
ними не соприкасается. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Противостояние Турции и Греции 
в Средиземноморье становится неизбежным 

Запах газа

Александр Гасюк

Р
езкая эскалация на-
пряженности между 
Грецией и Турцией из-
за территориальных 
разногласий в восточ-
ной части Средизем-
ного моря не на шутку 
взбудоражила веду-
щие столицы Евросою-

за. Пока Афины и Анкара обме-
ниваются угрозами, проводят 
военные учения и наращивают 
военные группировки в спор-
ном регионе, Германия во втор-
ник экстренно делегировала в 
обе конфликтующие столицы 
министра иностранных дел 
Хайко Мааса для урегулирова-
ния кризиса, грозящего в лю-
бую минуту выйти из-под 
контроля.

В преддверии встречи с гре-
ческим премьером Кириакосом 
Мицотакисом глава МИД Герма-
нии заявил о том, что «окно диа-
лога между Грецией и Турцией 
должно расшириться, а не за-
крываться». Правда, в Турции, 
где также ждут посредника Маа-
са, тут же категорически заяви-
ли: именно Греция «подрывает» 
цель восстановления контактов 
на высоком уровне между дву-
мя соседними странами, поста-
вив таким образом немецкую 
дипломатию перед чрезвычай-
но сложной задачей.

В Анкаре имеют в виду вче-
рашнее решение Греции объя-
вить участок к югу от крошеч-

ного острова Кастелоризо райо-
ном проведения военно-мор-
ских учений. Спорная террито-
рия, где в настоящее время ве-
дет разведку углеводородов ту-
рецкое исследовательское суд-
но Oruç Reis под охраной воен-
ных кораблей, закрывается для 
мореплавания с вечера 25 по 27 
августа. Однако Турция «не сде-
лает ни малейшего шага назад», 
цитирует турецкая газета Daily 
Sabah слова президента респу-
блики Реджепа Тайипа Эрдога-
на. «Греция посеет хаос,  кото-
рого не сможет избежать. Те-
перь только Греция несет ответ-
ственность за все конфликты в 
регионе, и только она от этого 
пострадает», — в присущей ему 
манере грозно предупредил ту-
рецкий лидер. В подтверждение 
этих слов Анкара объявила о не-
медленном старте военных уче-
ний в районе к югу от греческо-
го острова Крит, еще более на-
калив ситуацию.

Греко-турецкий конфликт в 
Эгейском море (а в 1996 году 
стороны уже были на грани вой-
ны из-за спора вокруг островка 
Имия - от Ред), на этот раз выгля-

дит практически неизбежным. 
Виной всему не только резко 
возросшие территориальные 
амбиции Турции, считающей 
прочерченные после Первой ми-
ровой войны морские границы в 
регионе несправедливыми, но и 
найденные здесь богатые нефте-
газовые ресурсы. В схватке за 
контроль над ними никто не хо-
чет отступать. Стремясь застол-
бить свои права на богатые га-
зом морские шельфы, Турция 
ранее подписала соглашение о 
разграничении морских границ 
с правительством национально-
го согласия Ливии. Греция, в 
свою очередь, 6 августа заклю-
чила соглашение о демаркации 
морских зон с Египтом. Как 
Афины, так и Анкара не призна-
ют эти договоры легитимными и 
считают, что они ущемляют пра-
ва одной из сторон.

Для Греции компромисс не-
приемлем: уступив туркам ку-
сочек шельфа даже у одного 
островка Кастелоризо, находя-
щегося в 580 километрах от ма-
териковой Греции и всего в 2 ки-
лометрах от Турции, греки ри-
скуют столкнуться с еще более 

возросшими территориальны-
ми и энергетическими аппети-
тами Анкары. Не особо надеясь 
на собственные силы, Афины 
всячески стремятся интернаци-
онализировать конфликт, пред-
ставляя его как атаку Анкары на 
принципы международного 
права и внешние границы Евро-
союза. 

В отсутствие поддержки от 
НАТО, которое традиционно не 
горит желанием втягивать 
альянс в застарелые греко-ту-
рецкие разборки, греки делают 
ставку на угрозу антитурецких 
санкций со стороны Евросоюза, 
а также ситуационные союзы с 
Египтом, Израилем, ОАЭ и Кип-
ром. Правда, какую практиче-
скую помощь эти страны смо-
гут, а главное — захотят оказать 
грекам в случае реального воен-
ного конфликта последних с 
Турцией, остается под большим 
вопросом. По данным источни-
ков «РГ» в греческих диплома-
тических кругах, декларируе-
мые альянсы с указанными 
странами носят преимущест-
венно символический характер, 
и в никто Афинах не ждет, что 
египтяне, израильтяне или ара-
бы придут им на помощь.

Пока действенную поддер-
жку Греция получила лишь от 
Франции, которая направила в 
Эгейское море для совместных 
учений с греками фрегат и вер-
толетоносец. При этом в Пари-
же, демонстрирующем при пре-
зиденте Эмманюэле Макроне 

повышенную международную 
активность, руководствуются 
не столько общеевропейской 
солидарностью, сколько собст-
венными экономическими ин-
тересами. Дело в том, что фран-
цузская энергокомпания Total 
уже имеет право на разработку 
газовых месторождений на 
шельфе Кипра, и нельзя исклю-
чать, что греки обещали фран-
цузам долю при дальнейшем 
разделе средиземноморского 
энергетического пирога.

Что касается США, на кото-
рых греки всегда возлагали ос-
новные надежды, то здесь элли-
нов, похоже, ждет горькое разо-
чарование. Несмотря на то что 
правительство Греции в послед-
ние годы  потворствовало всем 
«хотелкам» Вашингтона, предо-
ставляя свою территорию под 
новые американские базы, пре-
зидент США Дональд Трамп 
упорно видит в президенте Тур-
ции Эрдогане «сильного лиде-
ра» и «первоклассного игрока в 
шахматы». 

«Недавнее политическое от-
ступление США из многих реги-
онов мира снижает вероятность 
американского вмешательства 
в греко-турецкие отношения. 
Это результат личного страте-
гического выбора президента 
США», — утверждает греческая 
газета Kathimerini.  

Турецкое исследовательское судно 
Oruс Reis под охраной военных кора-
блей ведет разведку углеводородов 
в восточном Средиземноморье. 

А К Ц Е Н Т

Не особо надеясь на собственные силы, 
Афины всячески стремятся 
интернационализировать конфликт

В МИРЕ

НЕ ВПУСКАЮТ 
ПОСЛА 
Польские власти уже второй ме-

сяц тянут с согласием на кандида-

туру нового посла ФРГ. В Германии 

не скрывают недоумения. Арндт 

Фрайтаг фон Лорингхофен — быв-

ший до этого координатором во-

просов разведки и безопасности в 

НАТО, а ранее — главой немецкого 

диппредставительства в Чехии, с 

начала июля находится в подве-

шенном состоянии. Немецкое из-

дание Suddeutsche Zeitung сооб-

щило, что в Берлине проволочку 

поначалу объясняли коронавиру-

сом и намеченными на 14 и 28 

июня президентскими выборами. 

Но выборы прошли, а ситуация не 

изменилась. «Немецкие диплома-

ты много раз спрашивали у поль-

ских коллег, когда же новый посол 

может вступить в должность. Их 

успокаивали, что ждать осталось 

недолго. «Может быть, существу-

ют какие-то проблемы?» «Проблем 

нет», — слышали в ответ. По дан-

ным государственного телеканала 

TVP Info, польские спецслужбы 

очень тщательно изучают профес-

сиональную биографию будущего 

главы немецкой дипмиссии. 

Причем  оппозиционные СМИ пред-

полагают, что проблемой кандидата 

на должность посла оказалось так-

же его происхождение. Дело в том, 

что отец нового посла барон Бернд 

Фрайтаг фон Лорингхофен был адъ-

ютантом начальника генштаба гит-

леровской армии, одним из тех, кто 

с 22 по 30 апреля 1945 года нахо-

дился в бункере Адольфа Гитлера. 

Впрочем, в МИД Германии увере-

ны, что в конечном итоге поляки 

образумятся. Пока же, по инфор-

мации польских СМИ, будущий по-

сол не теряет времени даром и ак-

тивно занимается изучением поль-

ского языка. 

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

ВЕЛОСТАРТ 
НЕ ЗАДАЛСЯ
Эксперимент в столице Германии 

по расширению велополос оказал-

ся не очень удачным. Как передает 

The Guardian со ссылкой на бер-

линские власти, в этом сезоне от-

мечена самая высокая смертность 

среди велосипедистов за послед-

ние четыре года. А ведь предпола-

галось, что из-за пандемии машин 

на немецких дорогах станет мень-

ше. Это должно было обезопасить 

владельцев двухколесных тран-

спортных средств. Для них в Бер-

лине наскоро соорудили несколь-

ко километров «всплывающих» ве-

лосипедных дорожек, которые за-

метно сузили проезжую часть. Од-

нако после окончания карантина 

автотрафик  вернулся к «доковид-

ным» объемам. По словам Зигфри-

да Брокмана, эксперта по ДТП из 

страховой компании, самыми уяз-

вимыми оказались перекрестки и 

подъезды к частным домам — на 

них приходится две трети аварий с 

участием велосипедистов. Почти в 

половине смертельных случаев 

фигурируют грузовики.   

Подготовила 
Екатерина Забродина

БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ЛАВРОВ ПРЕДОСТЕРЕГ США 
ОТ РАСКАЧИВАНИЯ СИТУАЦИИ 
В БЕЛАРУСИ
Глава МИД России Сергей Лавров в ходе переговоров с за-

мгоссекретаря США Стивеном Биганом озвучил американ-

ской стороне позицию Москвы относительно ситуации в 

Беларуси. Российский министр обратил внимание предста-

вителя Вашингтона на то, что попытки оказания санкцион-

ного и политического давления на Минск для подрыва про-

цесса налаживания в стране взаимоуважительного диалога 

между властью и обществом недопустимы. «Призыв наш за-

ключался в том, чтобы эти страны, прежде всего США и ли-

деры Евросоюза, обратили внимание на те круги, которые, 

скажем, в Польше, Литве всячески выражают недовольство 

тем, что ситуация в Беларуси нормализуется, и пытаются 

спровоцировать насильственные действия, чтобы вызвать 

соответствующую реакцию силовиков. Мы считаем это 

крайне опасным, и я могу сказать, что господин Биган, по-

моему, услышал наши очень серьезные предостережения», 

— заявил Лавров в интервью для Первого канала.

Он также сообщил, что американский представитель проин-

формировал российскую сторону об итогах встречи с экс-

кандидатом в президенты Беларуси Светланой Тиханов-

ской. Как подчеркнул Лавров, Биган заверил его в том, что 

Вашингтон не заинтересован в создании искусственного 

кризиса в Беларуси. Мы сказали, что считаем важным дать 

самим белорусам возможность определиться, кто будет 

участниками общенационального диалога. 

ВЕРХОВНЫЙ СУД ОТКЛОНИЛ 
ЖАЛОБУ О НЕПРИЗНАНИИ ВЫБОРОВ 
Верховный суд Беларуси отказал в возбуждении дел по ито-

гам прошедших президентских выборов. Вердикт вынесен 

по итогам рассмотрения жалобы со стороны бывшего кан-

дидата в президенты Светланы Тихановской, оспаривавшей 

результаты голосования.  «Определение обжалованию и 

опротестованию в апелляционном порядке не подлежит», — 

говорится в опубликованном на сайте суда документе.

Аналогичные решения были приняты и по жалобам других 

кандидатов в президенты — Андрея Дмитриева и Анны Кано-

пацкой.

ТИХАНОВСКАЯ: ПРОТЕСТЫ НЕ НОСЯТ 
АНТИРОССИЙСКИЙ ХАРАКТЕР
Бывший кандидат в президенты Светлана Тихановская счи-

тает, что последние протесты в Беларуси не относятся к 

сфере геополитики. Об этом она заявила, выступая по виде-

освязи на внеочередном заседании Комитета Европарла-

мента по иностранным делам. Тихановская утверждает, что 

белорусская оппозиция не имеет цели изменить направле-

ние внешней политики государства, а европейским странам 

следует уважать территориальную целостность и суверени-

тет республики. «Это мирная борьба за самоопределение и 

человеческое достоинство. Я призываю все страны ува-

жать фундаментальное право нашего народа на самоопре-

деление, уважать суверенитет и территориальную целост-

ность Беларуси», — цитирует слова Тихановской агентство 

ТАСС. 

БЕЛАРУСЬ ОЦЕНИЛА УЩЕРБ 
ЭКОНОМИКЕ
Глава Беларуси утверждает, что борьба с коронавирусом и 

протестные акции нанесли серьезный ущерб белорусской 

экономике. Лукашенко поручил Минфину Беларуси рас-

смотреть возможность рефинансирования внешнего долга. 

Вопрос возможного рефинансирования кредитов, которые 

Россия предоставила ранее Беларуси, — предмет перегово-

ров. По словам пресс-секретаря президента РФ Дмитрия 

Пескова, если такие предложения поступят, в минфине их 

рассмотрят.

ЭКС-МИНИСТР КУЛЬТУРЫ  — 
В КАЧЕСТВЕ СВИДЕТЕЛЯ
Бывший министр культуры Беларуси Павел Латушко допро-

шен в Следственном комитете республики в рамках возбу-

жденного уголовного дела по факту создания оппозицией 

координационного совета, в президиум которого он входит. 

«Был допрошен в качестве свидетеля, допрос проходил в 

течение трех с половиной часов, у меня взята подписка о 

неразглашении», — заявил экс-министр журналистам. Ла-

тушко также отметил, что на него не оказывалось давления, 

а сам допрос прошел в конструктивной форме. Он заявил, 

что деятельность совета будет продолжена: «Мы не счита-

ем, что те действия, которые осуществляет координацион-

ный совет, выходят за рамки правового поля и законода-

тельства республики». 

МИНОБОРОНЫ ПРИЗОВЕТ ИЗ ЗАПАСА
Минобороны Беларуси сообщило о проведении третьего 

этапа проверки боевой готовности вооруженных сил. От-

мечается, что ведомство намерено привлечь для этого во-

еннослужащих из запаса. В ведомстве также отмечают, что 

будет отработана способность призванных резервистов 

выполнять задачи в условиях динамично меняющейся об-

становки. 

В БЕЛАРУСИ СОБРАЛИ 
БОЛЕЕ 92% УРОЖАЯ ЗЕРНОВЫХ
Министерство сельского хозяйства и продовольствия Бела-

руси отчиталось о ходе уборки. Ведомство сообщило, что 

по стране собрано более 92 процентов урожая зерновых. В 

лидерах по уборке урожая оказались Брестская и Гроднен-

ская области.   

Подготовил Алексей Чуриков

Такую тайскую тюрьму, где на человека приходится меньше квадратного метра, туристам вряд ли покажут. 
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ПАРАЛЛЕЛИ Бангкок и места не столь удаленные ждут туристов

От Тайланда и тюрьмы не зарекайся
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Кроме Таиланда тюрьма, зарабатываю-
щая на туристах, существует в США

Экс-министр культуры Павел Латушко пришел в Следственный 
комитет в качестве свидетеля.
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НАЦПРОЕКТ Ноутбуки 
и скоростной интернет 
прописались в сельских 
школах

Классная цифра 

Оснастить школы современной техникой, довести 
Сеть до учеников даже самых далеких сел и деревень — 
такую цель ставит нацпроект «Образование». Вместе с 
ним в школы приходит «Цифровая образовательная 
среда». Это не только интернет и компьютеры. Это еще 
и полезные сервисы, которые помогут сделать уроки 
интерактивными. 

— Речь идет не о замене одного вида обучения (очно-
го) другим, дистанционным, а о возможностях исполь-
зования в классе некоторых элементов цифровых про-
грамм, например, материалов Российской электрон-
ной школы, собравшей лучшие методики, — рассказал 
министр просвещения Сергей Кравцов. — Мы рассчи-
тываем начать учебный год традиционно в сентябре, и 
все школьники сядут вновь за парты. Мы хотим обеспе-
чить в школах Wi-Fi для того, чтобы педагоги могли ис-
пользовать проверенный контент. В рамках националь-
ного проекта «Образование» только за последние меся-
цы мы уже поставили в школы 35 тысяч новых компью-
теров и ноутбуков, почти 2000 интерактивных досок и 
панелей. К 2021 году высокоскоростным интернетом 
должны быть обеспечены абсолютно все школы.

Так, школы Тувы уже получили тысячи новых ноут-
буков и десятки интерактивных панелей. В том числе и 
средняя школа села 
Кундустуг Каа-Хем-
ского района, кото-
рая отмечает сто-
летний юбилей. 

— Для нас это ста-
ло лучшим подар-
ком, — признается 
ее директор Клав-
дия Давалай.

Сюда поступили 
42 ноутбука-тран-
сформера, две сов-
ременные интерак-
тивные панели со 
встроенным компьютером на сумму 3 миллиона ру-
блей. Для сельской школы это почти фантастика и дей-
ствительно очень серьезная помощь.

— Мы пригласили детей и родителей, чтобы пока-
зать им новые кабинеты с техникой. Восторгу не было 
предела! Ребята  просто рвутся в школу — не могут до-
ждаться 1 сентября, — смеется директор.

В кундустагской школе уверены: новая техника по-
зволит серьезно прокачать процесс обучения, сделать 
его более современным и увлекательным. А  главное — 
обеспечит равные возможности для качественного об-
разования сельским ребятам наравне с городскими. 
Они не будут стремиться покинуть родные края, если и 
в глубинке будут хорошие цифровые условия. А раз 
так, то село будет жить и развиваться.

— Благодаря нацпроекту наши школы серьезно об-
новили свой парк электронных устройств, — поделился 
глава республики Шолбан Кара-оол. — Если в прошлом 
году у нас была возможность приобрести только 435 
ноутбуков, то в текущем — уже 4074, а интерактивных 
панелей — соответственно 10 и 97.

В Волгоградской области в прошлом году компью-
терной техникой оснастили 26 школ и один колледж. 
Набор стандартный: нетбуки для учеников, ноутбуки 
для учителей, интерактивные панели, многофункцио-
нальные устройства. Заодно подтянута и цифровая 
грамотность преподавателей. 

Базовой площадкой для проекта здесь стала гимна-
зия № 16 , получившая самую современную начинку.  

— Раньше у нас такого оборудования не было. Все его 
компоненты связаны между собой. Программа позво-
ляет не подходить к интерактивной доске, а на своем 
устройстве маркером написать фразу или формулу. И 
все увидят ее отображенной перед классом, — объясня-
ет директор гимназии Андрей Селезнев. — Такой под-
ход повышает качество обучения: ученикам интере-
сны современные технологии.

Ну а всего в 2020 году техникой оснастят 101 обра-
зовательную организацию области.

— Современное и качественное обучение невозмож-
но без цифровой образовательной среды, — отмечает 
председатель комитета образования, науки и моло-
дежной политики Волгоградской области Лариса Са-
вина. — Новое оборудование будет полезно и родите-
лям: через оперативный доступ к разным данным они 
могут активнее участвовать в образовательной жизни 
ребенка и школы. 

Ноутбуки, многофункциональные устройства и ин-
терактивную панель получила и школа-интернат в де-
ревне Красненькая в Тамбовской области. Сюда протя-
нули высокоскоростной интернет.

— Это большое счастье. По-другому и не сказать. У 
нас учатся ребята с нарушениями слуха, зрения и 
речи, — рассказала директор интерната Надежда Де-
ментьева. — Теперь есть все инструменты для обучения 
с учетом их индивидуальных особенностей. Мы также 
перестроим и внутреннюю локальную сеть. Это позво-
лит педагогам отслеживать динамику достижений и 
развития наших учеников, выстроить на новом уровне 
коммуникацию с их родителями.

Что важно? К работе с цифровыми ресурсами, плат-
формами и сервисами готовятся и учителя. Суметь ин-
тегрировать «цифру» в познавательную деятельность, 
знать основы информационной безопасности — мини-
мум, который необходим современному педагогу, счи-
тает руководитель управления образования и науки 
Тамбовской области Татьяна Котельникова.

До конца этого года здесь откроются 55 центров 
цифрового образования «Точка роста» и «Мобильный 
кванториум» — детский технопарк на колесах. А в там-
бовских школах уже повсеместно внедрены электрон-
ные дневники и журналы. Виртуальные платформы, в 
том числе Российскую электронную школу, использу-
ют более 60 процентов учеников. 

Подготовили Антон Валагин, Роман Мерзляков, 
Дмитрий Мальков, Ксения Колесникова

Болевой прием

Но в крупных вузах, где 
большой прием, тыся-
чи человек, это не про-

блема. А мы принимаем на бюд-
жет лишь несколько сотен. И на 
договор столько же. Но я, конеч-
но, рад, что олимпиадники вы-
бирают МГИМО. Всегда встре-
чаюсь с ними на первом курсе.   

А как в МГИМО начнется 
учебный год?  

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мы рассматри-
ваем разные варианты начала 
учебного года. Надеемся, что на-
чнем в обычном режиме. Для 
всех — 1 сентября, а вот перво-
курсникам придется подождать 
неделю. Для них занятия начнут-
ся 7 числа. Иначе не успеем зачи-
слить контрактников — по гра-
фику это 31 августа. Потом им 
надо и учебники забрать, и билет 
студенческий получить.  В 
остальном — будут маски, дезин-
фекция, в аудиториях — физиче-
ская дистанция между студента-
ми. По необходимости будем ис-
пользовать и смешанные форма-
ты. Например, один день в неде-
лю для каждого курса полностью 
дистантный. Для разных факуль-
тетов разные дни. За время ве-
сенней «удаленки» мы накопили 
совершенно уникальный опыт. И 
в целом он позитивный.

Студенты в целом приняли 
дистант?  

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Дистант есть 
дистант. Большинство студен-
тов буквально рвутся в офлайн, 
к общению. Я тоже провел не-
сколько дистанционных заня-
тий и принимал участие в рабо-
те комиссий на защитах диссер-
таций. Конечно, это не совсем 
то...

Министерство просвещения 
отказалось вводить в 2022 
году обязательный ЕГЭ по ан-
глийскому языку. Для абиту-
риентов МГИМО  знание язы-
ка - один из основных момен-
тов. Как вы считаете, такой 
экзамен в принципе нужен?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Как можно вво-
дить обязательный английский 
язык, если у нас на сегодняшний 
день далеко не во всех школах 
есть профессиональные препо-
даватели иностранных языков? 

У нас сегодня поступают 
дети из 84 регионов. Скажу от-
кровенно: среди наших иного-
родних абитуриентов — а это 62 
процента — у очень многих с 

языком проблемы. А на первом 
курсе мы сразу даем два ино-
странных языка. Для многих это 
очень тяжелый психологиче-
ский и физический труд. Конеч-
но, сегодня знание иностранно-
го языка для большинства про-
фессий — необходимость. Но 
надо к этому подготовиться. 
Может быть, в течение несколь-
ких лет увеличивать подготовку 
преподавателей в педвузах.

У МГИМО много международ-
ных программ, учатся ино-
странные студенты. Как все 
будет работать в новом учеб-
ном году, учитывая многочи-
сленные ограничения?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: У нас много сов-
местных магистерских про-
грамм с университетами Евро-
пы, Америки и Азии. Мы держим 
связь с коллегами: в западных ву-
зах многие уже заявили, что бу-
дут заниматься первый семестр в 
дистанте. Многие границы до сих 
пор закрыты. Как быть с нашими 
иностранными студентами? Рос-
потребнадзор определил поря-
док, по которому они должны 
сдавать тест, если смогут прие-
хать, быть на карантине какое-то 
время. Для тех, кто не сможет 
приехать, пока планируем орга-
низовать полностью удаленное 
обучение, а затем по мере снятия 
барьеров вливать в их группы на-
равне с россиянами.

В целом у нас в этом году чи-
сло заявлений от иностранцев 
даже выросло, несмотря ни на 
что. Не только на бюджет и по 
линии сотрудничества с МИД 
других стран. Но и на платную 
основу в этом году у нас кон-
курс среди иностранцев увели-
чился в три раза. На такой 
взрывной рост конкурса повли-
ял дистанционный формат ре-
гистрации и прохождения всту-
пительных испытаний — оказа-
лось, что это очень удобно 
именно для иностранцев. Мы 
рассчитываем сохранить такой 
формат и в будущем.

Кроме того, у нас много сов-
местных, так называемых кон-
ференциальных программ с за-
рубежными университетами, с 
тем же Принстоном, Флетчеров-
ской школой права и диплома-
тии, Технологическим универ-
ситетом Джорджии. Это серии 
студенческих дискуссий, в ходе 
которых студенты сообща раз-

мышляют над такими серьезны-
ми вопросами, как, например, 
российско-американские отно-
шения, стратегическая стабиль-
ность. Очень важно, чтобы мо-
лодые люди — и наши, и амери-
канцы — ощущали себя все-таки 
гражданами одного мира. Раз-
ных государств, но одного мира. 
И умели разговаривать друг с 
другом, понимали друг друга, 
знали, где мы можем найти об-
щий язык. 

Насколько процент ино-
странных студентов связан с 
ростом влияния России на ме-
ждународном пространстве?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Связан напря-
мую. Конечно, многие выпуск-
ники, которые окончили наши 
вузы, потом вернутся в свои 
страны. Но они будут понимать 
Россию, они будут лучше ее 
знать. И с ними будет легче раз-
говаривать. Понятно, что мно-
гие «консолидируются» с пози-
цией, которая существует в их 
родных странах, но при этом 
все-таки они намного лучше по-
нимают Россию.  Когда мы 
встречаемся, например, на на-
шем регулярном форуме вы-
пускников, то понимаем, что 
память о России, о Москве, о 

вузе, где они учились, о друзьях 
сохраняется. И чем больше та-
ких выпускников будет разбро-
сано по миру, тем лучше.

Часто вспоминаете свое сту-
денчество? Что могло бы 
быть полезным сегодня?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: В наше время 
была очень активная социали-
зация. Ездили кураторами в тех-
никумы, рассказывали о между-
народном положении, о литера-
туре, культуре. С третьего курса 
многие из нас стали лекторами 
общества «Знание». А это уже 
реальный заработок. В студен-
ческие каникулы мы читали 
лекции о международном поло-
жении в колхозах, на заводах… 
За лекцию платили, по-моему, 
шесть рублей. А если лекция пу-

бличная, то и до 30 рублей дохо-
дило. После одной поездки в Си-
бирь я купил себе два костюма в 
универмаге «Москва». 

Но помимо заработка это 
была существенная «надбавка» 
к жизни, к опыту. Помню, в Но-
восибирской области однажды 
чуть насмерть не замерз: трак-
тор, на котором меня перевози-
ли из одной деревни в другую на 
лекцию, заглох где-то в степи. 

Зима, а у меня пальтишко тон-
кое, сапоги без меха… Телефо-
нов не было. Но, к счастью, нас 
вытащили. Перед лекцией на-
кормили горячими пельменя-
ми. Помню и Гродненскую об-
ласть летом. Гостеприимство 
белорусских друзей было фан-
тастическое. Многие мои това-
рищи были прекрасными лекто-
рами — Алишер Усманов, Сергей 
Ястржембский.

В России подобных МГИМО 
брендовых вузов не так много. 
Как сделать так, чтобы их 
стало больше? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: У нас много 
очень хороших профессиональ-
ных вузов, которые готовят от-
раслевых специалистов. Напри-
мер, Кубанский сельхозунивер-
ситет. Может быть, у него нет та-
кого звучащего бренда, но его 
знают за границей. Если гово-
рить о московских вузах, то есть 
МИТХТ — тоже известный вуз в 
отрасли химических техноло-
гий. Специалисты его знают. Я 
думаю, что бренд завоевывает-
ся. Бренд МГИМО появился по-
тому, что в свое время это был 
единственный вуз в стране, где 
готовили специалистов по ме-
ждународным отношениям. 
Здесь работали многие крупные 
мидовские чиновники — Анато-
лий Добрынин, посол СССР в 
США, Евгений Примаков. Бренд 
создавали люди. Каждое их вы-
ступление было событием для 
студентов, откровением.  

В новом учебном году в МГИМО 
могут появиться дистантные дни. 
Для каждого факультета — свой.

Сергей Лавров, друг и однокурсник Анатолия Торкунова, не мог оторваться от институтских занятий даже за обедом.

А К Ц Е Н Т

Будут маски, дезинфекция, в аудиториях 
— физическая дистанция между студен-
тами. По необходимости будем исполь-
зовать и смешанные форматы занятий

А К Ц Е Н Т

Надеемся начать учебный год в обычном 
режиме. Для всех — 1 сентября, а для пер-
вокурсников  - на неделю позже. 

От редакции

Сегодня Анатолий Торкунов отмечает юбилей — 70 лет. Анатолий Васи-

льевич, поздравляем!

ЭКЗАМЕНЫ 

Как изменится 
ЕГЭ-2021

ПЛЮС-МИНУС 
БАЛЛ
Ксения Семенко

Опубликованы проекты демо-
версий по всем предметам ЕГЭ 
на 2021 год. 

— Изменений в ЕГЭ 2021 
года по математике, физике, хи-
мии, географии, обществозна-
нию и иностранным языкам 
нет, — сообщили в Рособрнадзо-
ре. — Структура и содержание 
работы по биологии также не 
изменились, но время ее выпол-
нения увеличено с 210 до 235 
минут.

Что еще появилось нового? В 
ЕГЭ по русскому языку измене-
на формулировка девятого за-
дания, а также уточнены фор-
мулировка и критерии оцени-
вания сочинения. В ЕГЭ по ли-
тературе обновлено седьмое за-
дание с кратким ответом: в 
текст требуется вписать два ли-
тературоведческих термина 
или литературных факта. В ЕГЭ 
по истории изменена модель 
исторического сочинения. Если 
в 2020 году ребята писали его 
по одному из трех историче-
ских периодов, то в 2021 году 
это задание необходимо будет 
выполнить по одному из трех 
предложенных исторических 
процессов. Или по деятельнос-
ти одной из трех исторических 
личностей.

Но больше всего изменений 
в ЕГЭ по информатике.

— Это связано с переводом 
этого экзамена с 2021 года в 
компьютерную форму, — рас-
сказали в Рособрнадзоре. — 
Включены задания на практи-
ческое программирование: со-
ставление и отладку програм-
мы, работу с электронными та-
блицами и информационный 
поиск. Таких заданий в работе 
девять, то есть треть от общего 
числа.

Остальные 18 заданий со-
храняют преемственность с 
ЕГЭ прошлых лет, когда экза-
мен проводился на бумажных 
бланках. При этом они адапти-
рованы к новым условиям. Еще 
одно отличие: выполнение за-
даний по программированию 
допускается на языках: С++, 
Java, C#, Pascal, Python, Школь-
ный алгоритмический язык.

Общественное обсуждение 
демоверсий и других докумен-
тов, на основе которых будут 
составляться реальные задания 
ЕГЭ, продлится до 1 октября 
2020 года. Замечания принима-
ются на адрес fipi@fipi.ru.  

АКТУАЛЬНО 

Талантливые 
школьники 
получат гранты

УМНЫЙ? 
ПРОЙДИ 
В КАССУ
Ксения Колесникова

Написал крутую программу на 
«Си++»? Победил в олимпиаде 
по информатике или математи-
ке? Школьники, которые пока-
зали высокие достижения в об-
ласти цифровых технологий, 
смогут получить грант от госу-
дарства — 125 тысяч рублей.

Как сообщает минпросвеще-
ния, заявление на грант подает-
ся через портал «Госуслуги». 
Если школьнику исполнилось 
14 лет, подать заявление может 
он сам. Если ребенок младше — 
подают родители.

Также среди требований — 
возраст не старше 18 лет, при-
сутствие на государственном 
информационном ресурсе та-
лантыроссии.рф.

Срок подачи заявлений — 
с 1 сентября до 10 октября. В 
2020 году предполагается пре-
доставить гранты 850 обучаю-
щимся. Так что ребятам, кото-
рые могут претендовать на на-
граду, лучше поторопиться. У 
кого есть шанс на грант? У по-
бедителей или призеров про-
фильных олимпиад и конкур-
сов, проведенных в 2018/19 
учебном году. Плюс — у ребят, 
имеющих награды или призы за 
научно-исследовательские ра-
боты по профилям математика, 
информатика и цифровые тех-
нологии, а также школьников, 
получивших патенты на свои 
разработки или свидетельства. 
Свои достижения нужно будет 
подтвердить документом — на-
пример, дипломом победителя 
олимпиады. 

— При положительном реше-
нии в личный кабинет на порта-
ле будет направлен договор на 
получение средств, — сообщает 
минпросвещения.

Гранты выдаются в рамках 
федерального проекта «Кадры 
для цифровой экономики».  

Учитель пишет 
на своем ноутбуке 
формулу. И она 
сразу отображает-
ся на интерактив-
ной доске

ВОПРОС РЕБРОМ

Все-таки МГИМО при всем сегодняшнем разнообразии программ 
воспринимается в первую очередь как вуз, который готовит дипло-
матов, специалистов в отношениях с другими странами. Какими 
качествами сегодня важно обладать молодому человеку, чтобы 
успешно войти в дипломатическую сферу? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Дипломатическая профессия всегда требовала и тре-

бует умения держать себя в определенных рамках. Здесь нужны собран-

ность, высокий уровень самодисциплины. Разумеется, эти качества 

должны подкрепляться прекрасным знанием языка, истории и совре-

менности, пониманием культурных особенностей. Мы учим этому. Се-

годня нужны и навыки, связанные и с цифровыми технологиями. И мы 

постоянно модернизируем программы, чтобы выпускники могли уве-

ренно войти в профессию. А потом их многому научат жизнь и старшие 

товарищи. 

После школы вы поступили в МГИМО, хотя были варианты и 
журфака МГУ, и даже театрального вуза. Почему выбрали alma 
mater? 

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Мне политика всегда была интересна. Я по вечерам 

всегда читал газеты, к удивлению родителей, — «Правду», «Советскую 

Россию». Смотрел по телевизору заседания съездов. 

О чем мечтает ректор? 
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Конечно, мечтаю, чтобы университет активно разви-

вался. Чтобы молодежь приходила на руководящие должности и опреде-

ляла судьбу университета, исходя из наших традиций. Мы уже на этом 

пути:  у нас очень молодой ректорат, деканы, которым 30—40 лет. Конеч-

но, нам важно добиться успеха в новой Программе стратегического ака-

демического лидерства. У нас есть новые направления, с которыми ра-

нее МГИМО даже не ассоциировали: IT, искусственный интеллект, аг-

рарные рынки. При этом мы не стремимся увеличивать число студентов. 

Будем сохранять свой бренд - небольшого института, но с очень высо-

ким качеством подготовки.

А по-человечески сейчас главное — не заболеть самому и уберечь здоро-

вье близких. 

В школах появляются не только новая техника и интернет, 
но и много интерактивных сервисов для учебы. 
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Анонс

Завтра, 27 августа, на сайте «Российской газеты» смотрите в видеофор-

мате круглый стол на тему: «Новый учебный год в вузах: кто они - студен-

ты 2020». Гости редакции - ректор МГТУ им. Баумана Анатолий Алек-

сандров, ректор Первого МГМУ им. Сеченова Петр Глыбочко, ректор 

СПбПУ Петра Великого Андрей Рудской, первый проректор ДВФУ Анд-

рей Шушин и ректор Финуниверситета при Правительстве РФ Михаил 

Эскиндаров. 

Вопросы можно присылать на почту mc@rg.ru или оставлять по телефо-

ну +7 499 257-59-79 до 12.00 26 августа.S
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ВЛАСТЬ Киоскам печати 
и распространителям 
рекламы продлены 
антикризисные меры 
поддержки

Все зачтено 

Любовь Пятилетова

Действие антикризисных мер поддержки киосков печа-
ти в столице решено продлить. Постановление на этот 
счет подписал вчера на заседании президиума прави-
тельства Москвы мэр Сергей Собянин.

Напомню, первый раз в этом году московские власти 
протянули руку помощи СМИ и их распространителям 
еще весной. Во время самоизоляции, когда могли рабо-
тать только продовольственные магазины, печать ока-
залась в критической ситуации, как и все 2079 газетных 
киосков Москвы. И тогда правительство Москвы полно-
стью освободило дистрибьюторов прессы от уплаты 
платежей на период с 1 апреля по 30 июня включитель-
но по договорам на право осуществления торговли в ки-
осках печати. Эта мера позволила сохранить систему 
издания и распространения печатных СМИ. Как расска-
зали корреспонденту «РГ» в пресс-службе департамен-
та СМИ и рекламы Москвы, за поддержкой к городу 
обратились 49 хозяйствующих субъектов, представля-
ющих малый и средний бизнес. То есть все 100 процен-
тов.

Новым постановлением платежи предпринимателей 
по договорам с КП «Мосгорпечать» на право реализации 
печатной продукции в нестационарных торговых объек-
тах со специализацией «Печать» уменьшены до 50% пу-
тем зачета части денежных средств, внесенных предпри-
нимателями в качестве обеспечения исполнения своих 
обязательств по договорам. Эта мера будет действовать 
с 1 июля по 30 сентября. При этом предприниматели ос-
вобождены от обязанности восстанавливать размер 
обеспечения исполнения своих обязательств. Это позво-
лит участникам рынка быстрее нормализовать ситуа-
цию в сфере печатной медиаиндустрии. 

Дополнительные меры поддержки города в докумен-
те адресованы и рекламораспространителям. Ряд ком-
паний из этой сферы получили возможность оплатить 
свои обязательства перед бюджетом за последний квар-
тал, как и за предыдущие три месяца, из обеспечитель-
ных платежей, которые они внесли при заключении до-
говоров за последний, десятый год срока действия дого-
воров. •

СЕРВИС Администраторов 
поликлиник научат 
работать по новому 
стандарту

Лайк за прием

Ангелина Зеленькова

Улыбка, доброжелательность, желание помочь... К этим 
качествам сотрудников столичных центров госуслуг 
«Мои документы» москвичи уже привыкли. По такому 
же стандарту искреннего сервиса начнут работать и ад-
министраторы поликлиник столицы, которые в бли-
жайшее время откроются после ремонта. Об этом жур-
налистам сообщила вчера заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Анастасия Ракова.

Она напомнила, что первый центр госуслуг «Мои 
документы» открылся в столице 9 лет назад. Тогда 
было сложно поверить, что можно справиться с бюро-
кратией, победить очереди, ханжество, хамство и сде-
лать процесс получения госуслуг быстрым, удобным и 
комфортным. Но спустя годы МФЦ стали для москви-
чей эталонами оказания услуг. «В них можно быстро и 
легко, без лишних проволочек, получить госуслугу, 
консультацию по любому вопросу. А главное — при ре-
шении вопросов со-
трудники МФЦ дей-
ствуют не по бу-
мажке, а вникают в 
ситуацию каждого 
человека, пытаются 
стать на место зая-
вителя и решить его 
проблему», — под-
черкнула Анастасия 
Ракова.

Цифры опроса 
подтверждают: свы-
ше 97 процентов 
клиентов МФЦ — бо-
лее трех миллионов — поставили лайк на пульте оценки 
качества в окнах приема. «Многие хотят, чтобы такой 
же искренний сервис, такое же внимательное и забот-
ливое отношение они получали при посещении других 
городских учреждений. Поэтому с этого года мы начи-
наем новый проект распространения стандарта ис-
креннего сервиса и на администраторов городских по-
ликлиник», — заявила заммэра.

В рамках проекта создания поликлиник нового по-
коления «Московский стандарт +»  в ближайшие годы 
планируется отремонтировать 135 поликлиник. Пер-
вые обновленные здания москвичи получат уже сов-
сем скоро. Власти считают: мало обновленных стен и 
самого современного оборудования. «Новый стан-
дарт — это в первую очередь заботливый персонал, ду-
шевная и комфортная обстановка. Когда люди болеют, 
им важно знать, что о них заботятся, поэтому сотруд-
ники МФЦ и поликлиник занялись разработкой нового 
клиентского стандарта работы администраторов боль-
ниц», — прокомментировала Анастасия Ракова.

Администраторы первыми встречают пациентов, 
от этой встречи зависит настроение больного. От ад-
министратора зависит и скорость оказания услуг — 
они должны быстро и правильно направить пациента к 
нужному врачу или записать его на прием в удобное 
время.  

СТРОИТЕЛЬСТВО Большая кольцевая линия в этом году 
дотянется до улицы  Народного Ополчения

«Лилия» идет вперед

Любовь Проценко

С
амое длинное в мире 
подземное кольцо, 
которое проклады-
вают столичные ме-
тростроители, гото-
вится сделать новый 
шаг. К 9 из 31 стан-
ции, которые плани-
руется запустить в 

строй в Москве к 2023 году, до 
конца текущего года добавятся 
еще две. Ход строительства 
Большой кольцевой линии ме-
тро осмотрел вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

— Западный участок БКЛ 
строится активно, — заключил 
глава города. — Он включает в 
себя станции от «Хорошев-
ской» до «Кунцевской». Полно-
стью участок должен быть за-
кончен в 2021 году. А первая его 
очередь — от «Хорошевской» до 
«Карамышевской» — будет за-
пущена в этом году. Стройка не-
простая, но мы видим хорошую 
динамику продвижения метро-
строителей.

Строиться участок длиной 
девять километров начал в 
2018 году. Разместить на нем 

запланировано четыре стан-
ции: «Улица Народного опол-
чения», «Карамышевская», 
«Мневники» и «Кунцевская». В 
настоящее время проходка на 
пусковом участке этого года — 
от «Хорошевской» до «Кара-
мышевской» — уже пройдена. 
Метростроители проделали ее 
по традиционной для Москвы 
технологии — с устройством 
двух однопутных тоннелей ди-
аметром шесть метров. Пасса-
жирские платформы разме-
стятся, как и обычно, между 
ними. А вот от «Карамышев-
ской» до «Кунцевской» поезда 
в обоих направлениях пойдут в 
одном большом десятиметро-
вом тоннеле. Это ноу-хау мо-
сковского метростроения по-
следних лет, которое столица 
переняла у испанцев. Это по-

зволяет в ходе сооружения та-
ких тоннелей экономить и вре-
мя, и деньги. В настоящее вре-
мя уже построен участок до 
«Мневников». Тоннелепроход-
ческий комплекс «Лилия» про-
должает идти вперед к «Кун-
цевской». Пройдено 82 про-
цента пути, а завершить его 
планируется к ноябрю.

Будущая станция «Улица На-
родного Ополчения», на строй-
ке которой побывал мэр, распо-
ложена вдоль проспекта Мар-
шала Жукова, в районе пересе-
чения с улицей Демьяна Бедно-
го. Она мелкого заложения, с 
двумя вестибюлями. В перспек-
тиве здесь будет организован 
еще и пересадочный узел на но-
вую радиальную Рублево-Ар-
хангельскую линию подземки. 
Основной его задел создается 

также сейчас, что в будущем по-
зволит сократить время строи-
тельства здесь второй станции.

«Монолитные конструкции 
обеих пусковых станций гото-
вы сейчас более чем на 90 про-
центов, — рассказал журнали-
стам заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев. — Строители продолжают 
архитектурно-отделочные ра-
боты и монтаж инженерных си-
стем». Гендиректор компании-
подрядчика «Ингеоком» Игорь 
Усольцев заверил мэра, что в 
октябре строительно-монтаж-
ные работы будут выполнены 
на 100 процентов. 

Для оформления станции 
«Улица Народного Ополчения» 
планируется использовать пан-
но на тему московского народ-
ного ополчения 1941 года, 
основанное на фотографиях, 
плакатах и кадрах кинохроники 
тех лет. Пол станции будет вы-
ложен гранитными плитами 
темно-серого цвета, контраст-
ного с алюминиевыми панеля-
ми стен.

Открытие западного участ-
ка подземки улучшит тран-

спортную ситуацию для жите-
лей и работающих в районах 
Хорошево-Мневники, Кунцево, 
Филевский парк и Фили-Давыд-
ково. В общей сложности — для 
530 тысяч горожан. Кроме того, 
снизится нагрузка на централь-
ные участки сейчас перегру-
женных Арбатско-Покровской 
и Таганско-Краснопресненской 
линий.

Напомню, сооружение Боль-
шой кольцевой линии в Москве 
— крупнейший проект в обла-
сти метростроения. Ее длина — 
70 км. Проходит это кольцо в 
10 километрах ближе к грани-
цам Москвы от ныне существу-
ющей кольцевой линии. Мо-
сквичи, живущие сейчас за 
этим кольцом, будут эконо-
мить минимум по 30 минут 
времени на дорогу в метро, так 
как для того, чтобы пересесть с 
ветки на ветку, им не нужно бу-
дет ездить, как сейчас, в центр 
города. Они просто воспользу-
ются для пересадки БКЛ, кото-
рая даст им 23 новых переса-
дочных пункта.  

ЖИЛЬЕ 

Согласовать 
новую 
планировку 
теперь можно 
только онлайн

РЕМОНТ 
В СЕТИ
Александр Мелешенко

Согласовать перепланировку 
квартиры или нежилого поме-
щения в многоэтажке теперь 
можно только онлайн. Такое 
правило в столице начало дей-
ствовать с 21 августа. Собирать 
кипы документов и идти с ними 
в ближайший офис госуслуг 
больше нет смысла — бумаги 
там просто не примут. Пройти 
все этапы согласования в Сети 
получится проще и быстрее.

Распространяется новая 
норма не только на рядовых мо-
сквичей, но и на юридические 
лица — организациям раньше 
для согласования переплани-
ровки приходилось стучаться в 
двери жилищной инспекции, 
но теперь и для них остались 
только виртуальные двери. Гла-
ва Мосжилинспекции Олег Ки-
чиков рассказал «РГ», что элек-
тронный формат согласований 
оказался особенно востребо-
ван во время самоизоляции, 
так что многим горожанам он 
уже хорошо знаком и никаких 
проблем возникнуть не должно.

Процедура согласования 
стала не только более техноло-
гичной, но и упрощенной. «Со-
кращен перечень документов, 
которые необходимо предоста-
вить, — говорит Кичиков. — Так, 
больше не понадобятся прото-
кол общего собрания, если 
раньше он уже был передан нам 
на хранение, а также журнал 
производства работ, если в по-
мещении не затрагиваются не-
сущие конструкции. Упростили 
и процесс согласования работ, 
для которых не требуется про-
ектная документация».

Подать заявление для согла-
сования перепланировки мож-
но в разделе «Жилье, ЖКУ, 
двор» на портале мэрии mos.ru. 
Интерфейс обновили еще 2,5 
года назад, так что процедура 
довольно простая. Но есть свои 
нюансы. Например, часто к за-
явлению требуется приложить 
проектную документацию — 
проект перепланировки и тех-
ническое заключение, подго-
товленные проектной органи-
зацией. Эти документы должны 
быть подписаны электронной 
подписью этой организации. 
Впрочем, если вы живете в доме 
массовой серии, то можете вос-
пользоваться одним из готовых 
вариантов перепланировки — 
их каталог также есть на mos.ru. 
Тогда в заявлении достаточно 
указать номер проекта.

Если понадобятся дополни-
тельные бумаги, например, 
квитанции об оплате штрафа, 
техпаспорт и правоустанавли-
вающие документы, то их также 
можно загрузить через личный 
кабинет — в Мосжилинспекцию 
они поступят мгновенно. 

Все это позволит сократить 
и сроки согласования. Раньше, 
к примеру, если вы хотели уза-
конить уже сделанную пере-
планировку, то нужно было до-
ждаться бумажного уведомле-
ния о штрафе, потом оплатить 
его и добавить квитанцию к па-
кету документов. Все это могло 
занять неделю. Теперь же уве-
домление сразу появится в лич-
ном кабинете и его можно опла-
тить за пару минут, не дожида-
ясь бумаг. Штраф, напомню, 
для физлиц составляет от 2 до 
2,5 тысячи рублей, а для орга-
низаций от 40 до 50 тысяч. «Ре-
шение о согласовании перепла-
нировки тоже придет в виде 
электронного документа в лич-
ный кабинет, — объясняет Кичи-
ков. — При желании получить 
его можно и на бумажном носи-
теле в центрах «Мои докумен-
ты».  

КСТАТИ

В Мосжилинспекции напомина-

ют — не стоит крушить стены до 

того, как получите согласование. 

Это может обернуться не только 

штрафом, но и необходимостью 

вернуть все в исходное состоя-

ние. Торопливым москвичам при-

ходится делать ремонт дважды — 

сначала во время недопустимой 

перепланировки, а потом в ходе  

восстановления стен. 

На девятикилометровом участке разместятся четыре станции: «Улица Народного Ополчения», «Карамышевская», «Мневники» и «Кунцевская». Строители отчитались: пройдено 82 процента пути.

А К Ц Е Н Т

Открытие западного участка подземки 
улучшит транспортную ситуацию 
для 530 тысяч горожан

Подать заявление 
для согласования 
перепланировки 
можно в разделе 
«Жилье, ЖКУ, 
двор» на портале 
мэрии mos.ru

Заммэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия 
Ракова поздравила сотрудников с днем рождения и поблагода-
рила за искренний сервис. 

Москвичи хотят 
получать искрен-
ний сервис, как 
в МФЦ, во всех 
городских 
учреждениях

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

 РЕЗОНАНС Сохранят ли застройщики архзаповедник у Китай-города

Во всю Ивановскую
Сергей Бабкин

Н
и один девелоперский 
проект в Москве в послед-
нее время не вызывал та-

кого резонанса, каким сопрово-
ждается реконструкция ансам-
бля на Ивановской горке. Этот 
тихий уголок называют архитек-
турным заповедником: здесь со-
хранилась часть Белого города, 
нотопечатня Юргенсона XIX 
века, палаты дьяка Украинцева 
XVII столетия. Как только мест-
ные жители и активисты движе-

ния Архнадзор узнали, что имен-
но на Ивановской горке будет 
строиться офисный комплекс, 
возникло много вопросов. И са-
мый главный из них: не снесут ли 
исторические здания, пусть не 
памятники, а так называемую 
средовую застройку? Не превра-
тится ли архзаповедник в безли-
кий новодел?  

Реализуется на Ивановской 
горке проект AB Development — 
офисного комплекса на 7 тыс. кв. 
м рядом с усадьбой Григория 
Юргенсона, известного музы-

кального издателя. Согласно 
концепции бюро «Гинзбург и Ар-
хитекторы», в бизнес-центре 
должны появиться также новые 
кафе, коворкинг под открытым 
небом и велосипедная парковка. 
Территория центра ограничена 
Хохловским и Колпачным пере-
улками. «На ней есть несколько 
зданий с охранным статусом, — 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
столичного департамента куль-
турного наследия. — Это главные 
дома усадеб Юргенсона и Четве-
рикова-Кнопа, директорский 

дом Московского архива Колле-
гии иностранных дел, а также па-
латы дьяка Украинцева». Первые 
три — памятники регионального 
значения, четвертый — федераль-
ного. В Мосгорнаследии подчер-
кнули: никто не вправе не то что 
сносить памятники, но даже про-
водить в их охранных зонах лю-
бые работы без согласований с 
властями. Все, что делает AB 
Development, оговорено в базо-
вом документе — архитектурно-
градостроительном решении, со-
общили в Москомархитектуре. 

В ведомстве «РГ» рассказали, 
что редевелопмент на Иванов-
ской горке не отнесен к числу 
«масштабных, стратегических и 
идеологически важных» для го-
рода проектов, поэтому проект 
не обсуждался на основной сек-
ции архсовета. Тем не менее он 
был рассмотрен регламентной 
комиссией, в которой, кроме 
представителей Москомархи-
тектуры, участвуют сотрудники 
Мосгорнаследия и Москомс-
тройинвеста. Эксперты обсуди-
ли и фасадные, и ландшафтные 
решения и соответствие проекта 
градостроительному плану зе-
мельного участка. Так девелопе-
ры и получили АГР.   Архнадзор на 
своем официальном сайте опу-
бликовал этот документ. В нем 
представлена и схема планиро-
вочной организации земельного 
участка. Красным цветом выде-
лена доминанта проекта — пятиэ-
тажный дом 9А в Колпачном пе-
реулке. Это — школа-институт 

международного рабочего дви-
жения 1939 г. постройки. Центр 
философской мысли XX века. Те-
перь же это здание, формально 
не имеющее статуса памятника, 
будет переделано под бизнес-
центр. Трактуют же эту передел-
ку активисты и девелоперы по-
разному. «Снос» — утверждают в 
Архнадзоре. «Регенерация» — 
сказали в AB Development.     

Заглянем же в АГР. Вероятнее 
всего, корень проблемы — в раз-
нице расчетных площадей про-
екта и существующего здания. 

Согласно обмерам БТИ, общая 
наземная площадь объекта со-
ставляет 4439, 8 кв. м, а вот по-
сле регенерации она, хоть и в 
пределах допустимых параме-
тров по ГПЗУ, но все же увели-
чится — до 5700 кв. м. «Разница — 
за счет приспособления чердака 
под современное использова-
ние, — объяснили в пресс-службе 
AB Development. — А высота зда-
ния после реконструкции даже 
уменьшится с 24 до 22 метров».  

Конечно, ни о каком сносе 
речи не идет. «Работы, которые 
будут проводиться на данной 
территории, не нанесут вреда па-
мятникам — эти выводы подтвер-
ждены и опытными экспертами. 
Кроме того, любые земляные ра-
боты здесь будут сопровождать 
археологи», — говорится в офи-
циальном комментарии МГН.   

А К Ц Е Н Т

Никто не вправе не то что сносить памят-
ники, но даже проводить в их охранных 
зонах любые работы без согласований 
с властями

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КИНО  В Петербурге снимают юбилейный сезон «Тайн следствия»

Двадцать лет — не срок 
Светлана Мазурова

С
ериал «Тайны следствия» 
— долгожитель и рекор-
дсмен, двадцать лет не 

сходит с телеэкранов — и по-
прежнему популярен. Сейчас в 
Петербурге снимают новые се-
рии — юбилейный сезон. 

На здании Высшей школы 
экономики, что на канале Гри-
боедова, появилась вывеска: 
«Следственный комитет Рос-
сийской Федерации». Это пора-
ботали художники-постанов-
щики. В самом комитете, как 
рассказывают, съемок не было. 
Народ на проплывающих мимо 
экскурсионных суднах во все 
глаза разглядывает: кино сни-
мают — это всегда любопытно!

Вот на площадке появился 
актер Игорь Николаев. Его, ко-
нечно, помнят зрители — снима-
ется в сериале так давно, что 
сам не помнит. Уточняем: с 2001 

года. Когда-то его герой Кораб-
лев был оперуполномоченным. 
За эти годы он продвинулся по 
службе так, что в прошлом году 
стал уже подполковником. 

Для соблюдения мер безопа-
сности съемочных площадок 
сразу две — снимают параллель-
но две команды. Пока одной ко-
мандует режиссер Егор Аброси-
мов — общаемся с другим ре-
жиссером, Егором Бариновым. 

— В «Тайнах следствия», — 
рассказывает Баринов, — когда-

то снималась моя бывшая жена. 
Тогда я и не предполагал, что 
буду работать над этим проек-
том. За эти годы я окончил Выс-
шие режиссерские курсы, снял 
несколько короткометражек, 
но этот сериал стал моим пер-
вым большим проектом.

Съемки проходят главным 
образом в районе набережной 
канала Грибоедова.  

А где же любимица зрителей 
Маша Швецова — какие «Тайны 
следствия» без нее? Со съемка-

ми в квартирах из-за пандемии 
стало сложнее — пришлось от-
править героиню в дом ее уни-
верситетского преподавателя, 
профессора. 

Следователя Машу Швецову 
Анна Ковальчук начала играть в 
24 года. За эти годы стала мамой 

двоих детей, народной артист-
кой России, ведущей актрисой 
Театра имени Ленсовета.  

ФЕСТИВАЛЬ  
В России 
впервые 
пройдет 
креативная 
неделя 

ВСТРЕТИМСЯ 
В СЕНТЯБРЕ 
Наталья Лебедева

Первая «Российская креатив-
ная неделя» состоится с 7 по 13 
сентября. Это более 700 ди-
скуссий, лекций, концертов, 
спектаклей, художественных 
выставок, а также книжный и 
кинофестиваль, которые прой-
дут по всей стране. Завершится 
Неделя грандиозным уик-эн-
дом креатива в столичном Пар-
ке Горького, который готовится 
принять 250 тысяч гостей и 
участников. Количество же он-
лайн-посетителей не ограниче-
но — все события будут тран-
слироваться в режиме реально-
го времени на официальном 
сайте проекта.

«Мы замахнулись на то, что-
бы все 14 креативных инду-
стрий собрать в одном месте в 
знаковой точке Москвы, в Пар-
ке Горького, на набережной. 
Мы надеемся, что это пройдет 
масштабно, ярко и красиво», — 
отметил начальник Управления 
президента РФ по обществен-
ным проектам, председатель 
оргкомитета фестиваля Сергей 
Новиков.

Президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин напомнил, что никто не ве-
рил, что Книжный фестиваль на 
Красной площади в этом году 
вообще возможен, но он состо-
ялся. И что более важно, при-
влек молодежную аудиторию.

«Мы все рассчитываем, в 
первую очередь, на нашу моло-
дежную аудиторию. Во-первых, 
потому что это интересно для 
них, во-вторых, это модно и в 
определенной степени ново», — 
сказал он.

Частные галереи, независи-
мые книжные магазины, креа-
тивные стартапы, творческие 
бюро как никто нуждаются в 
поддержке и консолидации, и 
креативная неделя даст им та-
кую возможность. 

«Сегодня невозможно пред-
ставить книгу без айти, айти 
без дизайна… Креатив — это 
всегда «межведомственная» 
история, синтетический про-
дукт, который нужен современ-
ному обществу», — объясняет 
синергию креатива директор 
«Российской креативной неде-
ли» и ФГБУ «Роскультцентр» 
Марина Абрамова.

По словам руководителя Де-
партамента предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия города Москвы Алексея 
Фурсина, сейчас важно выстро-
ить диалог с креативной инду-
стрией, и фестиваль станет для 
этого хорошей площадкой.

Куратор направления «Ди-
зайн» Недели, директор 
Belgrade Design Week Йован 
Йеловац отметил, что мир дав-
но ждал, когда Россия включит-
ся в мировое креативное дви-
жение. 

В рамках фестиваля в горо-
дах России пройдут премьер-
ные театральные показы, кино-
фестивали, а в Москве — про-
фессиональные обсуждения с 
экспертами, среди которых Фе-
дор Бондарчук, Ирина Горбаче-
ва, Чулпан Хаматова. Среди ку-
раторов фестиваля дирижер Те-
одор Курентзис, журналист и 
телеведущий Владимир Поз-
нер, генеральный директор 
фонда V-A-C Тереза Мавика, ди-
зайнер одежды Татьяна Парфе-
нова, профессор 
Международной  академии ар-
хитектуры и МАРХИ Владимир 
Плоткин и главный куратор 
Design Miami Арик Чен.

Архитектура «Российской 
креативной недели» будет вы-
строена с учетом всех требова-
ний Роспотребнадзора. 

Организаторами выступают 
ФГБУ «Роскультцентр», соци-
альная платформа Фонда Ро-
сконгресс — Фонд Инносоциум 
и Российский книжный союз. 
Проект реализуется при под-
держке Фонда Президентских 
грантов.  

МУЗЫКА В Подмосковье завершились «Джазовые сезоны» 
Игоря Бутмана

Солнце на саксофонах 
Александр Алексеев 

П
ервый open-air фе-
стиваль этого лета 
состоялся на живо-
писной поляне воз-
ле исторической 
усадьбы Саввы Мо-
розова в Горках Ле-
нинских. Кажется, 
никогда еще биле-

ты не распродавались так бы-
стро: на официальном сайте 
«Джазовых сезонов» они закон-
чились еще за несколько дней 
до открытия. Зрители соскучи-
лись по хорошей музыке, люби-
мым артистам и атмосфере 
большого музыкального празд-
ника на свежем воздухе. Сто-
сковались по сцене на фоне 
леса, по природе и тому, что 
можно снова сидеть на лужай-
ке, подпевать и праздновать под 
джаз.

Игоря Бутмана можно было 
увидеть то на сцене с саксофо-
ном, то на хоккейной площадке, 
сражающегося в свою любимую 
игру с детьми. Ведь кто не знает, 
народный артист России парал-
лельно с занятиями музыкой иг-
рал в хоккей за детскую и юни-
орские команды клуба СКА в 
родном Ленинграде. 

«Джазовые сезоны» — один 
из любимых фестивалей его 
главного создателя и продюсера 
Игоря Бутмана. Поэтому он 
столь же разноплановый, ду-
шевный, многосторонний и по-
зитивный, как и сам артист. В 
Горках Ленинских можно было 
гулять и наслаждаться архитек-
турой, играть в настольный тен-
нис, брать уроки игры на музы-
кальных инструментах в специ-
ально отведенном для этого ша-
тре. Большинство зрителей тя-
нулись к гитарам, на которых 
учили играть Николай Стравин-
ский и Сергей  Сазонов. А очень 
хороший пианист Арсений Ры-
ков давал мастер-класс игры на 
клавишных, ну а Максим Озе-
ров — даже на электронных 
ударных. Но это уже генерация 
развития нового джаза ХХI 
века. Дети же пока играли в хок-
кей небольшими клюшками на 
установленном здесь же, на 
природе, покрытии, которое 
привезла джазменам Хоккей-
ная академия Вячеслава Фети-
сова…

Да, в азарте зрители обычно 
снимали маски и сидели на лу-
жайке уже без них. Но очень уж 
хотелось подпевать: хороших 
артистов на open-air было мно-
го, к тому же большинство из 
них представили бодрые и энер-
гичные сеты.

Некоторые звезды предста-

ли в непривычных большинст-
ву амплуа. В первый день джа-
зовые стандарты спела Лариса 
Долина в сопровождении Мо-
сковского джазового оркестра. 
Эта артистка любит джаз, с 
него и начинала карьеру, но по-
том переключилась на эстраду, 
возможно, потому, что и гоно-
рары там выше, да и о «Погоде 
в доме» надо было помочь нам 
позаботиться. Но теперь вер-
нулась к своей любимой им-
провизационной стихии, во-
кал-то у нее размашистый, 
жаркий и действительно «джа-
зовый»! Спела и Georgia On My 
Mind Хоги Кармайкла, другие 
хиты.

А Сергей Мазаев из рок-
группы «Моральный кодекс» на 
следующий день предстал уже в 
качестве джазового певца. Ис-
полнил Fly Me to the Moon из ре-
пертуара Фрэнка Синатры и 
хиты своей группы: «Первый 
снег», «До свиданья, мама» — 
уже в джазовой обработке. Под-
певали все, не удержался даже 
Бутман, который обычно петь 
со сцены отказывается…

Немало было и зарубежных 

знаменитостей, в частности, ав-
стралийско-американская пе-
вица Фантине, которая, оказы-
вается, неплохо говорит и по-
русски, благо все время каран-

тина провела в России. И уез-
жать пока, кажется, не торопит-
ся. Ей тоже привольно в разных 
музыкальных жанрах: темново-
лосая красотка работала с про-
дюсером Gorillaz Джейсоном 
Коксом,выступала и с рокерами 
—  Д е й в о м  С т ю а р т о м  и з 
Eurythmics и Стиви Никс из 
Fleetwood Mac.  Добавили удали 
фестивалю и музыканты из Бра-
зилии, Кубы, Доминиканской 
Республики.

— Несмотря на существую-
щие ограничения, — сказал 

Игорь Бутман, — фестиваль стал 
международным, потому что у 
нас выступили зарубежные ар-
тисты, которые по тем или 
иным причинам остались в Рос-
сии. И очень приятно, что у та-
ких популярных звезд мирового 
масштаба, прекрасно исполня-
ющих джаз, как Лариса Долина 
и Сергей Мазаев, нашлось вре-
мя присоединиться к нашему 
фестивалю.  

«Джазовые сезоны» — один из люби-
мых фестивалей его главного созда-
теля и продюсера Игоря Бутмана.

Со съемками в квартирах из-за пандемии стало сложно, и героиню отправили в дом ее бывшего преподавателя.

А К Ц Е Н Т

Следователя Машу Швецову Анна 
Ковальчук начала играть в 24 года. 
За эти годы стала мамой двоих детей 
и народной артисткой России

А К Ц Е Н Т

Игоря Бутмана можно было увидеть то 
на сцене с саксофоном, то на хоккейной 
площадке, сражающегося с детьми

Сергей Степашин: Никто не верил 
в Книжный фестиваль на Красной 
площади, а он состоялся.

О ЖИЗНИ И СМЕРТИ
На похороны Николая Губенко не смог не прийти. 
Умом понимал, что делать, наверное, этого не стоит, 
его близкие могут не так понять, — ведь политика  раз-
вела нас еще в середине 90-х годов.

Он представлял КПРФ на разных уровнях законода-
тельной власти, выступал с лево-патриотических по-
зиций на общественных и медийных площадках. Мне 
всегда доставляло удовольствие быть однопартийцем 
бравого солдата Швейка, состоявшего, как известно, в 
«партии умеренного прогресса в рамках законности». 
И хотя мою умеренность нередко ставили под сомне-
ние, в том числе и Николай Николаевич, меня это, 
честно говоря, всегда мало волновало. Но политика — 
политикой, а жизнь — жизнью. И смерть тоже. Просто 
душа моя потребовала увидеть Колю в день его погре-
бения. И его жену Жанну, которая не оскорбилась 
моим приходом, за что я ей благодарен.  

Мы узнали друг о друге во второй половине 60-х го-
дов прошлого столетия. Я раньше, он позже. Когда сту-
дентом театровед-
ческого факультета 
ГИТИСа пробирал-
ся без билета на 
«Доброго человека 
из Сезуана» в Театр 
на Таганке, леген-
дарный спектакль 
Юрия Любимова, 
знакомые билетер-
ши говорили: «Тебе 
сегодня не повезло, 
летчика играет Вы-
соцкий, а смотреть 
надо Губенко. При-
ходи послезавтра». 
Об этом я и написал 
однажды, найдя по-
нимание у Николая 
Николаевича,  не поссорившись, впрочем, с Владими-
ром Семеновичем. Многолетняя работа в журнале «Те-
атр»  упрочила мои профессиональные отношения с 
Юрием Петровичем Любимовым и его актерами. В том 
числе и с Николаем Губенко, даже в ту пору, когда он 
обрел заслуженную любовь как первоклассный кино-
режиссер. Николай Николаевич был выдающимся теа-
тральным артистом. В удивительной по масштабу да-
рований труппе любимовского театра он был признан-
ным лидером. Его Пугачев и  Борис Годунов — тому до-
казательства. 

Годы настоящей человеческой дружбы случились в 
тот период, когда он возглавил Театр на Таганке, начав 
тяжелую борьбу по возвращению Юрия Петровича 
Любимова на Родину. Перестройка давала надежду, что 
эта борьба увенчается успехом. 7 мая 1988 года мы си-
дели в директорском кабинете Губенко, он равно без-
успешно пытался дозвониться до Александра Николае-
вича Яковлева и до западногерманского города Штут-
гарта, где Любимов ставил оперу в местном театре. Ни-
колай выслал частное приглашение Любимову, по ко-
торому тот должен был ненадолго приехать в СССР. 
Он, казалось, согласовал свой шаг со всеми инстанция-
ми, но 7 мая узнал, что Мастеру все-таки не хотят да-
вать визу. В ЦК КПСС весь день шло важное заседание, 
которое не мог покинуть А.Н. Яковлев, чтобы соеди-
ниться с Губенко. А телефонная барышня, руководив-
шая международной телефонной связью, измученная 
настойчивостью Николая, выпалила в сердцах: «Для 
Вас сегодня этого города нет!» К ночи все благополуч-
но разрешилось, и мы, с согласия Коли, а потом и Юрия 
Петровича, вместе с Еленой Шаталиной начали сни-
мать фильм, который назывался «Частное приглаше-
ние». Снимали мы на пленке, выделенной нам ЦСДФ 
для другой картины, но это отдельная история. В фев-
рале 1989 года на премьере нашего фильма в Большом 
зале Дома кино была вся труппа Театра на Таганке во 
главе с Любимовым и Губенко, который в ноябре ста-
нет последним Министром культуры СССР. А я в самом 
начале 1991-го по его приглашению возглавлю редак-
ционно-издательский комплекс «Культура». Послед-
ний день Николая Губенко в завершающем свою дея-
тельность союзном министерстве в конце декабря 
1991 года мы прове-
ли вместе и разо-
шлись далеко за 
полночь. И мы еще 
не знали, что через 
несколько лет нас 
разведет время…

Коля умер за 
день до своего 79-го 
дня рождения, 16 
августа. В злосчаст-
ном августе 1991 
года, 17-го, его при-
ехали поздравить 
многие, в том числе 
и будущие члены 
ГКЧП, что вызвало 
потом множество 
подозрений. При 
том что он был человеком чести и не изменял  Горбаче-
ву. Фотография Президента СССР с женой неизменно 
стояла на рабочем столе Министра культуры СССР.

Об этом эпизоде его жизни вспомнил, когда в эти же 
августовские дни читал готовящуюся к печати необы-
чайно интересную рукопись книги Виктора Лошака о 
Егоре Яковлеве, легендарном редакторе «Московских 
новостей» эпохи перестройки. Лошак точно заметил, 
что ГКЧП длилось всего трое суток, всего 72 часа, но 
они были так наполнены событиями, что спустя три 
десятилетия кажутся невероятно долгими. Можно 
только удивляться, что сегодня для кого-то история 
этих трех дней сводится к досадной нерешительности 
силовиков. Это ошибка, умышленная или нет — другой 
вопрос. Среди участников ГКЧП были очень опытные 
люди и готовились они к низложению М.С. Горбачева и 
Б.Н. Ельцина весьма серьезно. Их подвело, о чем спра-
ведливо пишет Лошак, высокомерие по отношению к 
советскому народу, который  еще в первом классе 
учился читать, складывая по слогам великие слова: 
«Мы не рабы, рабы не мы». 

Среди трех важнейших событий «оттепели» Егор 
Яковлев вовсе не случайно назвал «Доброго человека 
из Сезуана», положившего начало новому — любимов-
скому — Театру на Таганке, в котором вырос Николай 
Губенко. Подлинный художник в своих отношениях с 
«городом и миром» всегда свободнее любого политика. 
Мера его свободы не зависит от социального устройст-
ва общества, в котором он живет. Он видит будущее, 
когда его современники живут настоящим. Дар про-
зрения — поистине Божий дар. 

В последние дни меня не покидают строки Анны Ан-
дреевны Ахматовой: «Он и праведный, и лукавый/И 
всех месяцев он страшней:/В каждом августе, Боже 
правый, /Столько праздников и смертей».  

Билетерши Театра 
на Таганке говори-
ли: «Тебе сегодня 
не повезло, 
летчика играет 
Высоцкий, 
а смотреть надо 
Губенко» 

Подлинный 
художник всегда 
свободнее любого 
политика. Он 
видит будущее, 
когда его совре-
менники живут 
настоящим

Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Также на сайте: Опубликован 
рейтинг самых популярных 
российских онлайн-сериалов 
rg.ru/art/1933352

Зрители соскучились по хорошей музыке и атмосфере праздника на свежем воздухе.
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Прямая речь 

Анна, вы уже полжизни заняты в этом сериале — не устали? 
АННА КОВАЛЬЧУК: Двадцать лет — не так уж много.

И ваша семья по-прежнему смотрит все «Тайны следствия»?
АННА КОВАЛЬЧУК: Конечно. Каждый новый сезон — как праздник. На пре-

мьеру все собираются у телевизора.

Вам нравится, как изменились вкусы, стиль одежды вашей героини 
за эти годы?

АННА КОВАЛЬЧУК: Да, вполне. Правда, сама я по-другому одеваюсь в жиз-

ни, не ношу пиджаков, как Марья Сергеевна. У меня всего один есть — 

черный. 

Но вы по-прежнему в очень хорошей форме — в этом ничего не изме-
нилось.

АННА КОВАЛЬЧУК: Стараюсь. Все не просто так — занимаюсь спортом 

шесть раз в неделю, с тренером, в онлайн-режиме. Научилась еще пра-

вильнее питаться. 

 А чем занимались во время карантина, когда закрылись театры и 
кинопроекты?

АННА КОВАЛЬЧУК: Английским, музыкой, спортом. Как раз было время 

привести себя в форму. Получила такой позитив от того, что я дома! По-

грузилась полностью в домашние дела. Почувствовала себя женщиной 

— и мне это нравится. Стала больше времени уделять сыну. И маска, ко-

торую теперь рекомендуется носить всем, оказалась очень кстати: вы-

ходила из дому — никто меня не узнавал.

 Ваша дочь Злата появится и в новых «Тайнах следствия»?
АННА КОВАЛЬЧУК: Да. У нее, как обычно, немного съемочных дней. Моя 

экранная дочь возвращается из Англии. Возможно, надолго, и, возмож-

но, в следующем блоке ее роль увеличится. У нее опять любовные разо-

чарования — что прекрасно: должна же быть хоть у кого-то в сериале 

любовная линия… На мой взгляд, присутствие собственного ребенка 

на съемочной площадке только обогащает фильм. Причем Злата все 

правильно делает в кадре, хорошо. Для нее это — работа.

 Она снимается уже двадцать лет, с самого дня рождения. И на 
сцену Театра имени Ленсовета выходила...

АННА КОВАЛЬЧУК: Злата учится в университете на юридическом факульте-

те и не жаждет стать актрисой. Я ей говорю: лови моменты, наслаждай-

ся жизнью. Когда еще — если не в молодости.
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ХАРАКТЕР Уралец, шесть лет проживший затворником в своей квартире, 
приехал из Нижнего Тагила в Крым на инвалидной коляске

На коляске — к морю
Алексей Вакуленко, 
Ольга Штейн, 
«Российская газета», 
Судак — Нижний Тагил

И
нвалид Сергей Мос-
каленко из Нижне-
го Тагила совершил 
удивительное по 
воле к жизни путе-
шествие из родного 
города в Крым. На 
инвалидной коля-
ске с электронным 

приводом, сооруженным собст-
венными руками.

В инвалидном кресле 40-лет-
ний Сергей Москаленко оказал-
ся шесть лет назад из-за пораже-
ния костного мозга.

— До болезни работал элек-
тромонтажником, считал, что у 
меня очень много друзей. А по-
том за полгода все исчезли. 
Остались только близкие — 
мама, папа, из друзей — едини-
цы. Вообще ничего не хотелось: 
четыре года даже из квартиры 
не выходил. Лежал и смотрел в 
потолок. Потом как-то начал вы-
ходить, — делится с «РГ» Сергей.

На прогулки уралец выби-
рался на самой обычной инва-
лидной коляске, выданной ему 
бесплатно. Привод — ручной. Тя-
жело. А потом дядя рассказал 
ему об электроколесах.

— Я трое суток не спал: заго-
релся идеей, все думал, как ку-
пить. Дорогие они, больше ста 
тысяч, а у меня пенсия 15 тысяч. 
У брата и сестры свои семьи, 
папа — пенсионер, материально 
помогать некому, — вспоминает 
Сергей. — И как-то вдруг пришла 
идея не покупать, а сделать все 
самому.

За основу мужчина взял 
свою коляску. Переделывал ее 
дома: точил, сверлил, привин-
чивал. Комплектующие заказы-
вал в интернете, деньги тратил с 
пенсии — когда пять тысяч, ког-
да восемь. Ради аккумулятора 
стоимостью 40 тысяч рублей 
продал свой компьютер, кото-
рый тоже собирал собственны-
ми руками. Работа над коляской 
заняла примерно год, общий 
объем — порядка 120 тысяч ру-
блей.

— Знаете, я даже рад, что не 
купил готовые электроколеса, у 
них мощность совсем малень-
кая — так, по городу, по парку ка-
таться можно, а для путешест-
вий точно не подошли бы. Я ж 
еще и вешу 110 килограммов 
при росте 175 сантиметров — 
для электротяги это важный мо-
мент, — говорит Сергей.

Мысль о путешествии закра-
лась в голову мужчины как раз 
во время работы над коляской. 
Однажды он наткнулся в соци-
альной сети на ролик с диало-
гом из фильма «Достучаться до 
небес». Персонажи — два неиз-
лечимо больных парня — гово-
рили о море:

— Ни разу не был на море?
— Не довелось, не был.

— Не знал, что на небесах ни-
куда без этого? Пойми, на небе-
сах только и говорят, что о море.

Диалог в ролике сопрово-
ждал видеоряд: море, небо, за-
кат. И Сергей понял: он во что 
бы то ни стало обязан увидеть 
море, ведь за сорок лет ему тоже 
не довелось сделать этого.

Поездка откладывалась це-
лый год: тогда в мае Сергей поте-

рял маму. Затем то одно, то дру-
гое. Потом коляска — та, что слу-
жит основой его самодельного 
транспортного средства, — нача-
ла разваливаться. Пришлось ре-
монтировать, укреплять.

— Но я постепенно готовился: 
покупал всякие вещи — палатку, 
котелок, посуду. А потом про-
снулся однажды утром и понял: 
сейчас или никогда. Позвонил 

соседке, попросил помочь спу-
стить вниз вещи, и поехал. Род-
ным позвонил уже с трассы по 
дороге на Екатеринбург. Они, 
конечно, были в шоке. Знали, 
что я собирался в путешествие, 
но не думали, что так внезапно 
сорвусь, — смеется Сергей.

В турне уралец отправился в 
первых числах июля. Никуда не 
спешил.Остановливался на 
день-два в живописном месте. 
Ночевал в основном в палатке: 
ставил ее либо рядом с кафе, 
либо договаривался с жителями 
деревенских домов и распола-
гался во дворе.

Важно, чтобы рядом с ме-
стом ночевки было где набрать 
воду и подзарядить коляску — 
для этого подходила самая об-
ычная розетка. Аккумулятора 
хватало примерно на 120 кило-
метров, но до нуля Сергей его не 
расходовал.

— Это так здорово: открыл 
утром палатку, посмотрел во-
круг — и решил: все, никуда не еду 
сегодня! — рассказывает Сергей. 
— Я очень долго был затворни-
ком, и сейчас мне невероятно хо-
рошо! У меня нет эйфории — я пе-
режил ее в мечтах и ожиданиях 
поездки, но есть чувство свобо-
ды. Не запоминал названия насе-
ленных пунктов, которые проез-
жал, не замечал столбики с от-
метками километров — это все не 
имеет значения. Я даже планы 
никакие не строю почему-то, 
просто наслаждаюсь: воздухом, 
природой, миром вокруг.

Душ у Сергея походный — 
черный мешок на 10 литров с 
лейкой. Набираешь воду, она на 
солнце нагревается — и моешь-
ся. Обедал путешественник 

либо в кафе, либо готовил сам. 
Брал из дома пакет гречки и 
лишь недавно доел. 

— Думал, похудею в поездке — 
на гречке-то, а не выходит, — 
признается мужчина. — Многие 
уже знают про мое путешест-
вие, зовут в гости. Три дня жил в 
Саратове — девушка Лариса 
пригласила меня передохнуть у 
нее в пустой квартире. Каждый 
день кастрюлями еду приноси-
ла — кормила на убой!

А еще незнакомые люди из 
интернета помогают Сергею 
деньгами. Хотя траты у него не-
значительные: максимум тыся-
ча рублей в день на питание, и 
то если шикует. А бывает, что ни 
копейки не тратит за сутки. 

— Многие говорят, что моя 
поездка мотивирует. Один това-
рищ сказал, что я — пример даже 
для «двуногих», не говоря уж о 
людях с ограниченными воз-
можностями. Потом писала де-
вушка, инвалид, ей глаза сейчас 
спасают. Сказала, что увидела 
мои публикации в социальных 
сетях и воспряла духом: поняла, 
что с инвалидностью жизнь не 
кончается, — говорит Сергей. — 
Когда-то от меня отвернулось 
много друзей, но я понимаю: 
это просто были не те люди. 
Сейчас я понимаю, что в России 
много добрых и  позитивных 
людей, которые готовы помо-
гать и просто быть рядом.

Передвигался мужчина по 
трассе. Говорит: не страшно. Он 
опытный водитель, и знает, чего 
ждать от других.

— Не нужно бояться дороги, — 
объясняет Сергей. — Ведь сбить 
могут и на пешеходном перехо-
де, и на тротуаре.

На Крым у уральца большие 
планы: он хочет проехать по все-
му побережью и побывать везде, 
где можно. Симферополь, Се-
вастополь, Ялта, Керчь, обяза-
тельно — мыс Тарханкут, но туда 
нужно будет искать попутчи-
ков, готовых отвезти Сергея на 
автомобиле. И, конечно, мужчи-
на хочет искупаться в море. 

— Врачи говорят, что я иду на 
поправку. Глядишь, домой вер-
нусь уже на своих двоих. Слы-
шал, что море не хуже физиоте-
рапии будет, — улыбается путе-
шественник.

Сейчас свою палатку путе-
шественник установил на побе-
режье в Судаке. 

— Активист местной инва-
лидной общественной органи-
зации пригласил меня в город 
Саки погостить три дня в одном 
из  санаториев ,  —  говорит 
Сергей. — К счастью, я не огра-
ничен по времени, поэтому по 
возможности постараюсь посе-
тить как можно больше интере-
сных мест на полуострове.

Домой из Крыма Сергей пла-
нирует отправиться на поезде, 
вынашивая тем временем пла-
ны: в следующем году совер-
шить аналогичное путешествие 
на Алтай.  

А К Ц Е Н Т

Подготовка к путешествию в Крым заня-
ла около года. Все это время тагильча-
нин собирал электропривод, который бы 
позволил без проволочек преодолеть 
три тысячи километров дорог

На Крым у уральца большие планы: 
он хочет проехать по всему побере-
жью и побывать везде, где можно.
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера № C01149 
на поставку запорной арматуры на платформы 
«Пильтун-Астохская-Б» (ПА-Б) и «Лунская-А» 
(ЛУН-А).

Подробная информация об объеме работ 
и  требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа об-
щественных обсуждений по проектной документации «Про-
ект «Сахалин-1». Размещение дополнительных объемов 
буровых и других технологических отходов на объекте 
размещения отходов «Участок недр месторождения Ар-
кутун-Даги».

Общая информация о намечаемой деятельности: в свя-
зи с продолжающимся бурением скважин с морской платфор-
мы «Беркут» (далее — МП «Беркут») компания «ЭНЛ» плани-
рует размещение дополнительных объемов буровых и других 
технологических отходов на объекте размещения отходов 
«Участок недр месторождения Аркутун-Даги» путем закачки 
в пласты горных пород Дагинского морского участка недр. 
Работы будут осуществлены с использованием существующей 
инфраструктуры МП «Беркут».

Цель намечаемой деятельности: размещение дополни-
тельных объемов буровых и других технологических отходов 
путем закачки на объекте размещения отходов «Участок недр 
месторождения Аркутун-Даги». 

Месторасположение: объект размещения отходов «Учас-
ток недр месторождения Аркутун-Даги» расположен в ак-
ватории Охотского моря, к северо-востоку от о. Сахалин. 
Ближайшее муниципальное образование к району работ —  
МО «Городской округ Ногликский» Сахалинской области.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль—октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский» Сахалинс-
кой области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: второй этап обще-
ственных обсуждений будет проведен в форме опроса. В период  
с 27 августа по 25 сентября 2020 г. утвержденное Техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды» и проектная документация, 
содержащая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, будут доступны для ознакомления обще-
ственности на сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.com 
в разделе «Общественные обсуждения и оценка воздействия» 
и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

МБУ культуры 
«Ногликская  
районная  
центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область,  
пгт Ноглики,  
ул. Пограничная, 
5А

Понедельник 
— пятница 
с 11.00 до 19.00,
суббота
с 11.00 до 18.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека», 
библиотека-филиал 
№ 6 с. Вал

694450, 
 Сахалинская  
область,  
Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Понедельник 
— пятница 
с 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

-
щение в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинс-
кая, д. 28, отдел по нормативно-правовым вопросам; 
факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес электронной почты:  
enl.environmental@exxonmobil.com; связаться с ответс-
твенным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Контактное лицо: Комароми Александра, телефон: 
8 (4242) 67-73-07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

1 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 

Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961

09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824

06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики 
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых экономических 
зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
Об исключении ООО КБ «КАМЧАТКА» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Общества с ограниченной ответствен-
ностью Коммерческий банк «КАМЧАТКА», ООО КБ «КАМ-
ЧАТКА» (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 2966, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 548) и завершением Агентством про-
цедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 24 августа 2020 г. (протокол № 74) принято ре-
шение об исключении указанного банка из реестра бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 10 августа 2020 г. на основании письма Банка 
России от 19 августа 2020 г. № 14-5-18/6125 о государст-
венной регистрации банка в связи с его ликвидацией (за-
пись в Едином государственном реестре юридических лиц 
от 10 августа 2020 г. № 2204100071790).

Продажа единым лотом ГК «Пик Отель», 
Красная Поляна, г. Сочи

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная», тел.: 8-812-609-78-71,  
8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: sale@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 
29.09.2020 в 11.00 (МСК). 

Заявки на участие в процедуре принимаются с 26.08.2020 c 14.00 
(МСК) по 25.09.2020 до 18.00 (МСК). 

Дата рассмотрения заявок: 28.09.2020 до 18.00 (МСК). 
Начальная цена Имущества: 502 602 553,00 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 5 014 796,69 руб.
Шаг повышения цены: 2 500 000 руб.
Цена отсечения (минимальная цена предложения): 357 173 449,00 руб., 

кроме того НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении 

(задаток):  15 000 000 руб., НДС не облагается. 
Полная информация о процедуре размещена на официальном сайте Ор-

ганизатора https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМА С социологом Ольгой Моляренко: 

О чем молчит статистика
Валерий Выжутович

С
огласно опросам, бо-
лее половины росси-
ян не доверяют гос-
статистике по коро-
навирусу, еще при-
мерно столько же 
считают, что власти 
занижают показате-
ли преступности, 

треть респондентов сомневают-
ся в достоверности публикуе-
мых Росстатом данных о безра-
ботице. Надежность официаль-
ной статистики — проблема 
многих стран. Потому что госу-
дарственные статданные — важ-
ный фактор политики. Власть, 
скорее всего, не дает прямых 
указаний манипулировать циф-
рами. Но и не мешает этому? 
Обсудим тему с доцентом НИУ 
ВШЭ, кандидатом социологиче-
ских наук Ольгой Моляренко.

Статистика — это, скорее, 
карандашный план 
местности

Статистика — это зеркало, 
отражающее реалии жизни, 
или инструмент?  

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Можно сказать, 
что количественные данные — 
это инструмент фиксации от-
дельных аспектов или характе-
ристик реальности. Соответст-
венно, официальная статистика 
— это инструмент фиксации го-
сударством некоторых измеряе-
мых параметров, важных с точ-
ки зрения самого государства. 
При этом удобность статистики, 
ее универсальность достигают-
ся именно за счет отстранения 
от частностей, деталей, не изме-
ряемых или не важных. Это как с 
картой местности. Карта не мо-
жет быть плохой или хорошей 
сама по себе — она составляется 
с какой-то конкретной целью и 
судить о ее качестве необходимо 
с точки зрения применимости 
для достижения этой цели. В то 
же время, карта, досконально 
воспроизводящая реальность, 
карта масштаба 1:1 с фиксацией 
каждого камешка и травинки 
будет абсолютно неприменима 
для использования, поскольку 
будет такой же сложной, как и 
сама территория. 

Надежность официальной 
статистики — это проблема 
для многих стран или только 
для России?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Смотря что по-
нимать под надежностью. Ни в 
одной стране мира статистика 
не отражает реальность доско-
нально, как и ни одна карта не 
является точно копией местно-
сти. При этом качество офици-
альной статистики тем важнее, 
чем больше государство вмеши-
вается в различные сферы жиз-
ни. В рыночных экономиках, где 
государственное вмешательст-
во минимально, оно является, 
скорее, регулятором правил 
игры, и надежность статистиче-
ских данных, здесь, в общем-то, 
не так важна — она не будет силь-
но влиять на социальные и эко-
номические процессы. В таких 
системах официальная стати-
стика носит, скорее, справоч-
ную функцию. Надежность дан-
ных становится серьезной про-
блемой, только если на основе 
этих данных планируются се-
рьезные интервенции в кон-
кретную сферу.

Фиксируется только то, 
что может быть измерено 
в цифрах   

От чего зависит качество 
статистических данных? И 
почему они нередко подверже-
ны искажениям?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Статистика не 
может отражать всё. Фиксиру-
ется только то, что может быть 
измерено в цифрах, и только  то, 
что интересно фиксирующему. 
Эту первую группу искажений я 
называю «редукцией реально-
сти»: карта — не территория, 
статистика — не социально-эко-
номическая действительность. 

Вторая группа искажений 
включает технические пробле-
мы и влияние самой структуры 
власти на сбор данных. Есть 

разработанные для идеальных 
условий методики, которые 
оказывается физически невоз-
можно выполнить на практике. 
Например, центры занятости 
населения обычно находятся в 
административном центре му-
ниципалитета. Если вы живете 
там же, то встать на биржу тру-
да можно для получения посо-
бия, даже если вы не собирае-
тесь реально выходить на рабо-
ту. А если вы живете в отдален-
ном селе, то для пребывания на 
бирже труда вам нужно ежеме-

сячно нести существенные рас-
ходы, чтобы добраться до адми-
нистративного центра (билет 
на автобус в одну сторону мо-
жет стоить 350—400 руб., т.е. 
1400 — 1600 руб. в месяц следу-
ет потратить только на проезд). 
При этом размер пособия ва-
рьируется в диапазоне 1500 — 
12130 руб. Иными словами, те 
жители периферии, которые 
могут претендовать только на 
минимальное пособие, вста-
вать на учет по безработице не 
будут, и в официальной стати-
стике не появятся. 

И вот только третья группа 
искажений — это те самые мани-
пуляции и махинации со стати-
стикой, о которых мы обычно 
думаем в первую очередь. Они 
происходят из-за того, что офи-
циальная статистика является 
инструментом оценки работы 
конкретных управленцев, кото-
рые боятся санкций или хотят 
выглядеть хорошо в глазах на-
чальства. В наличии проблем 
этой группы мы тоже не одино-
ки — как минимум, вспоминает-
ся пример Китая, в котором чи-
новников провинций довольно 
часто ловили на махинациях с 
целью привлечения на террито-
рию большего объема ресурсов 
или сокрытия размеров реаль-
ной экономики на территории, 
чтобы передать центру меньше 
налогов. 

Официальной 
статистикой является 
то, что легитимизировал 
Росстат

 Из каких данных складыва-
ется федеральная статисти-
ческая отчетность? 

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Количественные 
данные собирают для своей дея-
тельности или продуцируют в ее 
рамках все государственные 
(федеральные и региональные) 
и муниципальные органы влас-

ти и учреждения. Часть инфор-
мации является побочным про-
дуктом деятельности — сколько 
есть на учете и построено боль-
ниц и школ, дорог, сколько фи-
нансовых средств и на что по-
трачено, сколько налогов собра-
но, сколько учеников в школах, 
сколько выдано пособий и па-
спортов и т.п. Часть данных со-
бирается непосредственно для 
понимания обстановки — сколь-
ко населения проживает на тер-
ритории, каковы заработные 
платы на предприятиях…  Мно-

гие из этих показателей дубли-
руются — одни и те же характе-
ристики собирают разные орга-
ны власти, часто по отличаю-
щимся методикам, в связи с чем 
данные не сходятся, а в силу кон-
фиденциальности информации 
и защиты персональных данных 
сравнить между собой первич-
ные (пообъектные) значения не-
возможно. Официальными же 
статистическими данными при 
этом, строго говоря, являются 
те, что собраны и подготовлены 
самим Росстатом, либо другими 
ведомствами, но согласно феде-
ральному плану статистических 
работ. Иными словами, из всех 
государственных количествен-
ных данных официальной стати-
стикой является то, что легити-
мизировал Росстат, поскольку 
он обладает своего рода монопо-
лией на «правильную» стати-
стику.

Кто является адресатом 
статистики? Органы влас-
ти? Предпринимательские 
или иные сообщества? Обще-
ство в целом?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: В рамках нашей 
системы незыблемым адреса-
том статистики являются сами 
органы власти, для каждого 
уровня — вышестоящие, по-
скольку по ней оценивается ка-
чество работы исполнителей 
на местах. Конечно, мы слы-
шим в разговорах и о других 
адресатах, но само поведение 
внутри структуры власти гово-
рит о том, что за редким исклю-
чением это всего лишь разгово-
ры.

Возможности независимой 
статистики пока серьезно 
ограничены

Чем отличается госстати-
стика от независимой ста-
тистики? И какую стати-
стику следует считать неза-

висимой? Существует ли она 
вообще?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Независимой 
для отдельных ведомств можно 
считать ту статистику, которая 
собирается и формируется по их 
сфере деятельности другим ве-
домством, не заинтересован-
ным в положительной оценке 
искомого. Соответственно, не-
зависимой от государства стати-
стикой можно считать произво-
димую негосударственными ор-
ганизациями. Несмотря на раз-
витие информационных техно-
логий, потенциальные возмож-
ности независимой статистики 
пока серьезно ограничены. И не 
по политическим, а по финансо-
во-экономическим причинам: 
выстраивание полноценной 
собственной системы сбора дан-
ных (или, например, проведение 
собственной переписи населе-
ния) весьма ресурсозатратно, 
мало кто, кроме собственно го-
сударства, может себе это по-
зволить. 

Иногда статистика 
фабрикуется под страхом 
наказания 

В каких сферах жизни чаще 
всего встречается манипуля-
ция статистикой?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Здесь нужно го-
ворить не о конкретных сферах, 
а о внимании федерального цен-
тра к тем или иным показате-
лям. Внесли в план снижение 
смертности от сердечно-сосуди-
стых заболеваний — начались 
масштабные манипуляции с 
причинами смертности. Поста-
вили на вид показатели средних 
заработных плат врачей — над-

бавки стали перемещаться в 
оклады, нагрузка на ставку ра-
сти, при этом количество ставок 
посокращали. При этом наивно 
думать, что проблема в плохих и 
злых исполнителях, которые не 
хотят работать, предпочитая ма-
нипулировать. Зачастую выпол-
нение поставленных показате-
лей в указанные сроки физиче-
ски невозможно, а невыполне-
ние грозит санкциями, в связи с 
чем статистика фабрикуется 
под страхом наказания.

Что представляет собой ве-
домственная статистика — 
например, отчетность о сни-
жении уровня преступности, 
повышении раскрываемости 
преступлений?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Про криминаль-
ную статистику есть отдельное 
прекрасное исследование Ма-
рии Шклярук и Дмитрия Скуга-
ревского с коллегами. Фабула 
проблемы там заключается в 
том, что само ведомство фор-
мирует и подает показатели, по 
которым оно потом оценивает-
ся и финансируется. Скажем, 
если на территории муниципа-
литета собирает данные отделе-
ние Росстата, иные федераль-
ные и региональные органы, 
что-то подает он сам, и боль-
шинство показателей на том 
или ином уровне должны сты-
коваться, то альтернативных 
источников о криминальной 
ситуации нет, поэтому хоть как-
то проверить качество ведомст-
венных данных невозможно 
даже гипотетически. При этом, 
несмотря на декларируемую 
реформу и отказ от «палочно-
галочной» системы, показате-
ли, включая необходимость ро-

ста раскрываемости, фактиче-
ски никто не отменял. Но в це-
лом ведомственной статисти-
кой можно назвать те количест-
венные данные, которые орган 
власти формирует для своей де-
ятельности или в ее рамках для 
собственной работы, а не для 
последующей передачи Росста-
ту.

Не хватает мощностей 
для «освещения» теневой 
экономики

Существуют ли способы полу-
чения статистических дан-
ных в сфере теневой экономи-
ки?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Разработанных 
способов оценки — как в России, 
так и за рубежом, множество. И, 
конечно, все они дают лишь 
оценки, а не точные статистиче-
ские данные. Вообще, говоря о 
качестве статистики, надо заме-
тить (выводя за скобки вопрос 
манипуляций), что ближе всего 
к реальности данные о том, что 
делает само государство — о ко-
личестве школ и школьников, 
больниц и обратившихся в них, 
количестве государственных 
музеев и т.п. (хотя и тут есть экс-
цессы, даже не связанные с ма-
нипуляциями — вызванные спе-
цификой методики подсчета). 
Сложнее собирать данные о том, 
что напрямую не подчиняется 
государству — численности пе-
ремещающегося населения в 
разрезе по территориям, част-
ном бизнесе… И совсем сложно 
отслеживать то, что от государ-
ства намеренно прячется, осо-
бенно с учетом проводимых в 
последние десять лет «оптими-

заций» — сокращении низовых 
подразделений и укрупнении 
налоговых инспекций, отделов 
органов внутренних дел, отделе-
ний самого Росстата. Иными 
словами, на нижних уровнях в 
результате деятельности самого 
государства не хватает мощно-
стей для «освещения» теневой 
экономики.

Поскольку теневые доходы на-
ходятся вне поля зрения госу-
дарства, можно, наверное, 
предположить, что в реально-
сти наши граждане живут 
чуть лучше, чем явствует из 
официальной статистики?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: И да, и нет. С од-
ной стороны, существенная 
часть населения вовлечена в те-
невую экономику — люди пыта-
ются выживать. Поэтому при 
общении с респондентами чаще 
всего оказывается, что их фак-
тический доход выше офици-
ального. С другой стороны, 
оценки, например, текущих за-
работных плат хронически ока-
зываются завышенными. Да, 
есть искажение средней ариф-
метической за счет того что не-
сколько сверхвысоких значе-
ний могут утянуть среднее зна-
чение вверх, но дело не только в 
этом. Показатель средней зара-
ботной платы на территории 
высчитывается из отчетности 
организаций Росстату о фонде 
оплаты труда сотрудников. То 
есть это не зарплата населения 
на территории, а зарплата, вы-
плачиваемая на предприятиях 
на территории (а часть жителей 
может работать в других муни-
ципалитетах и даже регионах, 
типичный пример — жители Мо-
сковской области, ездящие на 

работу в Москву, или вахтови-
ки). Специфика сбора Росста-
том информации о фонде опла-
ты труда на предприятиях, по 
нашим данным, часто приводит 
к смещению массива обследуе-
мых предприятий в сторону бо-
лее стабильных и развивающих-
ся. Во многих муниципалитетах 
мне говорили о том, что Росстат 
показывает рост заработных 
плат населения, в связи с чем 
регион начинает трясти с нало-
говых инспекций и муниципа-
литетов рост сборов от подоход-
ных налогов, в то время как по 
сплошным данным ФНС ника-
кого роста зарплат нет — им не-
понятно, откуда Росстат это бе-
рет. Поэтому объявляемые на-
чальством средние заработные 
платы всегда вызывают горький 
смех и возмущение — оказыва-
ется, что даже получающие 
очень высокую по меркам мест-
ных жителей заработную плату 
получают существенно меньше. 
То есть население зарабатывает 
в тени. Поэтому то, что в стати-
стике фигурирует как средняя 
заработная плата населения 
(естественно, по «белой» эконо-
мике), по факту приближается к  
средним общим трудовым дохо-
дам населения (как официаль-
ным, так и неофициальным). 

Статистическое суждение — 
это вопрос трактовки тех 
или иных статистических 
данных? 

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Абсолютно. Лю-
бые данные можно использо-
вать, если мы точно понимаем, 
когда, как, при каких условиях, 
с какими целями и кем они со-
бирались. То есть данные могут 
не соответствовать реальности, 
но если мы четко понимаем, как 
они собирались, то можем су-
дить о степени их достоверно-
сти.

Должна ли статистика 
быть проверяемой? Необхо-
дим ли ей аудит?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Реформа стати-
стики в Китае в начале XX века 
стартовала как раз с аудита, в 
рамках которого были обнару-
жены существенные махинации 
с данными. Что касается России, 
потрясающе интересным для 
меня исследованием стала рабо-
та Дмитрия Рогозина с коллега-
ми, которые провели методиче-
ский аудит массовых опросов 
населения, в рамках которого 
выяснилась, что около 40 про-
центов бумажных анкет просто 
фабрикуется переписчиками. Я 
думаю, что аудит необходим, но 
не столько для вскрытия наме-
ренных манипуляций данными, 
сколько для выявления про-
блем, которые из страха замал-
чивают исполнители. 

На ваш взгляд, необходима ли 
независимость Росстата от 
политических или админи-
стративных органов, равно 
как и от частного сектора?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО:  Дело не в зави-
симости Росстата, а в фактиче-
ской цели официальной стати-
стики — зачем она нужна госу-
дарству и как им используется. 
Если статистика будет ней-
тральна, в том числе политиче-
ски, и не на ее основе будут рас-
пределяться финансовые ресур-
сы, не по ней будут оцениваться 
конкретные управленцы, то 
прекратится нестыковка дан-
ных. А пока она используется, 
скорее, в качестве базы для раз-
личных государственных меха-
низмов, а не для понимания те-
кущего социально-экономиче-
ского положения.  

Надежность официальной статисти-
ки — проблема многих стран. 
Потому что государственные стат-
данные — важный фактор политики.

А К Ц Е Н Т

Ни в одной стране мира статистика 
не является копией реальности
и не отражает ее досконально

А К Ц Е Н Т

В рамках нашей системы адресатом
статистики являются сами органы власти, 
для каждого уровня — вышестоящие

Визитная карточка

Ольга Моляренко — кандидат со-

циологических наук, доцент НИУ 

ВШЭ, заместитель председателя 

экспертного совета Фонда «Ха-

мовники» по науке. В 2012 году 

окончила Факультет государст-

венного и муниципального управ-

ления НИУ ВШЭ. В 2016 году за-

щитила кандидатскую диссерта-

цию по социологии управления. 

Является одним из ведущих спе-

циалистов в области полевых ис-

следований местного самоуправ-

ления, качества официальной ста-

тистики и неформальных отноше-

ний в государственном и муници-

пальном управлении. В 2014 году 

исследование статистики было 

признано одним из самых интере-

сных по версии портала «Откры-

тая экономика» (opec.ru). В
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В феврале «РГ» писала, как в центре Иерусалима зажгли 
«Свечу памяти».

Приемка памятника «кавказскому Суворову» помощником 
президента России Владимиром Мединским (слева).

НАГРАДА За что выпускник 
Казанского мединститута, 
гражданин Израиля 
Леон Литинецкий получил 
орден Дружбы

Орден 
для правильного 
человека

Ядвига Юферова

Одна из самых памятных командировок этого года, 
когда небо еще не было закрыто ковидом, в Иерусалим, 
где в центре Святого города зажгли «Свечу памяти» в 
честь мужественных защитников и жителей блокадно-
го Ленинграда. История появления этого памятника, в 
открытии которого принимал участие и президент 
России с памятной фразой и с комком в горле «Но то, 
как вы сделали это…», хорошо известна в наших стра-
нах. Мэр Иерусалима Моше Лион рассказывал читате-
лям «РГ» (11.02.2020), что все началось с идеи, с кото-
рой к нему пришел Леон Литинецкий, бывший до этого 
депутатом Кнессета двух созывов… 

Потом я встретилась и с Леонидом Литинецким, вы-
пускником Казанского мединститута, инициатором 
многих проектов, достойно представляющих в Израи-
ле репатриантов из СССР: «Я реально стал думать про 
памятник, понимая, что без Победы в 45-м не было бы 
и независимости Израиля в 1948-м… Ни шекеля, ни ру-
бля не было потрачено из госказны — деньги дали 
люди». Они потом шутили: «У нас потрясающий пар-
тнер. Всевышний». 

В эти дни опубликован указ президента о награжде-
нии ряда достойных людей госнаградами России. Чест-
но, обрадовалась, прочитав строгие строки: «Награ-
дить орденом Дружбы Литинецкого Леонида Германо-
вича — официального представителя по связям с госу-
дарственными и общественными организациями, пер-
вого вице-президента Государственной электрической 
корпорации Израиля…»  

А не официально хочу сказать следующее: правиль-
ный орден для правильного человека. Их не так много 
сегодня — влиятельных людей, которые успешно стро-
ят мосты, а не бросают гранаты в наше общее прошлое. 

Искренние поздравления от «Российской газеты», 
уважаемый Леон, дорогой Леонид Германович!  

ПАМЯТЬ В Крыму поставят 
памятник русскому 
военачальнику

Метеор

Елена Новоселова

Скульптор Андрей Коробцов (тот самый автор фигуры 
Советского солдата Ржевского мемориала) представил 
помощнику президента России Владимиру Мединско-
му проект памятника легендарному генералу русской 
армии, «кавказскому Суворову» Петру Котляревско-
му. Скульптура будет установлена РВИО в Крыму в 
рамках нацпроекта «Культура». Уже осенью она укра-
сит набережную Феодосии, неподалеку от картинной 
галереи Ивана Айвазовского. 

Генерал прославился в сражении с турками и перса-
ми как гений обороны. Он защищал российскую терри-
торию, в том числе и на Кавказе, который к тому мо-
менту входил в состав Российской империи. Эту исто-
рию символично передаст персидский ковер на поста-
менте памятника, брошенный под копыта коня. «Этот 
человек полностью себя сделал. Придя денщиком к 
полковнику Лазареву, в 17 лет став офицером, в 21 — 
командиром полка и в 28 лет — генералом, — рассказал 
Мединский, осматривая полномасштабный проект па-
мятника в мастерской скульптора. — Он не проиграл ни 
одного сражения. Всегда побеждал. Молниеносно при-
нимал решения. Будучи тяжелораненым, лишившись 
глаза, став инвалидом, он долгие годы прожил в Феодо-
сии. Дружил с Айвазовским, который спроектировал 
его могилу. Когда Котляревский скончался, Черномор-
ская эскадра, спустя флаги, подошла к берегу. К тому 
моменту после его отставки прошло несколько десяти-
летий». Помощник президента напомнил, что Котля-
ревского называли «генералом-метеором», он стал из-
вестен ночными боями: «Он был первым, кто системно 
воевал ночью, до деталей отработал тактику ночных 
штурмов».  
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ШОРТ-ТРЕК Шестикратный 
олимпийский чемпион 
согласился тренировать 
сборную Китая

Метания 
Виктора Ана

Олег Кирьянов, Сеул

Шестикратный олимпийский чемпион Виктор Ан по-
сле долгих раздумий принял предложение Союза конь-
кобежцев Китая и будет тренировать сборную КНР. Он 
уже выехал в Китай, где ожидается подписание офици-
ального контракта. 

Пока Ан на карантине. Об этом сообщили южноко-
рейские СМИ. Напомним, что ранее Ан отклонил пред-
ложение остаться в России и готовить спортсменов РФ, 
а в апреле этого года официально заявил о завершении 
спортивной карьеры.

До этого 20-кратный чемпион мира внял настояни-
ям жены, которая хотела жить в Корее, и после некото-
рых колебаний Виктор Ан вернулся на историческую 
родину.  По информации еженедельного издания «Ире 
Синмун», сначала Виктор Ан попытался устроиться в 
тренерский штаб южнокорейской сборной и преуспел 
в этом, но затем местный спортивный функционер, ко-
торый лоббировал возвращение атлета, оказался в 
центре громкого скандала, и все расстроилось.

И вот теперь Виктор Ан согласился работать с ки-
тайцами. Отметим, что корейские журналисты не 
очень лестно отозвались о подобном метании между 
странами и переходе в тренерский штаб к главным 
конкурентам корейских шорт-трекистов — к китайцам. 
Отец атлета Ан Ги Вон неоднократно заявлял, что Вик-
тору стоит работать в РФ.

«Виктор должен был оставаться тренером в России. 
Он должен отвечать за свои действия. Сменил граж-
данство на российское — живи и работай в России! Ему 
же обещали там должность тренера, он должен был там 
работать. Мне даже как родителю трудно понять, зачем 
он вернулся в Корею…» — сказал Ан Ги Вон.

Отметим также, что атлет неоднократно отклонял 
предложение «Российской газеты» дать интервью, за-
являя, что он «еще не определился со своим дальней-
шим путем». Что ж, теперь путь определен.  

ВОЛЕЙБОЛ Наша женская 
национальная команда 
сыграет на товарищеском 
турнире в Калининграде

Янтарное дело

Илья Трисвятский

На площадке калининградского дворца спорта «Ян-
тарный» завтра стартует товарищеский турнир жен-
ских команд с участием сборной России, чемпиона 
Суперлиги 2019/20 «Динамо-Ак Барс» (бывшее на-
звание — ВК «Динамо-Казань»), обладателя «сере-
бра» местного «Локомотива» и завоевавшей «брон-
зу» «Уралочки-НТМК» (Свердловская обл.).

Из-за связанной с пандемией вынужденной паузы 
большого волейбола в России не было с конца марта. 
Увы, отменен запланированный на период с поне-
дельника по среду этой недели в Казани мужской 
турнир с форматом, аналогичным балтийскому, — 
сборная страны 
плюс все три при-
зера Суперлиги. Ре-
гулярные тесты на 
COVID-19 выявили 
первичные поло-
жительные резуль-
таты у двух игро-
ков ВК «Зенит-Ка-
зань».

Остается над-
еяться, что жен-
ские соревнования 
в янтарном крае 
все-таки состоятся. 
Все матчи будут транслироваться в прямом эфире на 
телеканалах холдинга «Матч ТВ». 

К сожалению, не смогут показать свое мастерство 
в Калининграде две ведущие волейболистки нацио-
нальной дружины — диагональный нападающий На-
талия Гончарова и связующий Евгения Старцева. Их 
отсутствие в рядах команды лет двадцать уже работа-
ющего в России итальянского специалиста Серджио 
Бузато связано с рекомендациями медиков.

Сборная планирует сыграть в следующем составе: 
cвязующие — Полина Матвеева («Заречье-Одинцо-
во»), Татьяна Романова «Динамо» М); диагональные 
— Дарья Малыгина («Тулица»), Ксения Парубец 
(«Уралочка-НТМК»), Дарья Столярова («Ленинград-
ка»); блокирующие  — Юлия Бровкина («Енисей», 
Красноярск), Екатерина Ефимова, Ирина Фетисова 
(обе — «Динамо» М), Ирина Королева («Динамо-Ак 
Барс»), Ангелина Лазаренко («Динамо», Краснодар); 
доигровщики — Ирина Воронкова, Татьяна Ежак-
Юринская (обе — «Локомотив»), Татьяна Кошелева 
(пока без клуба, 2019/20 — «Гуандун», Китай; «Локо-
мотив»), Яна Щербань (обе — «Динамо» М), Ольга 
Фролова («Тулица»); либеро — Дарья Пилипенко 
(«Уралочка-НТМК»), Анна Подкопаева («Динамо-Ак 
Барс»).  

ТЕННИС Лучший игрок нашей страны Медведев провел первый матч с февраля 
и легко победил в нем

Мастерс-класс от Даниила
Артур Нанян

Л
учший теннисист России 
Даниил Медведев провел 
первый официальный 

матч с февраля. Во втором круге 
соревнования серии «Мастерс» 
в Цинциннати, который в этом 
году проходит в Нью-Йорке, он 
обыграл в двух сетах американ-
ца Маркоса Хирона — 6:4, 6:4. 
Следующим соперником Мед-
ведева станет словенец Альяж 
Бедене.

Из-за паузы в связи с панде-
мией коронавируса многое в 
спортивном мире изменилось. 
Безусловно, не остался в сторо-
не от происходящего и теннис. 
Ряд ведущих игроков отказыва-
ются принимать участие в тур-
нирах, ссылаясь на не самую 
безопасную обстановку. Но 
большинство все же не собира-

ются сидеть дома и вернулись 
на корт. Один из них — пятая ра-
кетка мира Медведев.

На пресс-конференции, 
предшествовавшей старту со-
ревнований в Нью-Йорке, рос-
сиянин отметил: если бы он че-
го-то боялся, не прилетел бы в 
Штаты.

— Конечно, если бы у меня 
было ощущение, что это небез-
опасно и возникли определен-
ные опасения, я бы сюда не при-
ехал. Но мне нравится играть в 
теннис. Я долго сидел без тур-
ниров, даже отказался от выста-
вочных матчей. Потому я так 
рад быть здесь. Посмотрим, в 
каком состоянии нахожусь, — 
сказал Даниил.

Безусловно, по матчу перво-
го круга со 101-й ракеткой пла-
неты американцем Маркосом 
Хироном рано делать далеко-

идущие выводы, но Медведев 
смотрелся очень даже неплохо. 
Он не отдал ни одной своей по-
дачи и сделал два брейка. 

— Медведев доказал, что вхо-

дит в число лучших в мире. Я 
понимал: даже показав макси-
мум возможного, будет сложно 
его одолеть. Он не промахива-
ется, достает все мячи и здоро-
во по дает. В отличие от осталь-

ных, Медведев более плоско 
бьет по мячу и втягивает сопер-
ника в долгий обмен ударами. 
Он хорошо использует это пре-
имущество и отлично подготов-

лен как физически, так и психо-
логически, — восхищался игрой 
Даниила Хирон.

Сам Медведев остался дале-
ко не в восторге от своих дейст-
вий. По его словам, он мало чем 
был доволен в этом матче.

— Я хорошо подавал, но на 
задней линии смотрелся не то 
чтобы очень здорово. Мне еще 
во многом надо прибавить. Ус-
ловия были сложными, было 
трудно войти в корт и пробить. 
Когда я пытался это сделать, 
было ощущение, что ничего не 
происходит, — сказал Даниил.

Многие эксперты полагают, 
что у Медведева есть все шансы 
на победу на Открытом чемпи-
онате США (US Open), стартую-
щем 31 августа. И дело здесь не 
только в силе россиянина. Как 
известно, уже отказались от 
участия в турнире прошлогод-
ний победитель соревнований 
Рафаэль Надаль, обыгравший в 
том финале как раз Даниила, а 
также швейцарец Роджер Феде-
рер. Из топ-5 мирового рейтин-
га в Нью-Йорке сыграют Новак 
Джокович, которого мучают 
проблемы с шеей, и австриец 
Доминик Тим. Впрочем, сам 

Медведев осторожничает и за-
являет, что пока не видит себя 
поднимающим чемпионский 
кубок.

— Не спорю: очень высока ве-
роятность появления нового 
победителя «Большого шлема». 
В сетке US Open, если не ошиба-
юсь, будут всего три бывших 
чемпиона — Чилич, Маррей и 
Джокович. Конечно, это обсто-
ятельство повышает шансы 
остальных ребят. Но лично я не 
заглядываю дальше одного мат-
ча и пока что не вижу себя с 
кубком. Сначала нужно оце-
нить свою игру на нынешнем 
турнире, — подчеркнул Медве-
дев.

В третий круг соревнований 
в Цинциннати вышел Карен Ха-
чанов. Он в двух сетах обыграл 
испанца Пабло Карреньо-Бусту 
— 7:6, 6:1. В следующем матче 
россиянину будет противосто-
ять еще один испанец — Роберто 
Баутиста-Агут, победивший в 
двух сетах француза Ришара 
Гаске (7:5, 6:1).

Первая ракетка мира Новак 
Джокович также вышел в тре-
тий круг, не без труда обыграв 
литовца Ричардаса Беранкиса — 
7:6, 6:4. По ходу встречи серб 
брал медицинский тайм-аут. Да 
и в целом он выглядел не так 
уверенно, как все к тому привы-
кли.

Разумеется, на пресс-конфе-
ренции у Новака спросили про 
боли в шее. Джокович выразил 
надежду, что «воспаления не 
будет».

— Мне сейчас лучше, хотя 
шея беспокоит уже четыре дня. 
Пока что проблема не решена, 
но мы двигаемся в правильном 
направлении. Надеюсь, после 
сегодняшнего матча не будет 
воспаления, — сказал Джоко-
вич.  

ФУТБОЛ Станислав Черчесов назвал состав сборной 
на первый матч после годового перерыва

Молотом по сербам

Илья Соболев

Т
ренерский штаб сбор-
ной России опреде-
лился с составом на 
матчи Лиги наций 
против Сербии (3 сен-
тября) и Венгрии (6 
сентября). В число иг-
роков, которые будут 
готовиться к предсто-

ящим встречам, вошли следую-
щие 26 человек:

Вратари: Маринато Гилерме 
(«Локомотив»), Cослан Джана-
ев («ФК «Сочи»), Антон Шунин 
(«Динамо»); Защитники: Геор-
гий Джикия («Спартак»), Вячес-
лав Караваев («Зенит»), Федор 
Кудряшов («Антальяспор» Тур-
ция), Роман Нойштедтер (без 
клуба), Сергей Петров, Егор Со-
рокин (оба — «Краснодар»), Анд-
рей Семенов («Ахмат»), Марио 
Фернандес (ЦСКА); Полуза-
щитники: Зелимхан Бакаев, Ро-
ман Зобнин (оба — «Спартак»), 
Юрий Газинский («Красно-
дар»), Александр Головин («Мо-
нако» Франция), Рифат Жема-
летдинов, Антон Миранчук (оба 

— «Локомотив»), Юрий Жирков, 
Андрей Мостовой, Магомед Оз-
доев (все — «Зенит»), Алексей 
Ионов («Ростов»), Далер Кузяев 
(без клуба); Нападающие: Ар-
тем Дзюба («Зенит»), Николай 
Комличенко («Динамо»), Евге-
ний Луценко («Арсенал»), Фе-
дор Смолов («Локомотив»).

Свой последний на сегод-
няшний день матч националь-
ная команда провела, можно 
сказать, в «прошлой жизни». В 
заключительной встрече квали-
фикации чемпионата Европы 
сборная в гостях разгромила 
Сан-Марино — 5:0. Было это 19 
ноября 2019 года. А затем слово 
взяла пандемия коронавируса, 
из-за которой весь мировой фут-
бол встал на паузу, а Евро-2020, 
куда наша команда пробилась, 
был перенесен на следующий 

год. Именно из-за долгого про-
стоя в составе оказалось всего 
два новичка, Мостовой и Луцен-
ко. «Если бы собирались чаще, 
возможно, появилось бы больше 
новых имен», — объяснил Ста-
нислав Саламович.

Новым, необстрелянным иг-
рокам Черчесов предпочел 
даже Нойштедтера и Кузяева, 
которые находятся без кон-
тракта и свои последние матчи 
провели аж в июле. И уж понят-
но, что сейчас не время подни-
мать вопрос о возвращении в 
команду игроков с бэкграун-
дом, таких как Кокорин и Ма-
маев, тем более у первого сей-
час травма.

И тем не менее отсутствие од-
ного игрока Черчесову при-
шлось объяснять отдельно. Речь 
о форварде «Спартака» Алек-

сандре Соболеве, который не 
был вызван отнюдь не по фут-
больным причинам. Все дело в 
конфликте, который разгорелся 
между Соболевым и Дзюбой. 
Первый нелестно высказался о 
втором в одном из интервью, а 
затем игроки схлестнулись во 
время полуфинального матча 
Кубка России, после которого 
Дзюба довольно резко выска-
зался об оппоненте. По ходу об-
щения с прессой наставнику 
сборной несколько раз при-
шлось возвращаться к неприят-
ной теме. Черчесов терпеливо 
это и делал. В итоге получилось 
убедительно.

— Здесь нету такого, что я ко-
го-то поддерживаю, кого-то нет. 
Дзюба капитан команды, кото-
рый много лет показывает свое 
мастерство, работает на сбор-
ную. А молодой футболист, кото-
рый стремится в сборную, по-
зволил себе какие-то вещи, ко-
торые в моем понимании не дол-
жен себе позволять. Я не видел 
передачу, где Соболев высказал-
ся, но видел игру, где они сцепи-
лись, и сразу сказал: здесь что-

то не то. Собрал информацию, и 
вот что оказалось. Так это или 
нет, узнаю на сборах, когда по-
общаюсь с Артемом. У нас не так 
много футболистов, чтобы ими 
разбрасываться. Но надо пони-
мать, что, если в команде нет 
единства, мы ничего не будем 
представлять. Командный дух 
состоит из тех парней, которые 
его поддерживают.  Если бы Со-
болев сказал то же самое Дзюбе 
в комнате один на один, я бы во-
обще не обратил внимания. Но 
он вынес это в открытое про-
странство. Наверное, ему тоже 
надо взрослеть. Нам нужна кон-
курентная среда. 

Артем Дзюба (в центре) — один 
из тех игроков, на которых 
Черчесов рассчитывает особенно.

Несмотря на длительную паузу, Даниил Медведев находится в хорошей форме.

А К Ц Е Н Т

На матчи с Сербией и Венгрией 
Черчесов вызвал всего двух новичков

Последний раз женская сборная России выступала на Кубке 
мира-2019 в Японии, где завоевала бронзовые награды.

НОВОСТИ 

«Сочи» вырвал 
победу 
у «Тамбова»
в добавленное
время 

ПРОСНУЛИСЬ
В КОНЦОВКЕ
Артур Нанян

В стартовой встрече пятого 
тура российской Премьер-ли-
ги (РПЛ) «Тамбов» принимал в 
Саранске одного из лидеров 
турнира «Сочи». Матч завер-
шился победой гостей со сче-
том 1:0 — уже в компенсиро-
ванное время забил Кристиан 
Нобоа. 

Благодаря победе южане как 
минимум на сутки поднялись 
на второе место с 11 очками. На 
три балла от команды Владими-
ра Федотова отстает «Спар-
так», который сегодня встре-
тится в Волгограде с «Рото-
ром». 

Накануне в РПЛ состоялся 
еще один матч — «Арсенал» — 
«Химки». Результат встречи 
стал известен после подписа-
ния номера «РГ» в печать. 

Сегодня в рамках пятого 
тура состоятся следующие 
встречи: «Ротор» — «Спартак», 
«Рубин» — «Уфа», «Локомотив» 
— «Ахмат», «Динамо» — «Зе-
нит», «Краснодар» — ЦСКА и 
«Ростов» — «Урал».  •

«Формула-1»
добавила
в календарь
несколько 
этапов 

ЧЕТВЕРО
НОВЕНЬКИХ
Сергей Литвинов

Руководство чемпионата мира 
в классе машин «Формула-1» 
решило отменить Гран-при Ки-
тая в нынешнем сезоне, инфор-
мирует пресс-служба организа-
ции.

Изначально он был перене-
сен на неопределенный срок в 
феврале, в июле стало известно, 
что на территории Китая отме-
нили все международные со-
ревнования, за исключением 
тестовых к предстоящим зим-
ним Олимпийским играм в Пе-
кине.

В то же время календарь 
«Формулы-1» был увеличен до 
17 этапов. До конца года состо-
ятся этапы в Турции (15 ноя-
бря), два — в Бахрейне (25 ноя-
бря и 6 декабря) и Гран-при 
Абу-Даби (13 декабря), кото-
рый станет заключительным в 
сезоне. Гонки в России заплани-
рованы с 25 по 27 сентября.

На данный момент в чемпи-
онате было проведено шесть 
этапов. По итогам шести гонок 
в индивидуальном зачете лиди-
рует пилот «Мерседеса» Льюис 
Хэмилтон (132 очка). •

Баскетболисты
ЦСКА проведут
несколько
контрольных
встреч

РАЗМИНКА
ПО-АРМЕЙСКИ
Артур Нанян

Баскетболисты ЦСКА сыграют 
пять контрольных матчей, а 
также выступят на двух товари-
щеских турнирах в рамках под-
готовки к новому сезону. Все 
встречи состоятся в России, ин-
формирует официальный сайт 
московского клуба. 

Как отмечается, армейцы 
были вынуждены отказаться от 
участия на заграничных пред-
сезонных турнирах, в том чи-
сле в турецком Белеке, где 
«красно-синие» традиционно 
играли каждый год в последнее 
время, из-за пандемии корона-
вируса.

Первый контрольный матч 
ЦСКА пройдет уже сегодня — в 
соперниках будет столичная 
команда «Руна». 29 августа ар-
мейцы встретятся с москов-
ским МБА, 2 и 7 сентября — с 
подмосковными «Химками», 5 
сентября — с питерским «Зени-
том». На играх не будет зрите-
лей, и пройдут они в закрытом 
для посторонних режиме.

Первый официальный матч 
ЦСКА запланирован на 23 сен-
тября против казахстанской 
«Астаны». •

Не смогут помочь 
сборной на бере-
гах Балтики 
два лидера — 
Наталия Гончарова 
и Евгения Старцева

А К Ц Е Н Т

Эксперты считают, что у Медведева хоро-
шие шансы на победу в US Open. К слову, 
от участия в турнире уже отказались 
Рафаэль Надаль и Роджер Федерер
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КАЛЕНДАРЬ СБОРНОЙ 
РОССИИ В ЛИГЕ НАЦИЙ

3 сентября  Россия — Сербия

6 сентября  Венгрия — Россия

11 октября  Россия — Турция

14 октября  Россия — Венгрия

15 ноября Турция — Россия

18 ноября  Сербия — Россия
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